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Los presidentes de la Diputación
y de la Confederación de Empre-
sarios de Sevilla (CES), Fernan-
do Rodríguez Villalobos y Mi-
guel Rus Palacios, respectiva-
mente, entregaron los IX Pre-
mios de Responsabilidad Social
Empresarial (RSE) en el trans-
curso de un acto celebrado en la
monumental iglesia de San Luis
de los Franceses. Se trata de
unos galardones, de carácter
anual, convocados por la CES y
Prodetur, con la colaboración de
Endesa, al objeto de reconocer
públicamente las mejores inicia-
tivas y buenas prácticas en Res-
ponsabilidad Social y Sostenibi-
lidad de las empresas que desa-
rrollan su actividad en Sevilla.

Las entidades Caja Rural y su
Fundación Caja Rural, en la ca-
tegoría deTrayectoria Empre-
sarial; Oleand Cooperativa, en
la de Gran Empresa; y Fabrien-
vaf (El Milagrito); en la de Py-
me, han sido las galardonadas
en esta novena edición de los
premios, en la que el proyecto
Forever Green del Real Betis
Balompié ha recibido el Premio
a la Mejor Iniciativa en RSE.

Este año, y debido a la situa-
ción derivada de la pandemia,
los galardones han incluido,
además, dos Menciones Honorí-
fica por la Lucha Contra el Co-
vid-19, distinción que ha recaí-
do en Bidafarma, por su perfec-
ta distribución de las vacunas en
Andalucía, y a la iniciativa coor-
dinada por la Asociación de Ho-
teles de Sevilla de Alojamientos
Refugio, establecimientos que
permanecieron abiertos para
alojar a los profesionales que
desarrollaban servicios esencia-
les durante la pandemia.

Sobre la Fundación Caja Ru-
ral, el jurado ha destacado el he-
cho de que una entidad banca-
ria mantenga un 73% de sus ofi-
cinas en municipios de menos
de 50.000 habitantes, en el en-
torno rural. Asimismo, la Fun-
dación Caja Rural desarrolla un
gran número de actividades, de-
dicadas a labor social, salud,
cultural, investigación y fomen-

to del cooperativismo y el desa-
rrollo rural. De hecho, en 2021,
Caja Rural del Sur terminará el
año con un crecimiento neto de
algo más del 4% de su plantilla,
compuesta por más de 1.000
trabajadores, en un contexto del
sector financiero de grave dete-
rioro del empleo.

En el Premio a Oleand Coope-
rativa, el jurado ha querido re-
conocer las múltiples acciones
de RSE que desarrolla esta coo-
perativa, desde colaboraciones
y convenios con diferentes Uni-
versidades, centros tecnológi-
cos, grupos de desarrollo rural
y ayuntamientos a cooperacio-
nes especificas en materias de
RSE con la Facultad de Econó-
micas de Sevilla. Se destaca,
además, su proyecto Life+So-
lieva en materia de sostenibili-
dad ambiental y economía cir-
cular, así como su participación
en un grupo de investigación
para el reaprovechamiento de
las aguas salinas. El premio ga-
lardón ha sido recogido por An-
tonio Candil Cabeza, presiden-
te de Oleand Cooperativa.

Por su parte, la Pyme Faviem-
braf (El Milagrito) ha convenci-
do al jurado por las acciones de
RSE con numerosas entidades
como el Hospital Virgen de Ro-
cio, residencias de mayores,
hermandades, proyectos soli-

darios, labores de voluntariado
y todo ello en perfecta coheren-
cia con sus propios pilares. Ma-
ría Castro Molera, directora
ejecutiva de la compañía, ha re-
cogido el galardón.

En cuanto a la Mejor Iniciati-
va en RSE, que ha recaído en el
proyecto Forever Green del re-
al Betis Balompié, el jurado ha
querido resaltar el que se cree
una plataforma de sostenibili-
dad que aproveche el poder del
deporte para proteger al plane-
ta, así como que tiene cinco
áreas de acción donde se invo-
lucran empleados, proveedores
y aficionados con un compro-
miso de desarrollo sostenible,
que da lugar a numerosas ac-
ciones de RSE, ayudas sociales
y sostenibilidad en muchos ám-
bitos de actuación. Este premio
ha sido recogido por Rafael
Gordillo Vázquez, presidente
de la Fundación y por Ramón
Alarcón Rubiales, director ge-
neral del Área Negocios.

Durante su intervención, el
presidente de la Diputación
aplaudió el esfuerzo llevado a
cabo por las empresas, al en-
frentar una transformación de
forma inmediata para ayudar a
combatir la pandemia “dentro
de sus posibilidades”, buscan-
do en primera instancia la pre-
vención, la salud y el bienestar

de su gente. “Sois grandes, no
sólo por vuestro desarrollo em-
presarial, sino también por la
faceta que hoy nos reúne aquí,
que es la de enseñar el alma de
vuestras corporaciones”.

“Porque en coyunturas com-
plicadas, la ‘Responsabilidad’
es un atributo mayor con el que
hay que contar y, sin duda, lo
hemos sentido desde la comu-
nidad empresarial” resaltó Vi-
llalobos.

En esta línea, el presidente de
la Diputación recordó que la
responsabilidad de la institu-
ción provincial es combatir,
junto a las empresas, los “gol-
pes” de esta crisis. “Porque co-
mo sabéis, la entidad provincial
tiene en marcha dos planes ex-
traordinarios con un montante
global de 470 millones de eu-
ros. En concreto, 370 millones
de euros a través del Plan Con-
tigo, y otros 100 millones de eu-
ros que presentamos el pasado
martes y que articularemos con
el Plan Actúa. Y dentro de ese
generoso paquete presupuesta-
rio, hay 130 millones de euros
para acciones específicas rela-
cionadas con el empleo y el
apoyo empresarial. Y buena
parte del resto, a base de pro-
gramas concretos, también ser-
virán para que las empresas se-
villanas, de la capital y de la

provincia, sean las adjudicata-
rias de muchísimos de los pro-
yectos que se acometan”.

“En definitiva, el objetivo pa-
sa por reactivar económica y so-
cialmente el territorio. Y en ello,
tenemos que ir de la mano”.

El presidente de la CES desta-
có que en los momentos difíciles
de la pandemia se ha puesto en
relieve el gran papel que desa-
rrollan los empresarios en nues-
tra sociedad y su compromiso,
así como el gran comportamien-
to solidario del ámbito empresa-
rial y de la iniciativa privada.

También explicóque la RSE no
sólo se aplica en momentos difí-
ciles y que una empresa respon-
sable es aquella que ha asumido
y es consciente del impacto que
provoca en su entorno y, sobre
todo, que se esfuerza, día a día,
en potenciar sus efectos positi-
vos y minimizar los negativos.

Por eso, indicó Rus, la “RSE
tiene que ser parte del ADN de
nuestras empresas”, que además
las hace mejores y más competi-
tivas, y ha afirmado que “la so-
ciedad donde desarrollamos
nuestra actividad cada día nece-
sita más a sus empresarios”.

“Nuestros galardonados son
claros ejemplos de empresas
comprometidas, y queremos
dejar constancia de que esa
apuesta por ser mejores tiene
su reconocimiento público”.

En este sentido, el presidente
de la CES ha agradecido a los
premiados su forma de trabajar
y por contribuir a que la socie-
dad vea cómo se pueden hacer
las cosas de otra forma. “Gracias
por hacer mejores vuestras em-
presas, por vuestra implicación
social y por un compromiso que
trasciende lo económico y que
impacta de manera tan positiva
en la vida de todos”, afirmó Rus.

Finamente, el presidente de
los Empresarios de Sevilla ha
animado a todos a seguir traba-
jando por una sociedad mejor,
generando empleo, reivindi-
cando, comprometidos, siendo
solidarios, y, en definitiva, sien-
do socialmente responsables.

La RSE sigue ganando adeptos
entre las empresas sevillanas

Villalobos: “Sois
grandes cuando
enseñáis el alma de
vuestras corporaciones”

Villalobos y Rus, con los premiados en la novena edición de los Premios de Responsabilidad Social Empresarial.

Premios.Fundación Caja Rural, ÓleandCooperativa, el proyecto ‘Forever Green’ del Betis,
Fabrienvaf, Bidafarma y los Alojamientos Refugio frente al Covid han sido los galardonados

Rus: “Lamejor vacuna
es el ejercicio de la
responsabilidad social
empresarial”
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Fundación Caja Rural, Óleand Cooperativa y El Milagrito,
galardonados en los IX Premios de Responsabilidad Social
Empresarial
original

El proyecto “Forever Green” ha recibido el premio a la “Mejor iniciativa en RSE”, y han
obtenido “Mención Honorífica por la Lucha Contra el COVID” la empresa Bidafarma y
Alojamientos Refugio
Los presidentes de la Diputación y de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES),
Fernando Rodríguez Villalobos y Miguel Rus Palacios, respectivamente, han entregado los IX
Premios de Responsabilidad Social Empresarial (RSE) en el transcurso de un acto celebrado
en la monumental iglesia de San Luis de los Franceses. Se trata de unos galardones, de
carácter anual, convocados por la CES y Prodetur, con la colaboración de Endesa, al objeto
de reconocer públicamente las mejores iniciativas y buenas prácticas en Responsabilidad
Social y Sostenibilidad de las empresas que desarrollan su actividad en Sevilla.
Las entidades Caja Rural y su Fundación Caja Rural, en la categoría de ‘Trayectoria
Empresarial’; Oleand Cooperativa, en la de ‘Gran Empresa’; y Fabrienvaf (El Milagrito); en la
de ‘Pyme’, han sido las galardonadas en esta novena edición de los Premios, en la que el
proyecto ‘Forever Green’ del Real Betis Balompié ha recibido el Premio a la ‘Mejor Iniciativa
en RSE’.
Este año, y debido a la situación derivada de la pandemia, los galardones han incluido,
además, dos ‘Menciones Honorífica por la Lucha Contra el Covid-19’, distinción que ha recaído
en Bidafarma, por su perfecta distribución de las vacunas en Andalucía, y a la iniciativa
coordinada por la Asociación de Hoteles de Sevilla de ‘Alojamientos Refugio’, establecimientos
que permanecieron abiertos para alojar a los profesionales que desarrollaban servicios
esenciales durante la pandemia.
Sobre la Fundación Caja Rural, el jurado ha destacado el hecho de que una entidad bancaria
mantenga un 73% de sus oficinas en municipios de menos de 50.000 habitantes, en el entorno
rural. Asimismo, la Fundación Caja Rural desarrolla un gran número de actividades, dedicadas
a labor social, salud, cultural, investigación y fomento del cooperativismo y el desarrollo rural.
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De hecho, en 2021, Caja Rural del Sur terminará el año con un crecimiento neto de algo más
del 4% de su plantilla, compuesta por más de 1.000 trabajadores, en un contexto del sector
financiero de grave deterioro del empleo.
En el Premio a Óleand Cooperativa, el jurado ha querido reconocer las múltiples acciones de
RSE que desarrolla esta cooperativa, desde colaboraciones y convenios con diferentes
Universidades, centros tecnológicos, grupos de desarrollo rural y ayuntamientos a
cooperaciones especificas en materias de RSE con la Facultad de Económicas de Sevilla. Se
destaca, además, su proyecto Life+Solieva en materia de sostenibilidad ambiental y economía
circular, así como su participación en un grupo de investigación para el reaprovechamiento de
las aguas salinas. El premio galardón ha sido recogido por Antonio Candil Cabeza, presidente
de Óleand Cooperativa.
Por su parte, la Pyme Favienvaf (El Milagrito) ha convencido al jurado por las acciones de
RSE con numerosas entidades como el Hospital Virgen de Rocio, residencias de mayores,
hermandades, proyectos solidarios, labores de voluntariado y todo ello en perfecta coherencia
con sus propios pilares. María Castro Molera, directora ejecutiva de la compañía, ha recogido
el galardón.
En cuanto a la “Mejor Iniciativa en RSE”, que ha recaído en el proyecto Forever Green del real
Betis Balompié, el jurado ha querido resaltar el que se cree una plataforma de sostenibilidad
que aproveche el poder del deporte para proteger al planeta, así como que tiene cinco áreas
de acción donde se involucran empleados, proveedores y aficionados con un compromiso de
desarrollo sostenible, que da lugar a numerosas acciones de RSE, ayudas sociales y
sostenibilidad en muchos ámbitos de actuación. Este premio ha sido recogido por Rafael
Gordillo Vázquez, presidente de la Fundación y por Ramón Alarcón Rubiales, director general
del Área Negocios.
Villalobos: “Sois grandes cuando enseñáis el alma de vuestras corporaciones”
Durante su intervención, el presidente de la Diputación aplaudió el esfuerzo llevado a cabo por
las empresas, al enfrentar una transformación de forma inmediata para ayudar a combatir la
pandemia “dentro de sus posibilidades”, buscando en primera instancia la prevención, la salud
y el bienestar de su gente. “Sois grandes, no sólo por vuestro desarrollo empresarial, sino
también por la faceta que hoy nos reúne aquí, que es la de enseñar el alma de vuestras
corporaciones”.
“Porque en coyunturas complicadas, la ‘Responsabilidad’ es un atributo mayor con el que hay
que contar y, sin duda, lo hemos sentido desde la comunidad empresarial” resaltó Villalobos.
En esta línea, el presidente de la Diputación recordó que la responsabilidad de la institución
provincial es combatir, junto a las empresas, los “golpes” de esta crisis. “Porque como sabéis,
la entidad provincial tiene en marcha dos planes extraordinarios con un montante global de
470 M€. En concreto, 370 M€ a través del Plan Contigo, y otros 100 M€ que presentamos el
pasado martes y que articularemos con el Plan Actúa. Y dentro de ese generoso paquete
presupuestario, hay 130 M€ para acciones específicas relacionadas con el empleo y el apoyo
empresarial. Y buena parte del resto, a base de programas concretos, también servirán para
que las empresas sevillanas, de la capital y de la provincia, sean las adjudicatarias de
muchísimos de los proyectos que se acometan”.
“En definitiva, el objetivo pasa por reactivar económica y socialmente el territorio. Y en ello,
tenemos que ir de la mano”.
Rus: “La mejor vacuna es el ejercicio de la responsabilidad social empresarial”
El presidente de la CES ha destacado que en los momentos difíciles de la pandemia se ha
puesto en relieve el gran papel que desarrollan los empresarios en nuestra sociedad y su
compromiso, así como el gran comportamiento solidario del ámbito empresarial y de la
iniciativa privada.
También ha explicado que la RSE no sólo se aplica en momentos difíciles y que una empresa
responsable es aquella que ha asumido y es consciente del impacto que provoca en su
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entorno y, sobre todo, que se esfuerza, día a día, en potenciar sus efectos positivos y
minimizar los negativos.
Por eso, ha explicado Rus, la “RSE tiene que ser parte del ADN de nuestras empresas”, que
además las hace mejores y más competitivas, y ha afirmado que “la sociedad donde
desarrollamos nuestra actividad cada día necesita más a sus empresarios”.
“Nuestros galardonados son claros ejemplos de empresas comprometidas, y queremos dejar
constancia de que esa apuesta por ser mejores tiene su reconocimiento público”.
En este sentido, el presidente de la CES ha agradecido a los premiados su forma de trabajar
y por contribuir a que la sociedad vea cómo se pueden hacer las cosas de otra forma.
“Gracias por hacer mejores vuestras empresas, por vuestra implicación social y por un
compromiso que trasciende lo económico y que impacta de manera tan positiva en la vida de
todos”, ha afirmado Rus.
Finamente, el presidente de los Empresarios de Sevilla ha animado a todos a seguir
trabajando por una sociedad mejor, generando empleo, reivindicando, comprometidos, siendo
solidarios, y, en definitiva, siendo socialmente responsables.
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EDUARDO BARBA 

SEVILLA 

A
lgo ha cambiado en la Geren-

cia de Urbanismo del Ayunta-

miento de Sevilla. Y lo ha he-

cho, concretamente, en un te-

rreno vital para los intereses 

municipales, el de la tramitación y con-

cesión de licencias. El mismo acumula 

años, decenios incluso, siendo el centro 

de furibundas y fundadas críticas por 

la lentitud y las demoras en la resolu-

ción de expedientes, algo que ha lastra-

do sin duda las inversiones y la genera-

ción de más negocio en la capital anda-

luza. Pero este departamento ha 

ejecutado en los cinco últimos años un 

proceso de transformación y ordena-

ción interna cuyos resultados, con las 

cifras en la mano, son indiscutibles, po-

sitivos y muestran una enorme agiliza-

ción de los procesos. La ciudad, de he-

cho, está ahora mejor preparada para 

captar inversiones, desarrollar proyec-

tos y generar actividad económica y em-

pleo de forma más rápida y con la ne-

cesaria seguridad jurídica.  

Pese a casos puntuales y cierta re-

sistencia en alguna fase —especialmen-

te cuando es preceptivo un informe de 

la Comisión de Patrimonio de la Junta 

de Andalucía, lo que alarga mucho la 

cuestión—, nunca antes se habían rea-

lizado las tramitaciones urbanísticas 

de forma tan sencilla y rápida ni se ha-

bía gestionado tal volumen de expe-

dientes en las caracolas de la Cartuja, 
lo que, desde luego, ofrece a los inver-

sores la estabilidad y eficiencia vitales 

en estos momentos. 

Nuevos mecanismos 

Las medidas e iniciativas que se han ido 

adoptando han variado ostensiblemen-

te el panorama. De una parte, ha sido 

crucial la creación del registro auxiliar 

único de Medio Ambiente y Urbanismo, 

donde al ciudadano se le realiza en el 

mismo acto la revisión documental, se 

le abre expediente, se le dan las claves 

para que vea la tramitación a tiempo 

real desde cualquier lugar de su expe-

diente y en el mismo acto se realiza la 

revisión de la calificación ambiental. La 

simplificación del mecanismo es evi-

dente y ha permitido resultados muy 

satisfactorios. A ello se ha sumado la 

atención diaria en el registro auxiliar y 

en la jefatura de servicio de temas ur-

banísticos y ambientales, además de la 

oficina de atención al ciudadano. Y, so-

bre todo, la posibilidad de presentación 

de la declaración responsable con téc-

nico por vía telemática, sin necesidad 

de tramitación presencial. Este último 

método se ha ido afianzando a raíz e la 

pandemia y las restricciones en la mo-

vilidad y ya está suficientemente roda-

do. Tanto que empieza a ser la piedra 

angular de esta agilización.  

Por otro lado, en esta mejora osten-

sible de funcionamiento está teniendo 

un peso específico importante la for-

malización de convenios con los cole-

gios profesionales para la guía de tra-
mitación, que es la revisión técnica de 

los proyectos que se presenten a través 

del visado colegial. Los promotores no 

asisten presencialmente a la Gerencia 

ni a su registro y, de este modo, pueden 

presentar los proyectos directamente 

en los colegios profesionales. Ya está 

funcionando con el Colegio de Arqui-

tectos con resultados óptimos.  

A su vez, son muy relevantes, en este 

sentido, las modificaciones en la OROA 

Urbanismo ya tramita 
un 50% más de licencias 
que hace seis años

Ratio de expedientes de licencia cerrados sobre nuevas

solicitudes cada año (hasta septiembre de 2021)

Contratos adjudicados por la 

Gerencia de Urbanismo y Medio

Ambiente a precio de adjudicación

12,1%
12,5%

2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021

2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021

Evolución del número de licencias concedidas 

de viviendas de nueva creación (2007 - 2021)
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Fuente: Gerencia de Urbanismo del Ayuntamiento de Sevilla ABC SEVILLA

∑ La ventanilla única de la Gerencia está 
funcionando y ha servido para agilizar 
los plazos y cuadruplicar el volumen 
de inversión entre 2015 y 2020

Simplificación de procesos, 
fusión con Medio Ambiente 
y acuerdo con el Colegio de 
Arquitectos, las bases que 
explican la notable mejoríaD
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(Ordenanza Reguladora de Obras y Ac-
tividades) para simplificar trámites que 
antes estaban sujetos a licencia. Son 
cambios que se adelantaron tres años 
al decreto 2/20 de la Junta de Andalu-
cía y que han permitido acortar aspec-
tos burocráticos. En estos momentos, 
el 60% de los proyectos de obras y el 80% 
de los proyectos de actividad de Sevilla 
capital se tramitan a través de la decla-
ración responsable, un ejemplo nítido 
de esta agilización. A todo esto debe 
añadirse, naturalmente, el largo y tor-
tuoso proceso de fusión con el área de 
Medio Ambiente, que tantos problemas 
ha generado por las reticencias de una 
parte de la plantilla que mantenía cier-
tos beneficios sobre el resto. La Geren-
cia de Urbanismo asumió completa-
mente las competencias medioambien-

tales en enero de 2020 y eso también ha 
simplificado mucho el trabajo y la con-
cesión de los permisos obligatorios. 

Sin precedentes 
Toda esta batería de iniciativas del equi-
po municipal que lidera Antonio Mu-
ñoz, delegado de Hábitat Urbano, está 
aportando resultados excelentes y sin 
precedentes, tantos como para empe-
zar a acabar con la leyenda negra de 
esta área y la idea de gran atasco buro-
crático. La propia patronal de las cons-
tructoras, Gaesco, ha trasladado al Ayun-
tamiento en varias ocasiones estos me-
ses sus felicitaciones por el cambio de 
modelo y la mejora en la agilización de 
la documentación. Los datos a los que 
ha tenido acceso ABC avalan este salto 
cualitativo. En los primeros nueve me-

ses de 2021, por ejemplo, se han conclui-
do 3.076 expedientes de licencias, lo que 
supone la mayor cifra en mucho tiem-
po. Si se compara con la situación del 
año 2015, cuando se produjo en cambio 
de gobierno local, el crecimiento ha sido 
de un 50% (mil expedientes más y aún 
no se ha terminado el año). Si la com-
paración de lo que va de año se realiza 
con respecto a 2020 se registra un cre-
cimiento del 10%, dato que refleja cla-
ramente la incidencia de las medidas 
aplicadas. Este año se han concedido 
ya 1.539 licencias de vivienda nueva, por 
ejemplo, con lo que la cifra en diciem-
bre puede superar las 2.424 de 2020, que 
era la mejor desde 2008. Se prevé, de he-
cho, que con este ritmo de crecimiento 
se alcance el año que viene el récord de 
2007, en pleno auge de la burbuja inmo-
biliaria, que fue de 2.953 licencias para 
vivienda de nueva creación.  

Por otra parte, la implantación tele-
mática ha beneficiado ya a más de 1.000 
expedientes, que se han podido agili-
zar eludiendo todo el proceso presen-
cial, que lastraba mucho la tramitación 
y, como es lógico, alargaba bastante los 
plazos. La declaración responsable, por 
su lado, ya es, como se ha mencionado, 
la fórmula escogida por el 60% de los 
proyectos de obra y el 80 de los proyec-
tos de actividad.  

Desde la integración de Medio Am-
biente en la propia Gerencia, además, 
se han aprobado 630 calificaciones am-
bientales y se han revisado y ordenado 
expedientes atrasados desde hacía años. 
A raíz de estos mecanismos mejorados, 
cabe destacar que se está tramitando 
un volumen de inversión pública sin 
precedentes: este año se han adjudica-
do 71 millones de euros, siete veces más 
que hace seis años. El volumen de in-
versión en sí se ha cuadruplicado en-
tre 2015 y 2020. El proceso se ha sim-
plificado tanto que esta pasada sema-
na se ha realizado el primer informe 
completo con una evaluación urbanís-
tica y ambiental hecho por el mismo 
técnico de la Gerencia en un solo expe-
diente. El proceso completo, integrado 
y único, ya se ejecuta en Urbanismo.

Junto a estas líneas, una de  

las obras en Sevilla capital, 

concretamente en la isla de la 

Cartuja. La agilización de las 

licencias ha aumentado el 

número de obras  // RAÚL DOBLADO

L
os cambios en el fun-
cionamiento de la Ge-
rencia de Urbanismo 

eran una verdadera necesi-
dad a tenor del tremendo las-
tre que suponía para los in-
versores impulsar cualquier 
obra en Sevilla. El laberinto 
ha sido siempre de tal cali-
bre que esta simplificación 
que se lleva incorporando 
desde hace varios años ha 
supuesto un respaldo enor-
me al sector, que empieza a 
ver con otros ojos ese paso 
obligado por la burocracia. 
Ya era hora.

Necesidad

ADRIANO
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Manuel Ruesga

El mapa de zonas saturadas de
ruidos de Sevilla será revisado
durante el año que viene para
permitir o prohibir nuevos bares.
Ese es el compromiso adquirido
por el gobierno socialista con los
hosteleros de la ciudad: actuali-
zar un documento que data de
2004. La Gerencia de Urbanismo
quiere ir más allá, por eso su
apuesta es elaborar un análisis
para saber si es necesario añadir
nuevas zonas que se consideren
también saturadas y mantener
instalados los equipos de registro
sonográficos que se usen en la
medición para realizar compro-
baciones continuas.

La hoja de ruta fijada arranca a
principios de año tras la adjudica-
ción de un contrato para buscar a
la empresa que haga esas medi-
ciones. El cronograma establece
que a finales de 2022 estará listo

el nuevo mapa de Zonas Acústica-
mente Saturadas (ZAS).

La normativa obliga a una re-
visión del mapa de ruido de la
ciudad, lo que implica tomar da-
tos durante un año aproximada-
mente a través de unos sistemas
de medición. Con las conclusio-
nes del informe y de acuerdo a
la ordenanza, los técnicos de la
Gerencia de Urbanismo deter-
minarán las modificaciones ne-
cesarias. Esto incluye la opción
de definir otras Zonas Acústica-
mente Saturadas.

El Ayuntamiento asegura que
la instalación con carácter per-
manente de equipos registrado-
res sonográficos posibilitará te-
ner monitorizadas las distintas
áreas de la ciudad y ser mucho
más ágiles a futuro en la decisio-
nes motivadas por la contamina-
ción acústica al obtener una in-
formación de manera permanen-
te y al instante.

La revisión del mapa de ruido
estaba prevista para 2019, pero
tuvo que retrasarse por la pande-
mia ya que la medición no hu-
biera sido fiel a la realidad dado
el periodo de confinamiento de-
bido a que el cálculo acústico
contempla el índice de ruidos du-

rante las cuatro estaciones del
año. Los hosteleros aplauden el
compromiso municipal tras más
de quince años con un mapa
acústico sin revisar, “algo que de-
finía una irrealidad de la ciudad,

dadas las modificaciones urba-
nísticas que ha sufrido Sevilla
desde entonces hasta la actuali-
dad, con las consecuencias que
ello ha provocado en la actividad
hostelera”. La Asociación de Hos-

teleros de Sevilla y Provincia
apunta que uno de los perjuicios
sufridos por el sector es “la impo-
sibilidad de abrir nuevos locales
de hostelería con servicio de ba-
rra, un sello de identidad de la

gastronomía sevillana que se es-
tá perdiendo, dado que en las Zo-
nas Acústicamente Saturadas
únicamente se otorgan licencias
de bar o restaurante con servicio
obligatoriamente en mesa”.

La declaración de Zonas Acús-
ticamente Saturadas bloquea por
completo la proliferación de nue-
vos establecimientos hosteleros
en las calles que se incluyan. En
principio, no se pueden abrir más
bares, restaurantes, tiendas de
conveniencia y comercios de ven-
ta de bebidas y alimentación al
por menor, pero tampoco se per-
mite cualquier obra de mejora o
ampliación, así como la instala-
ción de veladores en la calle. Sí se
puede, sin embargo, traspasar la
licencia entre propietarios.

Sevilla cuenta en la actualidad
con doce zonas saturadas que
son Betis, Virgen de la Cinta, Pla-
za de la Gavidia, Alfalfa, Reina
Mercedes, Enramadilla, Sebas-
tián Elcano, Plaza de Armas, Are-
nal, Triana norte, Jiménez Bece-
rril y Blanco White.

Los comienzos del mapa de
ruido se remontan al segundo
mandato del socialista Alfredo
Sánchez Monteseirín, cuando los
responsables municipales encon-

El mapa de los ruidos será revisado
para permitir o prohibir nuevos bares

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ

El mapa de Zonas Acústicamente Saturadas se estreno en 2004 con la calle Betis.

Los negocios de Reina Mercedes siguen dentro del mapa de ruidos de la ciudad.

● El Ayuntamiento analizará si es necesario añadir nuevas zonas que se consideren saturadas
● Los registradores sonográficos se quedarán instalados para realizar comprobaciones continuas

El confinamiento
retrasó una inspección
que estaba prevista
para el año pasado

MEDIO AMBIENTE | EL ESTUDIO ARRANCA EN ENERO Y DURARÁ UN AÑO
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traron un resquicio legal para im-
pedir que los jóvenes se concen-
trasen en torno a las botellonas

las noches de los fines de semana
en las zonas residenciales. La Or-
denanza Municipal de Ruidos y
Vibraciones, vigente desde el año
2001, establece las denominadas
ZAS, que son perímetros de la
ciudad con unas características
especiales de protección por el
alto nivel de ruido que ya sopor-
tan, sobre todo por los estableci-
mientos de hostelería y de públi-
ca concurrencia.

Las zonas más afectadas por
las botellonas nocturnas eran
precisamente los barrios decla-

rados como ZAS: la Plaza de Cu-
ba, la del Salvador y su entorno
(plazas del Pan y Pescadería), y
Viapol y la Buhaira, por lo que la
Policía Local aplicó medidas de
protección siguiendo al pie de la
letra la normativa vigente. En
esas zonas de la ciudad está es-
pecialmente prohibido que los
vehículos a motor circulen con
los denominados tubarros o que
las radios de los coches emitan
al exterior más de 65 decibelios,
dos fenómenos que están unidos
a las botellonas. Desde 2004 has-
ta ahora sólo hubo algunas ac-
tualizaciones del mapa y de la
ordenanza de ruidos.D
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Juan Parejo

Que no cunda el pánico y que no
se hagan acopios de bebidas inne-
cesarios. Estos son los dos mensa-
jes que se mandan desde la Confe-
deración Andaluza de Empresa-
rios de Alimentación y Perfumería
y desde la Asociación de Hostele-
ría de Sevilla. El suministros de
bebidas de alta graduación está
garantizado para las próximas se-
manas, especialmente para las na-
vidades. Así lo recalcan y hacen
una llamada a responsabilidad.
Puede que sí haya algún problema
puntual con una determinada
marca de ginebra, pero la presen-
cia de casi la totalidad de los pro-
ductos está garantizado tanto en
los lineales de los supermercados
como en las estanterías de bares y
restaurantes. Este mismo mensa-
je lo hacen extensivo a productos
de alimentación y de primera ne-
cesidad. España es un país pro-
ductor y cuenta con una cadena
de valor robusta, por lo que tam-
poco habrá desabastecimiento.

Desde hace algunas semanas se
vienen lanzado mensajes sobre
una supuesta falta de productos,
sobre todos bebidas de alta gra-
duación, para los próximos me-
ses. Estas noticias han encendido
las alarmas entre la población y
muchas personas se han lanzado

a hacer un acopio innecesario de
productos. Desde CAEA, la Confe-
deración Andaluza de Empresa-
rios de Alimentación y Perfume-
rías, su director general, Álvaro
González, explica que la situación
no es tan grave como quieren
transmitir: “Todos hablan de la
tormenta perfecta que se da en to-
do el comercio mundial, pero
nuestra preocupación va más por
los problemas de transporte o por
los costes de producción debido a
la subida de la electricidad. Quie-
ro decir que el suministro y el
abastecimiento en el sector del
gran consumo está garantizado.
Otra cosa es que pueda haber un
problema puntual con alguna be-
bida espirituosa que llegue de Rei-
no Unido, pero no hay problema
con el abastecimiento ni se prevé
que lo haya”.

El foco se ha puesto en estas be-
bidas de alta graduación, como
whiskys o ginebras, pero desde
CAEA insisten en que el consu-
midor no debe preocuparse en
exceso. Tras superar el estado de
alarma generado por la pande-
mia y dejar atrás las distintas fa-
ses de la desescalada, se ha pro-
ducido un importante incremen-
to de la demanda de estas bebi-
das en el canal Horeca, generan-
do problemas puntuales. “No se
puede hablar de algo generaliza-

do. No es un problema que afecte
a la bebida en sí, sino a alguna
marca muy concreta”, subraya
Álvaro González.

Todavía más contundente es
Miguel Ángel Jurado, director
general del catering Miguel Án-
gel y vicepresidente de la Asocia-
ción de Hostelería de Sevilla.
“Que no cunda el pánico”, afirma
sin titubeos. Jurado lamenta pro-
fundamente la alarma generali-
zada que se está generando y la
ve completamente desproporcio-
nada. Desde la patronal de hoste-
lería de Sevilla quieren transmi-
tir calma: “No tenemos ningún
problema con los distribuidores
de bebidas, sólo puntualmente
con una marca de ginebra que

viene de Estados Unidos y nos es-
tán sirviendo menos. Nada más.
No es verdad que vaya a faltar be-
bida. Si fuera así no tendríamos
problemas en decirlo”.

El responsable del catering Mi-
guel Ángel advierte de que la alar-
ma generada innecesariamente es
tal que alguna novia lo ha llama-
do preocupada por si no iban a po-
der disponer de barra libre en su
celebración: “Que falte una gine-
bra americana no significa nada
cuando tenemos un catálogo con
más de 200 referencias. Hay mu-
chas bebidas europeas. En Irlanda
o Escocia no hay problemas, por
ejemplo. Los productores nos
transmiten tranquilidad. Hay es-
tocaje para cubrir estos tres meses

que son fuertes, luego la deman-
da volverá a bajar”.

El sector sí está afectado por
otros problemas, como la necesi-
dad de encontrar personal cualifi-
cado para los establecimientos o,
como también subrayan desde
CAEA, el coste de la electricidad o
de algunas materias primas, como
el vidrio o el corcho, que puede
conllevar una subida del precio fi-
nal del producto. “Si al final todo
es más caro de producir, esa subi-

da se traslada al distribuidor y
afecta a las grandes superficies y
la hostelería. Sí se pueden encare-
cer algo más”, apunta Miguel Án-
gel Jurado.

Una percepción distinta tiene
José Juan Tejada, propietario de
varios locales de ocio nocturno.
En su opinión, el consumidor va a
tener que adaptar a beber las mar-
cas que estén disponibles: “Para
nosotros es preocupante porque
queremos tener un lineal variado
y hay ciertas marcas que no están
llegando. Entiendo que la situa-
ción no es para que la sangre lle-
gue al río, porque habrá otras
marcas para consumir”. Este hos-
telero también confirma que para
generar esta situación se han uni-
do la ralentización de la produc-
ción durante la pandemia y el ex-
ceso de demanda que hay actual-
mente. “Es verdad que las distri-
buidoras en primer lugar abaste-
cen al consumidor directo, es de-
cir, a los supermercados. Por eso
el problema no lo están notando,
pero a la hostelería hay productos
que no nos llegan”, recalca.

Los súper descartan la falta de
bebidas espirituosas para Navidad

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ

Bebidas alcohólicas en los lineales de un supermercado sevillano.

Bebidas espirituosas en un establecimiento de hostelería.

● La patronal andaluza y la asociación de
hosteleros aseguran que sólo habrá una
falta puntual de algunamarca concreta

Losproductos de
primeranecesidad
estángarantizados

La llegada de alimentos y pro-
ductos de primera necesidad a
los supermercados españoles
también está garantizada. Así
lo asevera Álvaro González,
presidente de la Confedera-
ción Andaluza de Empresarios
de Alimentación y Perfumería.
“La llamada es a la tranquili-
dad. Somos un país productor
y líder. No tiene sentido hacer
acopio de productos, ni pere-
cederos ni no perecederos, co-
mo ya se demostró durante el
primer estado de alarma”. Es-
paña, en ese sentido, fue un
ejemplo para toda Europa, ya
que en ningún momento se
acabaron los productos. Las
plataformas logísticas son ro-
bustas y las entregas de últi-
ma milla funcionan perfecta-
mente, como quedó patente en
los momentos de máxima ten-
sión. “El sector del gran con-
sumo es de la máxima fiabili-
dad. No habrá problemas ni
ahora ni el futuro”.

En los locales de ocio
nocturno sí advierten
de que haymarcas
que ya no llegan
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C. Valdivieso

Con motivo de la celebración del
Día Mundial de la Diabetes, que se
conmemora hoy, la Asociación de
diabéticos de Sevilla (Adiasev) po-
ne en valor la importancia de in-
formar y educar a la población so-
bre la enfermedad como una de las
herramientas más importantes en
el apartado de la prevención. Un
ejercicio que “debe comenzar en

las escuelas”,dice desde la asocia-
ción el doctor Antonio de la Cuesta.

El facultativo es uno de los im-
pulsores de la Escuela de Diabéti-
cos del Sur, con sede en el Hospital
Victoria Eugenia de la Cruz Roja en
Sevilla. Un innovador proyecto
que retomará su andadura en ene-
ro, tras el parón por la pandemia
de Covid, y que será clave en la
atención y asesoramiento de los
pacientes a través de conferencias
y charlas de especialistas sobre los
factores de riesgos “para esta bien
llamada pandemia del siglo XXI”,
indica De la Cuesta.

Para el secretario de la Asocia-
ción y socio número uno, Ángel Le-
ón, “asistir al enfermo junto a sus
familiares y allegados en materia
sanitaria, formativa y legal” son
claves en el bienestar diario del dia-
bético. “Desde la asociación se ofre-
cen consultas para control del ries-
go sanguíneo y pies diabéticos, así
como revisiones con el endocrino y
el oftalmólogo”, señala.

La importancia de
educar en salud para
prevenir la diabetes

DÍA DE LA DIABETES

● LaAsociación

deDiabéticos de

Sevilla retoma en

enero la escuela

para afectados
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INMA LOPERA SEVILLA 

L
a sostenibilidad se ha conver-
tido en un indicador más de 
la competitividad empresa-
rial, especialmente para las 

cooperativas. Por su naturaleza, estas 
empresas tienen un fuerte compromi-
so con su entorno social y medioam-
biental y de forma innata generan va-
lor económico en su círculo más pró-
ximo. Tres dimensiones que, unidas, 
constituyen lo que se conoce como sos-
tenibilidad integral. 

Los consumidores dan prioridad a 
aquellas entidades que velan por el de-
sarrollo consciente de su entorno, y más 
cuando se trata de empresas agroali-
mentarias. La conciencia social sobre 
el origen de los productos, el efecto del 
cultivo sobre la huella de carbono o los 
materiales de los que están fabricados 
los embalajes son factores decisivos a 
la hora de hacer la compra. También se 
premian otros intangibles, como el tipo 
de energía que se emplea para la fabri-
cación o el gasto de recursos hídricos 
en el proceso de producción.  

Cooperativas Agro-alimentarias de 
Andalucía se ha preguntado cómo y 
cuánto son de sostenibles sus 659 en-
tidades federadas. Una cuestión que 
trata de resolver a través del proyecto 
«Intermediación experta en los pro-
cesos de transformación de coopera-
tivas mediante la mejora de su soste-
nibilidad integral», que financia la Con-
sejería de Empleo, Formación y Trabajo 
Autónomo de la Junta de Andalucía. 

Así, a través de la herramienta de au-
toevaluación desarrollada por el Minis-
terio de Agricultura, eSIAB, Cooperati-
vas ha realizado un cuestionario con un 
centenar de preguntas sobre materia 
social, medioambiental y económica de 
la cooperativa. Una vez analizado los 
resultados, los servicios técnicos de la 
federación remiten a cada empresa un 
informe personalizado con medidas so-
bre sostenibilidad para implementar-
las en su estrategia de negocio. 

Compromiso de mejora 
En la provincia de Sevilla, la coopera-
tiva de Écija, Coesagro, ha sido la pri-
mera en someterse a esta evaluación.  
Así, a comienzos de este año 2021 la 
cooperativa comenzó a medir su sos-
tenibilidad integral, cuyos resultados, 
pese a una buena puntuación, supo-
nen «el compromiso de emprender 
nuevas acciones en materia de soste-

nibilidad», declara el presidente de 
Coesagro, Manuel Onieva. 

El consejo rector ha decidido que 
«las nuevas adquisiciones e inversio-
nes que acometa la cooperativa, así 
como la relación con los trabajadores 
y proveedores, se basarán en estas re-
comendaciones de mejora social, eco-
nómica y ambiental». 

Así, por ejemplo, en el ámbito ener-
gético, la cooperativa ha realizado ya 
una licitación para un nuevo proyec-
to basado en instalar paneles solares 
y autoabastecerse de energía limpia. 
Se trata de una instalación de una po-
tencia aproximada de 60 kilovatios, 
que el anteproyecto presupuesta en-
torno a los 100.000 euros y que se co-
locará en el tejado de las naves de al-
macenamiento. 

Respecto a la protección ambien-
tal, Coesagro ya venía haciendo un uso 
muy responsable de los fitosanitarios 
y de los recursos hídricos en el cam-

po, fomentando el cuidado y la mejo-
ra del entorno apostando por el reci-
claje. Además, incluye el cultivo eco-
lógico en olivar y algodón en produc-
ción integrada, y se han dotado de 
maquinaria más eficiente en sus ins-
talaciones. De cara al futuro, la coope-
rativa asegura que «trabajará por man-
tener una buena salud económica para  
para poder afrontar con holgura los 
retos sociales y ambientales». 

La cooperativa ecijana, que se cons-
tituyó en el año 1977, aglutina unas 
14.000 hectáreas y cuenta con cultivos 
como olivar, almendro, algodón, ce-
reales y girasol. Tiene también una 
sección de venta de semillas, abonos 
y fitosanitarios. 

Además de Coesagro, la cooperativa 
aceitunera Agrosevilla está inmersa en 
esta evaluación, y Cooperativas Agroa-
limentarias de  Andalucía espera «se-
guir ampliando la participación pro-
vincial y regional en este proyecto». 

Uno de los objetivos finales es con-
seguir la adhesión de cooperativas 
agroalimentarias al Decálogo de Sos-
tenibilidad Integral de la Industria Ali-
mentaria. Biosabor, Trops o industrias 
como Heineken o Calidad Pascual ya 
rezan en la lista de las empresas com-
prometidas con estos diez principios. 

Coesagro es la primera entidad de la provincia de Sevilla 
en implantar la herramienta  eSIAB, para medir sus 
acciones en materia social, medioambiental y económica

Las cooperativas evalúan 
su sostenibilidad integral

Sede de la cooperativa de Écija  // ABC

Los consumidores, en su 
compra, dan prioridad a 
aquellas empresas que 
producen velando por el 
desarrollo de su entornoD
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E. MARTOS 

SEVILLA 

La cumbre de innovación turística, co-

nocida como TIS, que ha reunido en 

Sevilla a más de 5.000 participantes 

tiene margen para seguir creciendo. 

De eso se muestra convencido Enri-

que Ybarra, CEO de la multinacional 

andaluza CitySightseeing, que es uno 
de los patrocinadores principales del 

evento. No es una percepción, se basa 

en las cifras, pues «este año se ha com-

pletado toda la zona de expositores e 

incluso se han quedado empresas fue-

ra porque no había más espacio».  

Su compañía ha alargado la progra-

mación del Tourism Innovation 

Summit durante el fin de semana con 

actividades paralelas para que los con-

gresistas conozcan la ciudad a fondo.  

Una de esas atracciones que se ha pro-

puesto es la visita a una ganadería para 

conocer los recursos naturales y las 

tradiciones del territorio. Ayer aten-

día a ABC tras despedir a uno de los 

grupos. 

«Es una oportunidad única dispo-

ner de este escaparate con la seguri-

dad de que tendrá continuidad», co-

mentó. El evento «es ya una referen-

cia internacional, a pesar de que sólo 

se han celebrado dos ediciones, pero 

la del año pasado fue muy importan-

te al ser el único evento turístico que 

se celebró de forma presencial duran-

te la pandemia. Eso le ha dado una re-

levancia enorme», aseguró.  

Otro de los aspectos que señaló fue 

la posibilidad de poder salir de Fibes 

con recepciones y galas en lugares tan 

emblemáticos como el Real Alcázar y 

el hotel Alfonso XIII, además de accio-

nes especiales como el espacio chill 

out que su compañía creó a las puer-

tas del Palacio de Congresos.  

El tour virtual 

Entre las novedades que City Sightsee-

ing ha presentado en este congreso 

está el tour virtual de Sevilla, que re-

crea el recorrido que el visitante hace 

en uno de los autobuses de la compa-

ñía cuando llega a la ciudad. «Este es 

nuestro último producto que quere-

mos llevar a lugares como hospitales 

y residencias de ancianos para que 

aquel que tiene el sueño o el deseo de 

venir y no puede hacerlo viva la expe-

riencia», explicó.  

Para ello es necesario disponer de 

las gafas de realidad virtual y unos au-

riculares para disfrutar de las imáge-

nes y los sonidos. «Es un proyecto muy 
bonito que hemos creado en Sevilla, 

que es nuestro laboratorio de pruebas, 

pero que queremos llevar a otros lu-

gares», aseguró el empresario. El tour 

virtual lo han desarrollado de la mano 

de la startup sevillana Visuality, que 

ha desarrollado los gráficos y toda la 

parte tecnológica.  

También han mostrado a los asis-

tentes del TIS otros productos tecno-

lógicos que ya están en servicio como 

la plataforma para la gestión de entra-

das y hoteles o el código QR por el que 

se pueden acceder a entradas de dis-

tintas atracciones turísticas. «Este es 

nuestro futuro, la innovación es el ca-

mino para apuntalar al sector y, sobre 

todo, para acelerar la recuperación», 

insistió Ybarra, quien se mostró con-

vencido de que «la ciudad tiene que li-

derar ese reto tecnológico» y tener una 

herramienta como este congreso in-

ternacional facilitará el camino.  

«El Tourism Innovation Summit 
tiene capacidad para crecer más»

∑ Enrique Ybarra, uno de 
los impulsores del 
evento, señala que es 
ya una referencia

El empresario Enrique Ybarra durante una de las jornadas del TIS  // ABC

Entre las novedades que ha 
presentado City Sightseeing 
está el tour virtual para 
aquellos que no pueden 
hacer la visita real
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M. CUESTA / S. ALCELAY 

MADRID 

El Gobierno y los agentes sociales se 

reúnen hoy en el último intento para 

lograr un acuerdo sobre una de las cla-

ves de la primera pata de la reforma 

de las pensiones: el mecanismo de equi-

dad intergeneracional, que deberá sus-

tituir al derogado factor de sostenibi-

lidad del PP para velar por el equili-

brio del sistema ante la jubilación de 

los ‘baby boomers’.  

El consenso, sin embargo, ya pare-

ce imposible. A última hora de ayer, el 

rechazo de los empresarios a una su-

bida de las cotizaciones se mantenía 

firme, según las fuentes consultadas, 

que también dudaban de que Seguri-

dad Social fuera a rebajar sustancial-

mente su propuesta para facilitar el 

encuentro. Los sindicatos, por su par-

te, han celebrado que se haya optado 

por fórmulas que aumenten los ingre-

sos y no recorten las prestaciones.  

El último planteamiento de Escri-

vá pasaba por elevar el 0,6% las coti-

zaciones a la Seguridad Social, crean-

do una cuota finalista con la que se do-

taría un fondo de reserva que haría de 

colchón para atender las desviaciones 

de gasto previstas por la llegada del 

‘baby boom’. La idea es repartir esta 

carga entre empleados y empleadores, 

de tal modo que 0,4 puntos de dicho 

incremento los asuma la empresa y el 

otro 0,2% el trabajador.  Según Gara-

mendi «es una derrama que quieren 

que paguemos solo los vecinos del cuar-
to y del quinto». «La vaca no da más 

leche. Dejen de ordeñarnos a impues-

tos y cotizaciones», afirmó Lorenzo 

Amor, presidente de ATA.  

Si, tal y como parece, no se logra el 

acuerdo entre todas las partes, el Go-

bierno deberá legislar por su cuenta e 

introducir el nuevo mecanismo vía en-

mienda en la tramitación parlamen-

taria de la primera parte de la refor-

ma que ya está en el Congreso. Aun-

que los grupos parlamentarios no se 

han posicionado aún formalmente, en 

la última comparecencia del ministro 

ya se evidenció que este camino tam-

poco será sencillo. Más aún cuando la 

medida también ha levantado ampo-

llas en el mundo académico, donde los 

expertos consultados consideran la 

medida insuficiente para hacer fren-

te al incremento de gasto que afron-

tará el sistema, además de  perjudicial 

para el empleo. En cualquier caso, Es-

paña deberá reportar a Bruselas sobre 

los efectos del nuevo mecanismo de 

equidad y enviar a la Comisión evalua-

ciones concretas sobre su puesta en 

marcha.

Escrivá libra otra 

batalla con la CEOE  

a cuenta de la subida 

de las cotizaciones

∑ El ministro cierra  
hoy la negociación 
sobre el mecanismo 
de equidad y buscará 
ahora el apoyo  
del Parlamento 
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S. V.

Fundación Cruzcampo despidió a
la primera promoción de Talento
Cruzcampo, el programa de becas
inaugurado en 2020 y que ha for-
mado a los 40 jóvenes que ahora
inician, con ilusión, sus carreras
profesionales en hostelería, tras
un año dedicado a desarrollar to-
do su acento, su potencial, y a ad-

quirir las capacidades más útiles
para sumarse a la transformación
del sector. Antes de clausurar el
curso, el 70% de los alumnos ya
había encontrado trabajo.

El acto contó con la participa-
ción de Rocío Blanco, consejera de
Empleo, Formación y Trabajo Au-
tónomo; Mari Paz Lagares, direc-
tora General de Empleo, Apoyo a
la Economía e Innovación Social
del Ayuntamiento de Sevilla; Car-
men Ponce, directora de Relacio-
nes Corporativas de Heinenken
España y vicepresidenta de Fun-
dación Cruzcampo; y Regla Beja-
rano, directora de Fundación
Cruzcampo.

La convocatoria propició, tras
meses de aprendizaje y esfuerzo,
el reencuentro de los alumnos con
sus profesores y mentores en Fac-
toría Cruzcampo, el espacio que
les permitió aprender a desenvol-
verse en el oficio en el que ahora
construirán su futuro y que deja-
ban atrás, en agosto, para mante-
ner sus primeros contactos con el
mercado laboral.

Juntos celebraron el crecimien-
to de los participantes, además de
los primeros resultados de la edi-
ción: aún sin concluir el programa
formativo y todavía inmersos en
su periodo de prácticas, el casi el
70% de los jóvenes becados por la

M. G.

Clausura de la primera promoción de Talento Cruzcampo.

Talento Cruzcampo despide a su
primera promoción conéxito
El70%desusalumnos

encontraronempleo

antesdeacabarsu

formaciónen lacervecera

Fundación Cruzcampo ha conse-
guido un empleo en el sector de la
hostelería. Un alto índice de em-
pleabilidad que se justifica en gran
medida por las destrezas prácticas
desarrolladas mediante la estan-
cia formativa de los alumnos en
Factoría Cruzcampo, donde
aprendieron atendiendo a diario a
público real.

El itinerario de inserción laboral
de Talento Cruzcampo aspira a al-
canzar el 100% de empleabilidad
mediante de las oportunidades fa-
cilitadas por la fundación a través
del servicio de inserción laboral
que ofrece con su Portal de Em-
pleo, una bolsa de trabajo con la
que podrán acceder a ofertas labo-
rales a nivel nacional.
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R. S.

Con una inversión de más de
2,2 millones, el Ayuntamiento
ha anunciado la reurbanización
y renovación de las redes de sa-
neamiento y abastecimiento de
Rochelambert, a través de una
actuación que se dividirá en dos
fases y que está previsto que
empiece este mismo mes.

Las obras afectarán concreta-
mente a la calle Puerto del Es-
cudo, en el tramo que compren-
de desde Los Gavilanes hasta la
calle Los Alazores; a las calles
Puerto del Suspiro y Puerto de
Portalet, y a la plaza interior a la

manzana que limita con la calle
Puerto de Pajares.

La inversión permitirá sustituir
una red de abastecimiento con 40
años de antigüedad, que se sustitui-
rá por 633 metros de tubería de
fundición dúctil. En cuanto a la red
de saneamiento, se instalarán 881
metros de nuevas tuberías.

La obra incluirá, además, la
reurbanización completa de las ca-
lles afectadas de ac’uerdo con un
diseño en el que han participado
los propios residentes y comer-
ciantes, incluyendo medidas de ac-
cesibilidad universal, nuevos al-
corques y parterres y nuevo alum-
brado público, entre otros aspectos.

Para la ejecución de las obras, se
considera un plazo de 36 semanas
con una inversión total de
2.219.917 euros, siendo divido el
proyecto en dos fases.

El edil de Hábitat Urbano, Cultu-
ra y Turismo y presidente de Ema-
sesa, Antonio Muñoz, junto al
equipo técnico de Emasesa y el di-
rector general del Distrito Cerro
Amate, Alejandro Randado, han
mantenido esta semana una reu-
nión con residentes y comerciantes
del entorno, en la sede de la asocia-
ción Al-Quivir, con el objetivo de
informar de todos los detalles e in-
corporar mejoras en este proyecto
ante su inminente inicio.

“Esta es una inversión muy de-
mandada por parte de residentes y
comerciantes de la zona que va a
contribuir a mejorar el barrio y a
convertir estas calles en espacios
más habitables y accesibles”, ha di-
cho al respecto el edil.

JUEGOS BIOSALUDABLES EN CHAPINA. El
parque de juegos biosaludables de los Jardines de
Chapina suma nuevos aparatos ymobiliario. El espa-

cio añadeunasuperficie total de casi 150metros cua-
drados con una inversión de 55.000 euros dentro del
programa de participación Mejora Tu Barrio.

M. G.

Emasesa invierte más de

dos millones en reurbanizar

varias calles en Rochelambert

● La actuación se centra en la sustitución

de una red de abastecimiento con 40 años

de antigüedad y se realizará en dos fases
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Redacción SEVILLA

Las oportunidades de negocio en
las dos potencias económicas
mundiales, China y Estados Uni-
dos, y en los mercados emergen-
tes de Emiratos Árabes Unidos e
Hispanoamérica protagonizarán
la nueva edición de Extenda Glo-
bal 2021, la cita anual que convo-
ca al sector exterior de Andalucía,
que se celebra entre mañana y pa-
sado en Fibes, el Palacio de Con-
gresos y Exposiciones de Sevilla.

El mayor encuentro sobre co-
mercio internacional que se cele-
bra en la comunidad cuenta ya
con más de 1.000 inscritos, pero
mantiene abierto el plazo para so-
licitar reuniones con los represen-
tantes de la Red Exterior de Exten-
da. Se trata del grupo de agentes
que la entidad andaluza tiene re-
partidos por 62 mercados interna-
cionales.

Organizado por la Consejería de
la Presidencia, Administración Pú-
blica e Interior, a través de Exten-
da-Andalucía Exportación e Inver-
sión Extranjera, Extenda Global
2021 contará además con una
completa agenda de conferencias
y una veintena de expositores, en-
tre los que destacan la Confedera-
ción de Empresarios de Andalucía
(CEA), el Consejo Andaluz de Cá-
maras de Comercio, Industrias,

Servicios y Navegación e ICEX-Es-
paña Exportación e Inversiones,
que actúan como colaboradores
estratégicos del encuentro; enti-
dades financieras; firmas de logís-
tica; empresas de consultoría y
formación; de asesoramiento le-
gal; aseguradoras y otras entida-
des que ofrecen servicios al comer-
cio exterior de las empresas.

Durante las dos jornadas en las
que se prolongará Extenda Global
2021, se darán cita los principales
agentes estratégicos del sector y la
Red Exterior de Extenda, con las
empresas andaluzas, para cele-
brar encuentros en los que progra-
mar sus acciones internacionales
para 2022. Los asistentes también
podrán acceder a las novedades y
servicios en torno al comercio ex-
terior, a través de una zona expo-
sitiva “completo programa de con-
ferencias con prestigiosos ponen-
tes internacionales”, según expli-
can desde la agencia andaluza.

Los asistentes podrán también
conocer todos los servicio que Ex-
tenda pone a su disposición para
impulsar sus exportaciones, como
la Red Andalucía, y a las “novedo-
sas” medidas de la recientemente
aprobada Estrategia de Interna-
cionalización de la Economía An-
daluza 2021-2027 (EIEA 21-27).

El objetivo de este encuentro or-
ganizado por Extenda pasa por

acercar a las empresas andaluzas
la estrategia pública de interna-
cionalización orientada a merca-
dos. Esta iniciativa, desde 2019,
tiene un “nuevo enfoque geográ-
fico” que combina los servicios de
la red de agentes “con la apuesta
por la transformación digital y

uso de big data”. Este modelo, ex-
plican desde Extenda, “permite
generar un mapa de oportunida-
des de negocio para aportar un
valor diferencial” al servicio que
la entidad dependiente de la Con-
sejería de Presidencia presta a las
firmas andaluzas en el exterior.

El consejero delegado de Exten-
da, Arturo Bernal, destaca que “en
sólo 48 horas, Extenda Global
ofrece a las firmas andaluzas in-
formación de mercado y de opor-
tunidades de negocio, con el obje-
tivo de diversificar las ventas de
Andalucía”, apostando para ello
por los mercados emergentes de
Hispanoamérica y Oriente Medio,
así como las grandes potencias de
Estados Unidos y China. Algo “que
a una pyme andaluza le costaría
meses de gestiones y un alto coste
en desplazamientos si lo aborda-
ra con sus propios medios”.

Bernal destaca como “Hispa-
noamérica y Oriente Medio pre-
sentan oportunidades para las
firmas andaluzas relacionadas
con la aplicación de tecnología y
digitalización a los sectores sani-
tarios, agricultura y agroalimen-
tarios, así como de infraestructu-
ra y smart cities, debido al desa-
rrollo de sus poblaciones”. Ade-
más, “las dos potencias mundia-
les, Estados Unidos y China, de-
mandan productos de alta tecno-
logía, como la industria aeronáu-

tica, militar o automoción; servi-
cios financieros, informáticos y
de telecomunicaciones, y produc-
tos agroalimentarios de alta cali-
dad y comprometidos con la sos-
tenibilidad, señas donde Andalu-
cía es referente mundial”.

La Red Exterior de Extenda
presta servicio actualmente a 62
mercados a través de 38 sedes dis-
tribuidas entre Oficinas y Antenas.
En Europa llega hasta 20 merca-
dos (Alemania, Bélgica, Luxem-
burgo, Países Bajos, Francia, Italia,
Polonia, Portugal, Reino Unido, Ir-
landa, Rusia, Bielorrusia, Repúbli-
ca Checa, Austria, Eslovaquia, Es-
lovenia, Hungría, Rumanía, Suiza
y Turquía). Por otra parte, en Asia
cubre hasta 22 países (China, Emi-
ratos Árabes Unidos, Arabia Sau-
dí, Kuwait, Omán, Catar, Japón,
Corea del Sur, India, Malasia, Sin-
gapur, Tailandia, Irán, Kazajistán,
Uzbekistán, Azerbaiyán, Turkme-
nistán, Kirguistán, Tayikistán,
Vietnam, Indonesia y Filipinas).
Además, Extenda da servicios en
América en once mercados (Bra-
sil; Canadá; EEUU, México, Chile,
Colombia, Ecuador, Panamá, Cos-
ta Rica, República Dominicana, y
Perú). Y finalmente, en África se
da apoyo en nueve estados (Ma-
rruecos, Angola, Argelia, Costa de
Marfil, Ghana, Kenia, Nigeria, Se-
negal y Sudáfrica).

Extenda mira a EEUU y China en su
evento anual de promoción exterior

M. G.

Una reunión entre un agente de Extenda y un asistente a la edición del encuentro de internacionalización celebrada en 2019, antes de la pandemia.

Extenda Global se
celebra en Fibes entre
mañana y pasado, y
ya tiene 1.000 inscritos

Lacalle y el astronauta López
Alegría, entre los ponentes
Extenda Global reunirá en su
edición de 2021 a ponentes de
prestigio internacional, como el
economista Daniel Lacalle y el
astronauta de la NASAMiguel
López Alegría, para celebrar
hasta un total de 11 conferen-
cias y mesas redondas, “impres-
cindibles para conocer las cla-
ves del comercio internacional
en unmundo que lucha por salir
de la pandemia e iniciar una
nueva etapa de expansión eco-
nómica”, explican desde la agen-
cia pública. Mañana Lacalle,
profesor-doctor en Economía
Global y Finanzas, uno de los
economistas más influyentes de
España y con amplia trayectoria
internacional, reflexionará sobre
La internacionalización en un
mundo en transición. Esta jorna-

da será la dedicada a los países
de Europa, África, América y
Asia-Pacífico. Por su parte, Mi-
guel López-Alegría protagoniza-
rá la segunda jornada con la
conferenciaMás allá de nues-
tras fronteras. López-Alegría,
una autoridad en viajes espacia-
les, cuenta también con una
gran trayectoria en la empresa
Axion Space, de la cual es vice-
presidente de desarrollo comer-
cial desde 2015. Además, será
el primer español que comanda-
rá unamisión privada civil y co-
mercial a la Estación Interespa-
cial Internacional el próximo
año 2022. Será el miércoles
cuando la mayoría de eventos
estén relacionados con los mer-
cados chino, estadounidense y
de los Emiratos Árabes Unidos.

● La agencia andaluza de apoyo a la internacionalización de empresas
también pone el foco en Emiratos Árabes Unidos e Hispanoamérica
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

El único doble grado oficial en Dere-
cho Hispano Alemán que existe en Es-
paña está en Sevilla, en la Universi-
dad Pablo de Olavide. Se trata de una 
titulación de cuatro cursos que se im-
parte de forma conjunta entre la UPO 
y la Universidad de Bayreuth, en Ale-
mania. Los alumnos estudian dos años 
en la universidad sevillana y otros dos 
en la bávara. De esta forma los alum-
nos que empiezan en España se mar-
chan luego a Alemania y viceversa. Y 
así se obtiene el doble título; el de De-
recho en España y el Bachelor of Laws 
en Alemania. Hasta ahora han finali-
zado cuatro promociones de esta ti-
tulación con unas expectativas de tra-
bajo especializado en el sector en am-
bos países muy elevadas para los 
egresados. 

Tanto la decana de Derecho, María 
Serrano, como el catedrático de Dere-
cho internacional privado y director 
académico del doble grado, Andrés Ro-
dríguez Benot, se muestran muy orgu-
llosos de esta titulación de la que ya ha 
finalizado la cuarta promoción, pues-
to que la primera comenzó en el curso 

2013/2014. En cualquier caso, la oferta 
de plazas es muy reducida, de apenas 
entre quince y veinte cada curso y es 
una titulación no muy demandada, 
dada la especialización y la dificultad 
que implica como el conocimiento del 
alemán ya que algunas asignaturas se 
imparten en ese idioma.  

La mayoría de los estudiantes pro-
ceden de otras ciudades, muchos de 
origen alemán o incluso lo estudian 
después de haber hecho otra carrera. 
Y a pesar de todo, sigue siendo un gra-
do aún desconocido. Sin embargo, esa 
especialización aporta ventajas, ya que 
algunos logran salidas laborales en 
instituciones internacionales. 

De hecho, según Rodríguez Benot, 
la principal ventaja es que permite ac-
ceder al mundo laboral tanto en Espa-
ña como en Alemania en una discipli-
na, la del Derecho, que suele estar li-
mitada dentro del ámbito nacional. 

Para el director de este curso, la jus-
tificación de esta titulación se basa en  
la necesidad de relaciones en el mun-
do académico empresarial y jurídico 
con Alemania. Porque, según recalca, 
hace falta personal especializado que 
conozca ambos derechos, el español 
y el alemán y que conozca ambas len-
guas y la mentalidad de ambos países. 
«El derecho alemán es muy sólido y 
un referente a nivel europeo», dice el 
director del curso. 

En este caso ese doble grado ha in-
corporado este curso en calidad de pro-
fesora visitante a la doctora Laura 

Krüger, lectora especializada para De-
recho alemán recientemente acredi-
tada por el Servicio Alemán de Inter-
cambio Académico (DAAD), tras un 
proceso de selección  entre varios can-
didatos. 

Esta profesora es la encargada de  
la docencia en alemán de las cuatro 
asignaturas de Derecho de este doble 
grado que se imparten en la UPO, así 
como de asesorar y apoyar al estudian-
tado en el progreso académico.  

Derecho inmobiliario 
De cómo les ha ido en esta formación 
hablan dos egresados. Francisco Coll 
García-Ruiz, que salió de la segunda 
promoción y ahora a sus 35 años  ya 
está bien situado. Primero estudió Po-
líticas y luego, nada más terminar, el 
doble grado, hizo el máster y unas prác-
ticas. Y al poco tiempo encontró tra-
bajo. Actualmente ejerce como aboga-
do en un despacho en Mallorca donde 
se dedica al derecho inmobiliario. Este 
joven mallorquín eligió la UPO porque 
era la única que tenía un programa de 
estudios así. Estaba interesado en tra-
bajar con clientes alemanes y tratar el 
derecho inmobiliario y encontró lo que 
buscaba.  

«Es una formación que te posicio-
na mejor que otros estudios y es muy 
práctica», dice, asegurando que se exi-
ge un nivel alto de alemán y que es muy 
exigente y que no estaría tan bien si-
tuado laboralmente si hubiera estu-
diado sólo Derecho.   

En el caso de Pauline Schweinbach, 
nacida en Hamburgo hace 24 años, ter-
minó el grado el pasado curso y aho-

ra sigue en Sevilla haciendo otro 
máster en abogacía en la His-

palense. La joven, que cur-
só los dos primeros años 
en la Universidad de 
Bayreuth, en Baviera, ha-

bla español perfectamen-
te.  «Es una titulación que 

exige una gran carga de tra-
bajo, por eso muchos abandonan», 

dice Pauline, tras recordar que son 
muchas asignaturas y muchos los cré-

ditos que tienen que superar. A 
ella no le resultó muy com-

plicado porque hablaba cas-
tellano tras haber estudia-
do anteriormente un año 
en Bolivia, aunque reco-

noce que el español es casi 
tan complicado para los ale-

manes como ocurre a la inver-
sa. «A veces me resulta más fácil 

escribir una demanda en español que 
hablar con un amigo en un bar», dice 
bromeando sobre la dificultad del idio-

ma.  En cualquier caso, esta es-
tudiante defiende que se tra-

ta de una formación muy 
especializada que le abri-
rá la puerta al mercado la-
boral. Ha hecho prácticas 

en Montero Aramburu, 
donde atendía a clientes ale-

manes en temas inmobiliarios 
y su idea es quedarse en España 

a ejercer la abogacía. «Es una carrera 
súper exótica. Cualquier persona que 
lo escucha flipa. Y tiene más salidas 
profesionales», concluye. 

La Pablo de Olavide es la única universidad de España que imparte el doble grado  // ROCÍO RUZ

Derecho Hispano Alemán, el 
título de la UPO único en España

∑ El grado se estudia dos 
años en Sevilla y otros 
dos en la universidad 
de Baviera

Andrés Rodríguez 
Benot  
Director académico del 
doble grado 

«El Derecho 
alemán es muy 
sólido y es un 
referente a nivel europeo, 
además permite acceder al 
mercado laboral en 
los dos países» 

Pauline 
Schweinbach 

Egresada 

«Es una carrera 
muy exótica. La gente 
flipa cuando lo escucha. Y 
tiene más salidas 
profesionales que la 
simple de Derecho» 

Francisco  Coll 
Abogado 

«Es una formación 
muy práctica que te 
posiciona mejor que 
otros estudios», dice este 
experto en Derecho 
inmobiliario en un 
despacho de MallorcaD
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Carlos Rocha

Irene Montero (Madrid, 1988) es-
tá “prudentemente satisfecha” de
la andadura de la coalición de Go-
bierno que acordaron PSOE y
Unidas Podemos hace justo dos
años. Incluye ahí el papel que otor-
ga a su formación y a los logros de
su ministerio en la “consolidación
de derechos feministas”. “Estamos
demostrando que tenía sentido
proponer un gobierno de coalición
y que tiene sentido la existencia de
una fuerza política como la nues-
tra que no tiene una sola deuda
con los bancos y que defiende los
intereses de las mayorías”.
–¿Esonoha cambiado al involu-
crarse en el acuerdo para elegir
a los nuevosmiembros del TC?
–La vieja política le había dicho a
la ciudadanía que sólo dos parti-
dos tenían la legitimidad para los
grandes acuerdos de Estado: PP y
PSOE. La nueva política significa
reconocer que las diferentes fuer-
zas políticas pueden sentarse en la
mesa de los mayores y tomar las
grandes decisiones de país.
–Pero en esamesa sólo estaban
ustedes con PSOE y PP.
–Hemos garantizado una cuestión
de radical salud democrática: aca-
bar con el secuestro de los órganos
constitucionales por parte de la
derecha o la extrema derecha.
–¿Esono lesconvierte enunode
esospartidosde lacastaquecri-
ticaban antes?
–No sé cuál sería la alternativa a
eso. Sólo si ejerces el poder desde
el Gobierno puedes mejorar la vi-
da de la gente.
–Teresa Rodríguez argumentó
susalidadePodemosafirmando
que gobernar con el PSOE obli-
ga a asumir sus “contradiccio-
nes”. ¿Tenía razón?
–Somos conscientes que no con-
seguimos todas las reformas que
queremos y de que somos la fuer-
za minoritaria del Gobierno. Pe-
ro con UP se crea un nuevo dere-
cho, el Ingreso Mínimo Vital, y se
implementan los ERTE para pro-
teger a los trabajadores y sostener
a las empresas ante la mayor
emergencia de los últimos cien
años. Gobernar implica contra-

dicciones y, a veces, son difíciles
de afrontar.
–¿No sería mejor estar en una
coalicióndonde lossocioshicie-
ranmenos ruido?
–Siempre que se habla del ruido es
para obviar el debate central. Los
gobiernos están para cumplir los
acuerdos que han alcanzado entre
formaciones políticas y con la ciu-
dadanía. La realidad política de
nuestro país está sobreactuada y
eso en la ciudadanía eso provoca
hastío, pero la derecha y la extre-
ma derecha quieren que sólo se
hable de eso. Eso es antipolítica.
–Muchas veces el ruido sale
desde dentro del Gobierno.
–En el Gobierno hay debate, pero
también capacidad de llegar a
acuerdos. No hay que confundir el
debate del ruido con el sano deba-
te democrático.
–La Junta insiste en que el Go-
biernomaltrata a Andalucía.
–Hay andaluces que pueden sentir
que tienen dificultad para acceder
a sus derechos. Pienso en las mu-
jeres y en los datos de pobreza fe-
menina, que en Andalucía son es-
candalosos. Eso debe traducirse
en una apuesta valiente por políti-
cas de justicia social. Me refiero al
IMV, a la reforma laboral o a las
políticas de conciliación. Y eso só-
lo se resuelve con una fuerte
apuesta por los servicios públicos
de calidad y políticas redistributi-
vas. La alternativa es un PP que vi-
ve secuestrado por Vox.
–Pero es imposible obviar que
hay partidos nacionalistas a los
que el Gobierno acaba conten-
tando y que los perdedores son
los territorios, como el andaluz,
que no tienen un partido que
pueda ejercer de PNV.
–El foco no está en el carácter na-
cional o territorial de las formacio-
nes políticas, sino en la claridad
del programa político que sean ca-
paces de poner encima de la mesa.
El Gobierno está haciendo un tra-
bajo impecable de financiación de
determinados proyectos y en ser-
vicios públicos fundamentales. El
compromiso con Andalucía es in-
cuestionable y el Presupuesto au-
tonómico andaluz es uno de los
que más dependencia tiene de la
aportaciones del Estado.

–UnidasPodemosporAndalucía
casi acabadeecharaandardes-
pués del fracaso de Adelante.
¿Le preocupa no estar prepara-
dos ante unas elecciones?
–En Andalucía estamos afrontan-
do con mucha fuerza ese ciclo
electoral de frente amplio que Yo-
landa Díaz ha propuesto.
–El frente amplio parece más

complicadoenAndalucíaqueen
ningún sitio porque son las pri-
meras elecciones previstas y la
ruptura ha sidomuy dura.
–Confío plenamente en Toni Vale-
ro y Martina Velarde y en el espa-
cio que están tejiendo.
–¿Pero ve posible un frente am-
pliomás allá de UP?
–El frente amplio es incuestiona-
ble, así lo ha planteado Yolanda
Díaz y es unánime. Hemos dado
muestras suficientes de que la vo-

luntad de construir, crecer y am-
pliar las alianzas es una seña de
identidad de nuestro proyecto. No
obvio que la mayor de nuestras de-
bilidades son los conflictos inter-
nos, pero nuestra voluntad de su-
mar ha estado siempre ahí. Hemos
sido decisivos en la constitución
de esa mayoría de Estado progre-
sista y plurinacional que implica a
UP, al PSOE, a ERC, Bildu y el PNV.
–Suena mucho más difícil hoy
una alianza con Teresa Rodrí-
guez que con Bildu o el PNV.
–Si alguien puede conseguir eso es
Yolanda Díaz.
–¿Hay un aumento de agresio-
nes sexuales amujeres?
–Las violencias sexuales siempre
han permanecido en lo oculto. Una
de cada dos mujeres ha sufrido al-
gún tipo de violencia sexual y ocho
de cada diez deciden no denunciar,
sino contárselo a una amiga. Toda-
vía es muy difícil tener datos preci-
sos de si están aumentando o no las
agresiones tanto por el nivel de in-
fradenuncia como por la falta de re-
cursos para contarles a esas muje-
res que si acuden a un centro de sa-
lud o los servicios sociales van a ser
atendidas y creídas. Esa es la im-
portancia de la ley de garantía inte-
gral de libertad sexual. El avance

del feminismo provoca que haya
más agresiones que se denuncian,
pero el movimiento feminista está
siendo cuestionado desde las insti-
tuciones por parte de la extrema
derecha de nuestro país y, desgra-
ciadamente,a veces también por la
derecha. Tenemos que abandonar
la cultura del terror sexual, en la
que las mujeres se sienten insegu-
ras en sus contextos de trabajo por
si un jefe les hace un mal comenta-
rio. Los hombres y las mujeres tie-
nen que entender que sólo si se di-
ce sí, si hay un consentimiento, po-
demos estar hablando de una rela-
ción sexual consensuada.
–Hay quien resta importancia a
este asunto.
–Hay que cortar en seco los inten-
tos de ridiculización de las deman-
das del movimiento feminista. Di-
cen que se va a prohibir el piropo y
que no se le va a poder decir guapa
a una mujer. Mire, si no sabe dis-
tinguir entre un comentario agra-
dable y otro ofensivo, el problema
lo tiene usted. La diferencia entre
un comentario agradable y un ac-
to de violencia verbal es abismal.
–El número de muertes por vio-
lenciadegéneronocaepesea la
inversión y la difusión. ¿Hay un
error de enfoque?
–Las políticas de igualdad están
salvando vidas. La inversión eco-
nómica histórica que hemos hecho
sirve para que las mujeres sean
atendidas y también ayuda a la
sensibilización y la detección pre-
coz. Los médicos, por ejemplo, tie-
nen que estar formados para de-
tectar posibles situaciones de vio-
lencia y hacer las preguntas ade-
cuadas, que muchas veces es la
clave para que una mujer denun-
cie una situación de violencia. Pe-
ro hasta que no consigamos erra-
dicar los asesinatos y todas las vio-
lencias sexuales y de género, no
vamos a estar satisfechas. El Mi-
nisterio de Igualdad centra más de
sus recursos en detectar hasta el
más mínimo detalle que pueda es-
tar fallando para acabar con eso.
–¿Qué respondeaquienmantie-
nequees crítico con las cuotas?
–No tiene explicación que, siendo
las mujeres la mitad de la pobla-
ción, haya enormes sectores don-
de se toman decisiones importan-
tes, como los consejos de adminis-
tración, donde sistemáticamente
los mejores y más válidos son
hombres. Es interesante este deba-
te justo a propósito de la emergen-
cia sanitaria. Las mujeres, desde
edades muy tempranas, somos
educadas para cuidar. Eso es tiem-
po que dejan de invertir en otras
tareas necesarias para poder ser
las mejores en su puesto de traba-
jo, pero también ir un día al teatro
o a un partido de fútbol. ¿Cuántas
mujeres retrasan sus citas médicas
porque tienen que quedarse con
sus nietos? La forma de organiza-
ción de nuestra sociedad está sos-
tenida sobre los hombros de las
mujeres, sobre esas tareas de cui-
dados y los empleos más preca-
rios, que siempre se los quedan las
mujeres. Cuidar es una responsa-
bilidad de todos y los hombres
también ganan cuando cuidan.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Irene Montero, ministra de Igualdad, el viernes pasado en Sevilla.

●La dirigente deUnidas Podemos
defiende las políticas impulsadas por
su partido en la coalición con el PSOE

IRENE MONTERO. MINISTRA DE IGUALDAD

“El frente amplio de
Yolanda Díaz es
incuestionable”

Nuestra sociedad
está sostenida sobre los
hombrosde lasmujeres
y las tareasdecuidado
para lasquenoseducan”
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R. S.

La portavoz de Adelante Sevilla,
Susana Serrano, avanzó a final de
semana que el gobierno del socia-
lista Juan Espadas ha incluido la
mayoría de las propuestas plan-
teadas por los tres concejales de
esta formación en su proyecto de
presupuestos para 2022, mientras
que las negociaciones continúan
para perfilar “algunos flecos”.

“Pusimos el listón alto, pero pa-
rece que la Alcaldía se ha tomado
muy en serio llegar a un acuerdo
con nosotros porque estamos vien-
do un esfuerzo por su parte y su
mano tendida”, recalcó la también

responsable local de Podemos en
rueda de prensa, tras recordar que
la decisión final del voto de su for-
mación tendrá que ser refrendado
por las asambleas tanto de Pode-
mos como de IU, integrantes de la
confluencia de izquierdas.

En este marco, Serrano expli-
có que, además de continuar con
medidas ya aprobadas en anterio-
res acuerdos, como el Plan Respi-
ra, donde insta a ahondar e su de-
sarrollo, apunta a iniciativas inte-
gradas en las cuentas para 2022
como el refuerzo de las juntas ar-
bitrales de consumo, la profundi-
zación en el desarrollo de la de-
claración de zonas tensionadas
por el turismo o la modificación
del reglamento de subvenciones
“ante los problemas de los colecti-
vos para sacar adelante las ayu-
das, ya que con este cambio se da-
ría oxígeno y no se generarían
cuello de botella”.

Cerrado el presupuesto
del año que viene a falta
de “algunos flecos”
Ladecisiónfinaldebe

contarconelvistobuenode

lasasambleasdePodemos

eIzquierdaUnida
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María José Guzmán

El próximo movimiento que el
nuevo secretario general de los so-
cialistas andaluces, Juan Espadas,
hará dentro de la regeneración
que está acometiendo en el parti-
do será inminente y consistirá en
el cambio de los senadores desig-
nados por el Parlamento autonó-
mico. Un paso que facilita un hue-
co para el alcalde de Sevilla, que
en breve dejará su cargo municipal
y reservará otro de los escaños a su
número dos en el partido, Noel Ló-
pez, secretario de Organización en
la nueva Ejecutiva regional.

Para ello es necesario que dos
senadores del PSOE renuncien. Lo
previsto es que esto se pro-
duzcan la semana que vie-
ne, después del Pleno del
Senado del jueves. Un pla-
zo que permitirá que las
designaciones de los nue-
vos senadores tengan lugar
una semana después en el
Pleno del Parlamento an-
daluz.

Y así continúa la hoja de
ruta que Espadas tiene pre-
visto anunciar la semana
que viene. Su intención se-
ría continuar como alcal-
de, algo que no es incom-
patible con el cargo de se-
nador, al menos hasta re-
solver algunos asuntos
pendientes, como la apro-
bación de las cuentas mu-
nicipales, sólo pendientes
de cerrar la negociación
con la izquierda. Y si no
surgen otros inconvenien-
tes, el abandono de la Al-
caldía podría producirse
en el mes de diciembre. Un
plazo razonable teniendo
en cuenta que el adelanto
electoral se ve cada vez co-
mo algo muy probable.

Al PSOE de Andalucía le
corresponden tres plazas
de designación autonómi-
ca en la Cámara Alta, que
fueron ocupadas hace dos

años por el gaditano Fernando Ló-
pez Gil, la malagueña Marisa Bus-
tinduy y el sevillano Miguel Ángel
Vázquez.

El primero de ellos ya renunció
el pasado mes de julio para dejar
sitio a Susana Díaz, una vez que
fue derrotada en las primarias. Ló-
pez Gil, destacado militante susa-

nista que se había mostrado espe-
cialmente beligerante con Espa-
das en este proceso orgánico, faci-
litó el cumplimiento de parte del
acuerdo que Espadas y la ex presi-
denta alcanzaron para una transi-
ción pacífica en el PSOE andaluz.

La segunda también cedió en fa-
vor de la ex presidenta la presiden-
cia de la comisión de Industria car-
go que facilitaba a la nueva sena-
dora el mismo complemento retri-
butivo que tenía por presidir su

grupo en el Parlamento de Anda-
lucía, que no abandonó hasta dos
meses después de llegar al Sena-
do. Y el tercero se ha mantenido
en su escaño hasta la fecha. Éste, a
pesar de su buena sintonía con el
alcalde sevillano, pertenece a la
anterior etapa y fue incluso conse-
jero del gobierno de Susana Díaz.

Fuentes socialistas apuntan que
los senadores salientes podrían
encontrar su acomodo en otros ór-
ganos cuyos miembros son elegi-
dos por el Parlamento de Andalu-
cía. En concreto, en el caso de
Vázquez, que es periodista y tiene
su plaza en excedencia en el parti-
do, podría tratarse del Consejo de
Administración de la RTVA, al que

ya perteneció, o el Consejo
Audiovisual donde priman
perfiles políticos por enci-
ma de los profesionales,
sobre todo en el primer ca-
so. López Gil, tras salir del
senado, ocupa un cargo de
confianza de la alcaldesa
de San Fernando, Patricia
Cavada. Es el coordinador
de la Agenda 2030 y la
Agenda Urbana en el Con-
sistorio isleño. Bustinduy
tiene 68 años y ha supera-
do la edad de jubilación.

Espadas, al igual que Ló-
pez, se garantiza ahora un
cargo institucional y un sa-
lario hasta que se convo-
quen las elecciones auto-
nómicas, en las que será el
candidato del PSOE. Antes
tendrá que dejar la Alcal-
día y garantizarse una po-
sición institucional que le
de la cobertura necesaria
para seguir haciendo polí-
tica. Aunque, en cualquier
caso, su partido también
podría asumir su retribu-
ción económica, es una op-
ción posible que parece
descartada. Noel López es
alcalde desde hace 15
años, afronta su cuarto
mandato y no ha tenido
más representación insti-

tucional que la de sus cargos como
edil. En el caso de Susana Díaz,
curiosamente hace sólo unos días
ha sido nombrada miembro titu-
lar de la Diputación Permanente
del Senado, como avanzó este pe-
riódico. Tal vez ha sido también
parte del acuerdo que Espadas y la
ex presidenta alcanzaron para ga-
rantizar una transición pacífica en
el PSOE andaluz. Un movimiento
más que, ante el temor de un ade-
lanto electoral, permite alargar el
tiempo que estará Díaz en la Cá-
mara Alta: el mandato de los sena-
dores por designación autonómi-
ca finaliza con la legislatura auto-
nómica, pero su adscripción a la
Permanente le garantiza su conti-
nuidad incluso después de disol-
verse las cámaras y también en pe-
riodos vacacionales.

Espadas ocupará un escaño
en el Senado y reserva otro
para el número 2 del PSOE

EFE

Juan Espadas, seguido de Noel López y Ángeles Férriz, en el acto de comparecencia con su nueva Ejecutiva en San Vicente.

Su hoja de ruta,
incluido su adiós como
alcalde, se conocerá
en los próximos días

Susana Díaz.Miguel Ángel Vázquez.Marisa Bustinduy.

La renuncia será esta
semana y la siguiente
se producirán las
nuevas designaciones

El sevillano vuelve al Senado una década después

Juan Espadas fue nombrado
senador por designación auto-
nómica en octubre de 2010,
ocupando la vacante que dejó
en el Senado Luis García Garri-
do al ser nombrado delegado
del Gobierno en Andalucía. De
esta manera el socialista en-
contró una tribuna oficial desde

autonómica hasta 2013, esto
es, hasta que terminó la legis-
latura. Luego volvió a la batalla
local para preparar los comi-
cios municipales de 2015 en
los que consiguió por primera
vez la Alcaldía de Sevilla con
una minoría y un pacto de iz-
quierdas.

la que hacer campaña electoral a
la Alcaldía de Sevilla en la que
luego se mantuvo para reforzar
su posición ya que el batacazo
electoral fue importante pues su
rival, el popular Juan Ignacio
Zoido, ganó con una mayoría ab-
soluta aplastante. Espadas con-
servó su escaño de designación

● El alcalde de Sevilla encuentra en la Cámara Alta el cargo

institucional que necesitamientras prepara su carrera hacia la

Junta● Vázquez y Bustinduy renunciarán para facilitar la operación
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S. L.  

SEVILLA 

El alcalde de La Rinconada, Javier Fer-
nández de los Ríos, fue proclamado 
ayer secretario general del PSOE de 
Sevilla una vez que la Comisión Pro-
vincial de Ética del partido validó los 
286 avales –el tres por ciento del cen-
so de la militancia sevillana– que, como 
mínimo, eran necesarios para forma-
lizar la candidatura. 

De hecho, el PSOE indicaba ayer 
en un comunicado que Fernández, 
que sustituye así a Verónica Pérez en 
el cargo, había presentado casi 5.000 
avales de los militantes de «cada rin-
cón de la provincia», mientras que la 
segunda aspirante a la Secretaría Ge-
neral del partido, Carmen Tovar, ya 

informó de la retirada finalmente de 
su candidatura. 

En este marco, el regidor rincone-
ro indicaba a los medios de comuni-
cación que se encuentra «feliz, con-
tento e ilusionado por la confianza 
recibida» y aseguraba que asume el 
reto de liderar el PSOE de Sevilla des-
de «la responsabilidad y la valentía, 
porque son momentos cruciales para 
el partido». 

Fernández apuesta por construir 
un «proyecto nuevo que ilusione a los 
compañeros de la provincia y, des-
pués, que ilusione a los sevillanos para 
contar con su confianza mayorita-
ria». «Vamos a unir y a cohesionar el 
partido porque en el PSOE de Sevilla 
cabe todo el mundo», manifestaba el 
nuevo secretario general, tras subra-
yar que «los sevillanos están esperán-
donos y les diremos que el PSOE de 
Sevilla tiene un proyecto para ellos». 

El dirigente provincial socialista 
considera que el PSOE de Sevilla es 
«el corazón del PSOE de Andalucía» 
y ha dejado claro que el «primer gran 

reto al que nos enfrentamos es con-
vertir a Juan Espadas en el próximo 
presidente de la Junta de Andalucía». 
«Somos la alternativa al gobierno de 
derechas, vamos a ir a por todas, va-
mos a salir a ganar, así que Juanma 
Moreno puede convocar las eleccio-
nes andaluzas cuando quiera porque 
el PSOE de Sevilla está preparado», 
aseguraba ayer Fernández, quien ha 

ocupado diversas responsabilidades 
en las ejecutivas del partido a nivel 
local, provincial, regional y federal y 
es alcalde de La Rinconada desde 
2007. 

Entre los regidores que mostraron 
públicamente su apoyo al hoy líder de 
los socialistas sevillanos están los de 
Alcalá de Guadaíra, Camas, Osuna o 
Estepa.

El alcalde de La 
Rinconada, nuevo líder 
del PSOE de Sevilla

∑ Javier Fernández 
promete cohesionar el 
partido en unos 
«momentos cruciales»

Javier Fernández tras ser proclamado secretario provincial del PSOE  // ABC
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R. S.

El alcalde de La Rinconada, Ja-
vier Fernández de los Ríos, fue
proclamado ayer secretario ge-
neral del PSOE de Sevilla tras
haber sido validados los 286
avales necesarios para formali-
zar su candidatura a las prima-
rias, que finalmente no se cele-
brarán al ser el único aspirante.

Fernández, quien sustituirá a
Verónica Pérez tras ocho años al
frente de esta agrupación, pre-
sentó 5.000 avales, aunque sólo
eran necesarios 286, que corres-
ponden al 3% de la militancia.
En declaraciones a los periodis-
tas, Fernández se mostró “feliz,
contento e ilusionado” por la
confianza recibida y aseguró que
asume el reto de liderar el PSOE
de Sevilla desde “la responsabi-
lidad y la valentía” porque son
momentos “cruciales” para el
partido”. El primer edil del mu-
nicipio sevillano apostó por
construir un “proyecto nuevo
que ilusione a los compañeros de
la provincia y, después, a los se-

villanos para contar con su con-
fianza mayoritaria”.

“Vamos a unir y a cohesionar el
partido porque en el PSOE de Se-
villa cabe todo el mundo”, mani-
festó. El dirigente provincial socia-
lista aseguró que el PSOE de Sevi-
lla es “el corazón del PSOE de An-
dalucía” y dejó claro que el “pri-
mer gran reto” al que se enfrenta
esta agrupación es convertir a
Juan Espadas en el próximo presi-
dente de la Junta de Andalucía.

“Somos la alternativa al Go-
bierno de derechas, vamos a ir a
por todas, vamos a salir a ganar,
así que Moreno Bonilla puede
convocar las elecciones andalu-
zas cuando quiera porque el
PSOE de Sevilla está preparado”,
recalcó. Sobre el congreso del
PSOE de Sevilla, del que saldrá la
nueva dirección provincial y que
se celebrará el 19 de diciembre,
comentó que los socialistas sevi-
llanos van a hacer “un gran con-

greso” que no sólo reunirá a los
cuadros del partido, sino a la mi-
litancia sevillana.

La ex alcaldesa de Castilleja
de la Cuesta y ex delegada del
Gobierno de la Junta, Carmen
Tovar, anunció el pasado miér-
coles, dos días después de ha-
berla presentado, que retiraba
su precandidatura a las prima-
rias para elegir al nuevo secre-
tario general del PSOE de Sevi-
lla con el fin de “reforzar la uni-

dad”. Tovar explicó que adoptó
esta decisión tras haber mante-
nido conversaciones con Javier
Fernández de los Ríos, quien le
pidió “un acto de confianza” en
la dirección que ejercerá de su
proyecto político.

Javier Fernández ha ocupado
diversas responsabilidades en las
ejecutivas del partido a nivel lo-
cal, provincial, regional y federal
y es alcalde de La Rinconada des-
de 2007. En un comunicado en-
viado a la prensa con el lema La
fuerza de Sevilla, Fernández afir-
mó que se presenta para “impul-
sar un nuevo tiempo de ilusión en
la organización socialista más im-
portante de España”, garantiza

“responsabilidad e infinitas ganas
de trabajar” y “después de una
profunda reflexión avalada por
las continuas muestras de ánimo
y por un gran caudal de respaldo
de muchos compañeros y compa-
ñeras, desde militantes de base a
numerosos alcaldes, alcaldesas,
secretarios y secretarias genera-
les”, que le “han transmitido con-
fianza, ideas y fortaleza para un li-
derazgo llamado a sembrar el pre-
sente y futuro del gran PSOE de
Sevilla de los próximos años”.

En relación a los proyectos que
quiere poner en marcha, Fernán-
dez señaló como prioridad “blin-
dar un proyecto de cohesión, lla-
mado a unificar y a agrandar la ba-
se del PSOE de Sevilla de la mano
de todos sus militantes”.

Javier Fernández sustituye a Verónica
Pérez al frente del PSOE de Sevilla

M. G.

Javier Fernández de lo Ríos (en el centro) tras ser proclamado ayer secretario general del PSOE de Sevilla.

● El alcalde de La

Rinconada presenta

casi 5.000 avales de

losmilitantes “de cada

rincón de la provincia”

Las primarias no

fueron necesarias

al ser finalmente

el único aspirante
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E. MARTOS 

SEVILLA 

El consejero delegado de Ryanair, Eddie 
Wilson, ha sacado partido en su visi-
ta a Sevilla la semana pasada para par-
ticipar en el Tourism Innovation 
Summit (TIS), la cumbre de innova-
ción turística de la que ABC es medio 
colaborador, manteniendo encuentros 
tanto con el presidente de la Junta, 
Juan Manuel Moreno Bonilla, como 
con el alcalde, Juan Espadas. Con am-
bos compartió los planes de futuro del 
nuevo hangar de reparaciones que la 
aerolínea tiene en construcción en la 
ciudad. Será a finales de año cuando 
comience a operar, convirtiendo al ae-
ropuerto de San Pablo en el segundo 
taller más importante de Europa.  

El directivo de la compañía irlan-
desa trasladó al primer edil el compro-
miso de inversión, que superará los 25 
millones, y los planes de crear un cen-
tro de formación para pilotos. Ésta es 
una nueva línea en la que quiere en-
trar el grupo y para la que busca loca-
lizaciones. En este caso, Sevilla ocu-
paría una posición relevante, pues ya 
cuentan aquí con importantes equi-
pamientos y hay espacio de sobra para 
seguir construyendo.  

«Dada la importancia del proyecto 
industrial de esta compañía en Sevilla 

y su apuesta por la conectividad en el 
aérea de San Pablo, donde es una de las 
principales aerolíneas tanto en cone-
xiones como en tráfico, nos dispone-
mos a trabajar conjuntamente para que 
este centro de pilotos pueda tener su 
sede en Sevilla», manifestó Espadas en 
un comunicado. 

Durante el encuentro, en el que tam-
bién participó el delegado de Hábitat 
Urbano, Cultura y Turismo, Antonio 
Muñoz, el regidor mostró su predis-
posición a «trabajar conjuntamente 
con la compañía para que este proyec-
to de escuela de pilotos pueda ser una 
realidad puesto que sería un comple-
mento perfecto para el hangar de Rya-
nair y reforzaría al propio sector ae-
ronáutico de Sevilla». 

En estos momentos, la aerolínea 
está ultimando las obras para ampliar 

su instalación industrial junto a San 
Pablo, que consisten en un segundo 
hangar para la reparación y manteni-
miento de aeronaves que prevé inau-
gurar en los próximos meses, tras rea-
lizar una inversión adicional de 16 mi-
llones de euros. La ampliación 
permitirá a la compañía incorporar 
tres nuevas líneas de reparación de 
aeronaves a la vez –se suman a las dos 
existentes del primer hangar, inaugu-
rado a finales de 2018– y duplicar la 
plantilla actual, hasta más de 400 tra-
bajadores. 

Este incremento de los equipos ofre-
ce oportunidades para jóvenes ingenie-
ros y especialistas en reparaciones como 
chapistas, mecánicos, personal de ta-
ller, así como personal para adminis-
tración, planificación, control de cali-
dad, etcétera.

Sevilla se postula 
para albergar un 
centro de formación 
de pilotos de Ryanair 

∑ El alcalde se reúne con 
el CEO de la aerolínea, 
Eddie Wilson, durante 
la celebración del TIS

Juan Espadas, Antonio Muñoz y Eddie Wilson en una sala de Fibes  // ABC

La aerolínea Vueling también 
ha reafirmado su compromiso 
con el aeropuerto de Sevilla 
convirtiéndolo en el destino 
del primer vuelo verde que ha 
realizado la compañía. El 
avión, propulsado con un 
biocombustible fabricado a 
partir de biomasa, aterrizó en 
la ciudad el pasado miércoles, 
coincidiendo con el inicio del 
TIS. Éste es el segundo grupo 
aéreo en importancia para San 
Pablo y el que tiene un mayor 
volumen de vuelos domésti-
cos. Junto con este hito, 
Vueling desarrolla igualmente 
un proyecto piloto en Sevilla 
para agilizar el embarque y 
desembarque de pasajeros, 
una experiencia que implanta-
rá en todos los aeropuertos en 
los que tiene presencia cuando 
pase los controles de seguri-
dad y calidad de la compañía. 
Con esta iniciativa pretende 
evitar las colas y relanzar la 
ocupación de los aviones.

Vueling adopta 
San Pablo como 
campo de pruebas

El Consistorio ofrece 
colaboración para 
amarrar este nuevo 
proyecto de la 
compañía irlandesa 
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

Es cierto que la pandemia por el Covid 

ha acelerado el teletrabajo en nuestro 

país, pero además cada día gana más 

adeptos otra fórmula de trabajo naci-

da hace algunas décadas en Silicon Va-

lley. Se trata de los nómadas digitales, 

esas personas que tienen la libertad 

de decidir desde dónde realizar su tra-

bajo, por lo que cada vez llega a la ciu-

dad más talento internacional atraí-

do por los encantos que ofrece Sevilla 

gracias a esta flexibilidad laboral. El 

ambiente, los monumentos históricos, 

el clima... son los principales reclamos 

de los nómadas digitales que se expan-

den por la capital andaluza.  

Desde hace una década, Sevilla ha 

visto cómo se ha ido incrementando 

esta nueva forma de trabajar en la que 

los conceptos de teletrabajo o 

coworking se van imponiendo cada 

día más en el lenguaje empresarial. 

Y, paralelamente, se ha ido desarro-

llando un nuevo concepto de oficinas 

de trabajo puesto que estos nómadas 

no sólo realizan las tareas desde un 

domicilio (algo que queda más cen-

trado al teletrabajo), sino que desde 

hace un tiempo el sector inmobilia-

rio ha visto en ellos un buen filón. In-

cluso los hoteles se han sumado a esta 
tendencia en la que estos profesiona-

les pasan un corto periodo de tiem-

po en cada ciudad. 

Uno de los pioneros en Sevilla fue 

Francisco Rábano, quien fuera el res-

ponsable de la multinacional Yelp en 

el sur de Europa hasta 2017 y que du-

rante una larga etapa fijó en la ciudad 

su sala de reuniones profesionales 

«atrayendo a Sevilla a numerosos clien-

tes para desarrollar nuestro negocio, 

con lo que pudimos relacionar turis-

mo con trabajo», explica a ABC antes 

de iniciar un nuevo proyecto que le lle-

vará dentro de unos días a realizar un 

viaje ‘residuo cero’ al encuentro de la 

innovación social a lo largo de 5.000 

kilómetros a pie por todo el contorno 

peninsular. 

Y es que Sevilla es la quinta provin-

cia española que más ha crecido en el 

último año en este sentido. Cada vez 

se alquilan y comparten espacios en-

tre estos nómadas digitales. En con-

creto, el crecimiento que ha experi-

mentado la provincia sevillana es del 

240%, según los datos recogidos por 

Homelike, una plataforma de alquiler 

de alojamiento. En un informe de esta 

compañía se recoge que este país es 

uno de los más demandados por los 

nómadas digitales, gracias a su exce-

lente clima y a las facilidades de en-

contrar alojamiento, sus buenas cone-

xiones y su calidad de vida. La deman-

da de viviendas por parte de estos 

trabajadores itinerantes en España 

creció un 291% el pasado mes de agos-

to, con respecto al mismo periodo de 

2020, y la estancia media fue de 92 días. 

Además, los datos recogidos por la 

plataforma señalan que Valencia es la 

ciudad española que ha experimenta-

do un mayor incremento en la deman-

da de alojamiento de nómadas digita-

les, con un 545% de crecimiento. Se-

guida de Barcelona, donde la demanda 

aumentó un 450% y Málaga, con un 

442%. A estos tres destinos, les siguen 

Alicante, que incrementó la demanda 

de alojamiento un 300%, Sevilla que la 

aumentó un 240% y Madrid, que expe-

rimentó un incremento de la deman-

da de alquiler de viviendas por parte 

de nómadas digitales de un 231%. 

De dónde vienen 
Además, Homelike también recoge las 

nacionalidades de quienes se trasla-

dan a España para trabajar a distan-

cia. Así, los profesionales extranjeros 

que más vienen son franceses, ame-

ricanos y alemanes. Mientras que, por 

ciudad, las nacionalidades se repar-

ten de la siguiente manera: en Sevilla 

la eligen preferentemente profesio-

nales de Francia, Inglaterra e Italia; 

en Valencia se encuentra la mayoría 

de nómadas digitales procedentes de 

Italia, Francia y Alemania. En Barce-

lona, hay mayoría de alemanes, ame-

ricanos e ingleses. Mientras que Má-

laga es la favorita de ingleses, alema-
nes y franceses. Por otro lado, la 

mayoría de los nómadas digitales que 

eligen Alicante proceden de Inglate-

rra, Francia y Alemania; y, por último, 

en Madrid se encuentran trabajado-

res a distancia que vienen de Francia, 

Italia y Alemania.  

Samuel Toribio, directivo de Home-

like en España señala que de cara al 

próximo año, «se espera que se dupli-

que el número de nómadas digitales 

en 2022 gracias al impulso por el nue-

vo visado y la apertura de más edifi-

cios encarados a este público» y sobre 

todo a la mejora de la situación epide-

miológica por el Covid. 

Pero no sólo se trata de fijar tem-

poralmente en la ciudad a nuevos tra-

bajadores, sino que esta moda combi-

Sevilla, la quinta 
ciudad de España 
preferida por los 
nómadas digitales

∑ La demanda de oficinas de estas 
personas que trabajan para una 
empresa desde cualquier parte del 
mundo ha crecido un 240% en un año 
en la capital y parte de la provincia
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na además la posibilidad de atraer a 

nuevos turistas. A primeros de año, y 

bajo el lema ‘Confínate en el paraíso’, 

un hotel de Las Palmas consiguió es-

tar a más del 90% de ocupación en ple-

na crisis. Con una bajada del 60% en 

sus precios, se reinventó para sobre-

vivir, ofreciendo estancias de un mes 

por menos de 700 euros. Se trataba del 

paraíso del teletrabajo. Nómadas di-

gitales, afortunados con largas vaca-

ciones o jubilados en busca de tran-

quilidad. 

La oportunidad de los 
coworking 
En Sevilla aún no ha llegado esta nue-

va visión en el sector hotelero, pero sí 

está en auge el compartir oficinas en-

tre varias empresas o varios trabaja-

dores, lo que se denomina el 

coworking. Y fruto de ello es que, por 

ejemplo, Spaces Villacís fue la oficina 

sevillana de la compañía IWG –que 

gestiona espacios de oficina flexible 

en toda España– más visitada del país 

en el pasado mes de junio. «Esto es un 

claro síntoma de que el coworking está 

floreciendo de nuevo en Sevilla», con-

cluía la compañía. De hecho, la ocu-

pación de estos espacios se ha dupli-

cado en la ciudad, si se comparan los 

datos del mes de junio de 2020 con el 

de junio de 2021, de acuerdo con los 

datos ofrecidos por IWG.  

Este también es el caso del centro 

de la marca Regus, situado en frente 

del Sanchez-Pizjuán, que ha aumen-

tado su número de usuarios en el últi-

mo año en un 102%. Una de las empre-

sas sevillanas que más sabe de estos 

conceptos es workINcompany. Ubica-

da en pleno centro de la ciudad, su CEO, 

Alberto Pérez Sola (39 años) explica 

este fenómeno. Fundada hace diez años 

junto con otro socio al que reciente-

mente le compró su participación, Pé-

rez Sola, arquitecto de profesión, ges-

tiona una oficina de 300 metros cua-

drados por la que pasan nacionalidades 

de todos los continentes. 

«Tenemos nómadas extranjeros que 

trabajan en startups y también empre-

sas que deslocalizan a sus empleados 

y muchas otras que nos contratan es-

pacios compartidos, especialmente 

aquellas que se relacionan con lo di-

gital, pero también traductores, infor-

máticos, diseñadores web, creativos 

de marketing o publicidad», explica 

sobre el perfil de sus clientes. 

Perfil del nómada 
Pérez Sola apunta que ahora y tras pa-
sar lo peor de la pandemia, «estamos 

viviendo un boom de los nómadas di-

gitales. Ellos trabajan en Sevilla una 

media de dos o tres días y luego se van. 

Llegan con un móvil, un portátil y mu-

chos cables de conexión. Si necesitan 

algo más estamos nosotros para ofre-

cérselos, como pantallas, por ejemplo. 

Llegan muy preparados, no hay que 

explicarles nada de cómo funcionan 

los aparatos. Sobre el perfil del nóma-

da digital que viene a la capital anda-

luza, predominan más los hombres 

que las mujeres, en una proporción de 

60% frente a 40%». 

Con un servicio de 24 horas los sie-

te días de la semana, workINcompa-

ny ofrece a sus clientes una variada 

oferta de tarifas que van desde los 60 

a los 400 euros en función de las ne-

cesidades de estas personas que ade-

más aprovechan su estancia en Sevi-

lla para hacer turismo.  

«El 60% son nacionales y el 40%, 

extranjeros. Tenemos hasta una per-

sona de la Martinica francesa, pero 

lo habitual es que vengan de países 

como Inglaterra, Francia, Italia, Es-

tados Unidos o Alemania», subraya 

el CEO de esta compañía, que ha vis-

to en estos nómadas digitales una 

oportunidad para que su negocio siga 

creciendo.

Un grupo de nómadas 

digitales en la oficina 

que la empresa 

workINcompany tiene 

en el Centro de la capital 

 // FOTOS: ABC

Francisco Rábano 

Nómada digital 

«Atraemos a Sevilla a 
numerosos clientes para 
desarrollar nuestro 
negocio, relacionando 
turismo y trabajo» 

Alberto Pérez Sola 

CEO de workINcompany 

«Estamos viviendo un 
boom de los nómadas 
digitales. Ellos trabajan en 
Sevilla una media de dos o 
tres días y luego se van» 

Samuel Toribio 

Country Manager de Homelike  

«Se espera que se duplique 
el número de nómadas 
digitales en 2022 gracias al 
impulso por el nuevo 
visado»
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M. MOGUER 

SEVILLA 

E
l Gobierno andaluz volverá a re-
unir al comité de expertos que 
le asesora en la gestión de la 
pandemia de Covid-19. Lo hará 

por el aumento de contagios de corona-
virus que vive Andalucía. Así lo anun-
ció ayer el consejero de Salud y Fami-
lias, Jesús Aguirre, quien señaló que el 
Comité Asesor de Alertas de Salud Pú-
blica de Alto Impacto —el nombre ofi-
cial de este foro— se sentará a estudiar 
la situación «esta semana o la que vie-
ne» y decidirá sobre la posibilidad de 
recuperar medidas y restricciones. 

La convocatoria se produce ante el 
cambio de tendencia de la pandemia en 
la comunidad que, hace días, muestra 
signos de crecer tanto en contagios como 
en incidencia acumulada. Se trata de 
una una subida «lenta» y «constante»,  
indicó ayer Aguirre en Córdoba. Ade-
más, según se puede comprobar en las 
cifras que arroja la pandemia, por aho-
ra dicho aumento no se refleja de ma-
nera proporcional en los hospitaliza-
dos y muertos gracias a la amplia co-
bertura vacunal que hay en la región.  

La reunión del comité de los exper-
tos, que no se producía desde hace un 
mes y medio, pondrá sobre la mesa si 
es necesario poner medidas y restric-
ciones para atajar esa por ahora inci-
piente subida de contagios de corona-
virus. No pilla por sorpresa esta idea 
porque, de hecho, Andalucía se aproxi-
ma estos días a superar la barrera de los 
50 casos por cada cien mil habitantes a 
dos semanas, barrera que supone que 
la comunidad entraría en la fase de ries-
go medio por Covid y recuperaría cier-
tos límites en los aforos y horarios de la 
hostelería por ejemplo. 

Así, según datos de la Consejería de 
Salud y Familias, el 91 por ciento de los 
mayores de 12 años están ya inmuniza-
dos ante el Covid-19. La cifra desciende 
ligeramente al 81 por ciento cuando se 
mide la protección sobre el total del cen-
so de la comunidad. La cifra, en cual-
quier caso, es de las más altas de Euro-
pa y da cierto optimismo a los respon-
sables sanitarios.  

Es el caso del consejero de Salud, 
quien aseguró que será el comité de ex-
pertos el encargado de hacer «una va-
loración de esa pequeña subida escalo-
nada que ahora no se ve reflejada en la 

presión asistencial hospitalaria», según 
recogió Europa Press. Además, en el 
seno de ese encuentro se «impulsará» 
también el plan de alta frecuentación 
de invierno en el sistema sanitario an-
daluz.  

«La subida es lenta pero constante y 
tenemos que valorarla para ver si hay 
que tomar alguna medida para poder 
frenarla», insistió Aguirre. La idea que 
se maneja desde Salud es la de adelan-
tarse a una posible subida de casos siem-
pre con la idea de que la subida de los 
contagios es por ahora mínima y las me-
didas que se puedan ir implantando, 
progresivas y quirúrgicas.  

Esto es así porque el momento pan-
démico que vive Andalucía no es com-
parable a los del pasado. Fundamental-
mente por la protección de las vacunas. 
Sirva como muestra que ahora, sin me-
didas restrictivas más allá del uso de 
mascarilla en el interior, hay una media 
de 400 contagios diarios. Hace justo un 
año, con estrictas medidas de control, 
eran unos 4.500.  

Navidad en el horizonte 

Mientras los Países Bajos retoman el 
toque de queda parcial —comercios y 
bares cierran a las  siete de la tarde— y 
Austria anuncia el confinamiento de los 
no vacunados, Andalucía vive un mo-
mento completamente diferente. Tiene 
una presión hospitalaria mínima y los 
fallecidos también en cifras muy bajas.  

Sin embargo, hay preocupación por 
la llegada del invierno, que supone el 
combo Navidad-frío-reuniones familia-
res-más uso de los interiores. Ayer el 
consejero de Salud se mostró confiado 
en que la población es «prudente». Así, 
Agurre deseó que «la evolución como 
consecuencia del gran volumen vacu-
nación que tenemos no sea igual que 
otros países del centro europeo, pero te-
nemos que estar expectantes». 

Esa cobertura, añadió Aguirre, se re-
fuerza con la tercera dosis a los mayo-
res, algo que cree que se irá ampliando 
a todos los rangos de edad. Por ahora, 
destacó, ya son «más de 500.000 perso-
nas» en Andalucía las que han recibido 
el pinchazo de refuerzo. Además, des-
de diciembre Andalucía prevé vacunar 
también a los menores de 11 años. La fe-
cha depende de la aprobación de la 
Agencia Europea del Medicamento 
(EMA), pero Aguirre dejó ayer claro que, 
«Andalucía está lista» para vacunar. 

Vuelven los comités de expertos 
ante la subida de casos de Covid
∑ Salud analizará en los próximos días 

la posibilidad de volver a implantar 
medidas para controlar el incipiente 
aumento de contagios y de incidencia 
de coronavirus en la comunidad

S
i hay algo de lo que —caiga 
bien o peor ese líder— va 
quedando claro en el mo-

nótono paisaje autonómico, es 
que un presidente tan mal reci-
bido por tirios y troyanos como 
lo fue Juanma Moreno, se afir-
ma y refuerza cada día que pasa. 
No hay en este momento quien 

le haga sombra en la política an-
daluza, y parece que él lo sabe a 
juzgar por la ágil firmeza con 
que va bandeando la tentación 
electoral. ¿Por qué iba a adelan-
tar las elecciones si su prestigio 
va prosperando a ojos vista? Na-
die recoge el resto y abandona 
la ruleta teniendo a popa el vien-
to de la suerte. Lo demás son pri-
sas interesadas: desde los ma-
drileñistas de su propio partido 
tanto como desde unos sorpren-
didos rivales a los no les llega la 
camisa al cuerpo.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Prisas dudosas

belmonte@andalunet.com
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PRIMER ENCUENTRO TRAS MÁS DE UN MES  
La última vez que se reunió el comité de expertos fue el pasado 28 

de septiembre. Hace un mes y medio de dicho encuentro. Entonces, 

con los datos a la baja, compareció el presidente de la Junta, 

Juanma Moreno, quien comunicó el plan de desescalada que se ha 

venido aplicando hasta ahora en Andalucía. 
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S. BENOT 

SEVILLA 

Los niños y jóvenes andaluces entre 4 

y 30 años podrán utilizar los transpor-

tes públicos con un descuento mínimo 

del 50% que llegará al 70% para los que 

pertenezcan a una familia numerosa 

general y al cien por cien de las familias 

numerosas especiales. Se trata de la nue-
va Tarjeta Joven de Transporte que el 

presidente de la Junta, Juanma Moreno,  

prometió en el Debate sobre el Estado 

de la Comunidad que se celebró en el 

Parlamento andaluz el pasado octubre. 

Estos descuentos comenzarán a 

aplicarse a partir del próximo mes de 

enero, ya que la Consejería de Fomen-

to ha preparado el programa para que 

se apliquen en las nueve áreas metro-

politanas de transporte que dependen 

de la administración autonómica (las 

de las ocho provincias y las del cam-

po de Gibraltar), además de los auto-

buses urbanos de las capitales, los tres 

metros que hay en la comunidad au-

tónoma (Sevilla, Málaga y Granada) y 

de los tranvías (Jaén y Sevilla), ade-

más de los catamaranes de la provin-

cia de Cádiz (rutas Cádiz-Rota y Cá-

diz-El Puerto de Santa María). 

La Tarjeta Joven de Transporte se 

pondrá en marcha a partir del próxi-

mo enero haya o no Presupuestos nue-

vos en la Junta de Andalucía para 2022    

porque se trata de una medida de gran 

efecto pero con poco impacto económi-

co para las arcas públicas. Según los cál-

culos del Gobierno andaluz, la Tarjeta 

Joven de Transporte podría afectar a los 

tres millones de jóvenes andaluces que 

tienen menos de 30 años, de los cuales 

dos millones viven en las áreas metro-

politanas por lo que serían los benefi-

ciarios más directos. 

Y el coste para las arcas públicas se 

estima en 5,34 millones de euros más 

de lo que se aporta hasta ahora. Una 

medida relativamente barata y con 

mucho impacto social. Podrán ser be-

neficiarios todos los jóvenes empadro-

nados en Andalucía que tengan entre 

4 años (los menores de esa edad ya via-

jan gratis en los transportes públicos 

andaluces) y 30 años al margen de su  

situación personal o laboral. La Junta 

hará una transferencia a los consor-

cios metropolitanos para abonar el 

coste de los viajes de esos andaluces 

conforme vayan solicitando la tarje-

ta. Es más, si es necesario, ampliarán 

el fondo para que todos los jóvenes que 

tengan derecho a esta tarjeta puedan 

obtenerla sin problemas. 

La propuesta de la Consejería de Fo-

mento pasa por una aplicación similar 

a la que se hace con las familias nume-

rosas. Así, se crea una  tarjeta personi-

ficada en la que se bonificaría la mi-

tad del precio total de cada viaje (un 

30% por el uso de tarjeta de transpor-

tes además de un 20% adicional que 

se aplicaría por tarjeta joven). 

La tarjeta joven de transporte sería 

una tarjeta única para todas las áreas 

metropolitanas con el fin de facilitar 

la movilidad en toda la comunidad au-

tónoma. Para aquellos jóvenes que ade-

más fuesen poseedores de título de fa-

milia numerosa, esta bonificación jo-
ven se acumularía adicionalmente a 

la que disfrutan por familia numero-

sa (20% ó 50% según el tipo de familia 

numerosa, general o especial). Por lo 

que se bonificaría entre el setenta y el 

cien por cien del coste del viaje.  

Se podrá adquirir esta tarjeta joven 

de transportes personalizada acredi-

tando la condición de joven (menor de 

30 años) presentando DNI o similar 

así como acreditación de residencia 

en Andalucía (certificado de empadro-

namiento, residencia que figure en el 

DNI…) y adjuntando una fotografía 

tipo carnet en las oficinas de los Con-

sorcios de Transporte de Andalucía. 

La expedición de esta tarjeta joven de 

transportes no supondrá coste adicio-

nal a la de la propia tarjeta de los con-

sorcios metropolitanos que ya están 

en uso. En el caso de que los jóvenes 

ya tengan otras tarjetas de transpor-

te (bonificaciones de las empresas mu-

nicipales) podrán elegir la que sea más 

ventajosa para su economía, si bien la 

de la Junta garantiza una bonificación 

de, al menos, el cincuenta por ciento.

Los menores de 30 años pagarán la 
mitad en el bus y el metro en 2022

∑ La Junta prepara la 
Tarjeta Joven que 
anunció Moreno en el 
Parlamento andaluz

Uno de los andenes de un consorcio metropolitano de transportes  // J.M. SERRANO

El transporte será 
totalmente gratis para las 
familias numerosas 
especiales y con descuento 
del 70% para las generales
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La verdad sobre la SE-40 es otro 
de los escándalos del sanchismo, 

que miente por castigo 

S
I vas a inventarte que los túneles de la SE-40 
no se pueden hacer porque el lecho del Gua-
dalquivir tiene unos lodos extraños que impi-

den la obra de ingeniería, lo mínimo que tienes que 
hacer es quemar después los papeles en los que los 
técnicos te desmienten. Porque tarde o temprano la 
verdad emerge gracias casi siempre al periodismo 
riguroso, que es el que no pontifica en la redes so-
ciales porque los buenos profesionales, como Elena 
Martos, que ha desvelado el tongo, no tienen tiem-
po de darse el pisto. Los periodistas de verdad están 
buscando noticias como la que ayer abría este pe-
riódico: «El Gobierno de Sánchez canceló los túne-
les de la SE-40 por razones económicas». Un docu-
mento interno del Ministerio de ex Ábalos reprodu-
cido en la información demuestra que lo de las arenas 
movedizas bajo el río es un cuento para no gastarse 
lo que vale esa infraestructura crucial para Sevilla. 
El dinero hace más falta en Cataluña —la red de Cer-
canías de Barcelona o el manguerazo de Iceta a la 
Cultura valgan como prueba del algodón— y en el 
País Vasco, donde sí han podido construir un paso 
subterráneo bajo el Nervión en Bilbao gracias al pre-

supuesto que la Diputación maneja con la archico-
nocida cuota nacionalista. El Gobierno sanchista 
tumbó los túneles de Sevilla y anunció un puente, 
con el apoyo de los alcaldes socialistas de los gran-
des núcleos urbanos afectados, Juan Espadas y Fran-
cisco Toscano, alegando que las condiciones geoló-
gicas del lecho del Guadalquivir por Coria no per-
mitían la obra. Pero todo era una extraordinaria 
mentira para ocultar que el problema era la pasta. 
Simplemente la pasta. La resolución técnica que 
hizo el Ministerio en diciembre de 2020 demuestra 
que esta zona tiene las mismas condiciones que el 
estuario del Támesis, donde se ha hecho el túnel sin 
problemas, y explica que la única traba para ejecu-
tarlo es la económica. Obviamente, el puente es más 
barato. Ahí termina todo. Y para rematar el timo, 
nos han hecho pagar una tuneladora, el coste de la 
resolución de los contratos con las constructoras 
que ganaron el concurso para hacer el subterráneo 
y el estudio de impacto ambiental que recomenda-
rá el paso elevado, que casualmente ha sido adjudi-
cado a la misma empresa que hace más de una dé-
cada cobró por decir que eran mejores los túneles. 
La estafa, por tanto, nos implica a todos los sevilla-
nos, auténticos héroes del silencio, porque nuestro 
alcalde a la fuga ha sido cómplice de la patraña ofi-
cial y no ha reclamado nada para su ciudad ante el 
presidente que lo ha puesto al frente del PSOE an-
daluz. Para él Sevilla sólo ha sido un trampolín. 

La noticia desvelada por ABC ha coincidido con 
la marcha de Juan Espadas al Senado para poder 
seguir cobrando su sueldo de las instituciones mien-
tras hace la campaña electoral en Andalucía. Las 
lentejas de los responsables públicos tienen priori-
dad sobre todo lo demás. Y gracias a eso Sevilla va 
a seguir siendo la próxima década la única gran ca-
pital de España sin red de metro, sin ronda metro-
politana y sin conexión con el aeropuerto. Enhora-
buena a todos.

El timo de los túneles

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
os túneles de la SE-40 ni son 
irrealizables ni son inviables, 
simplemente son caros. Una 
resolución del Ministerio de 

Transportes, Movilidad y Agenda Ur-
bana, emitida poco antes del anuncio 
oficial de la cancelación del proyecto 
en diciembre de 2020, reconoce que 
construir un túnel bajo un río es téc-
nicamente viable incluso en las con-
diciones que presenta el subsuelo so-
bre el que discurre el Guadalquivir en-
tre Dos Hermanas y Coria. De hecho 
el informe encargado para valorar la 
situación recuerda que «es la solución 
adoptada en el estuario del Támesis, 
aguas abajo de Londres para el cauce 
de la M-25, que es lo equiparable a la 
futura SE-40; siendo las constitucio-
nes geológicas allí y bajo la ría sevilla-
na bastante semejantes».  

Este documento del Gobierno de 
Pedro Sánchez, al que ha tenido ac-
ceso ABC, es por el que se aprueba el 
estudio encargado para analizar la op-
ción del puente y hace mucho hinca-
pié en el sobrecoste que supone la mo-
dificación de los proyectos, que fue-
ron adjudicados en 2009 por 505 
millones de euros a seis empresas 
constructoras. Además de hablar de 
las dificultades técnicas para levan-
tar la infraestructura en las condicio-
nes que se autorizó y que, obviamen-
te, supondrían un aumento del pre-
supuesto, se detiene en el resto de 
gastos que genera un tramo subterrá-

neo de esta naturaleza y que son los 
principales condicionantes al proyec-
to original.  

Estas trabas que pone el Ministe-
rio al paso subterráneo son esencial-
mente económicas. Tanto es así que 
pone en primer lugar el gasto, «el de 
la construcción y el de explotación, 
derivado este último del consumo 
eléctrico y mantenimiento de las ins-
talaciones del túnel y de los costes del 
personal que debería atender las 24 
horas el centro de control». La segun-
da objeción es «la incertidumbre de 
construcción y desviaciones presu-
puestarias, que serían más acotadas 
en el caso de un puente», dice textual-
mente la resolución. En tercer lugar 
habla ya de la seguridad viaria deri-
vada de las consecuencias que podría 
tener el incendio de un vehículo en el 
túnel –un tipo de incidente que, por 
otro lado, no suele ser habitual–. La 
cuarta traba es medioambiental, al 
asegurar que «un puente requiere de 
menos consumo eléctrico, que se es-
tima muy elevado en el caso de un tú-
nel» y el quinto es el riesgo catastró-
fico ante la crecida extraordinaria del 
río –un río que cuenta con una esclu-
sa de gran capacidad que, precisa-
mente, es un seguro contra inunda-
ciones–.  

«No es necesario un túnel» 

Once años después de la adjudicación 
del proyecto más importante que el 
Gobierno central tiene en Sevilla, el 
Ministerio considera que «un túnel 
bajo el Guadalquivir no es estricta-

mente necesario dada la naturaleza 
del obstáculo a salvar» y que «existen 
razones para pensar que una alterna-
tiva en puente puede cumplir los re-
quisitos funcionales y ambientales exi-
gibles con un coste sensiblemente me-
nor, sobre todo teniendo en cuenta 
el ciclo de vida de la infraestructu-
ra. Además, bajo el grado de eje-
cución de las obras adjudicadas 
facilita un replanteamiento de 
la actuación», dice textual-
mente el documento, sin 
hacer mención al-
guna a la decla-
ración de im-
pacto ambien-
tal de 2001, la 
única que se 
ha hecho 
hasta aho-
ra, que des-

El Gobierno anuló los túneles de 
la SE-40 por razones económicas
∑ Una resolución del Ministerio admite 

que el proyecto es realizable, pero que 
resulta caro, y limita el coste de este 
tramo a entre 400 y 1.000 millones

El director de Carreteras, 

Javier Herrero, el día que 

anunció la cancelación del 

proyecto en 

noviembre de 

2020  // RAÚL 

DOBLADO

El borrador de los Presupuestos 
Generales del Estado de 2022 
recoge una inversión de 30 
millones para continuar con la 
SE-40, pero no para resolver el 
tramo clave, que es el paso del río 
entre Dos Hermanas y Coria, sino 
para seguir con la ejecución del 
arco que discurre por el Aljarafe, 
concretamente entre los munici-
pios de Espartinas y Valencina, 
un proyecto de 5,2 kilómetros que 
tiene un coste de 46 millones y el 
de Valencina-Salteras, de 8,9 
kilómetros de longitud, valorado 
en 76,14 millones. 

Además incluye otras partidas 
mínimas para estudios técnicos 
del arco norte de esta circunvala-
ción entre la Algaba y la Rincona-
da. Las cuentas del Estado siguen 
manteniendo un remanente 
residual para los túneles de 
apenas 100.000 euros, que irán a 
pagar parte del estudio que se ha 
encargado para rehacer el 
proyecto, pero no para la cancela-
ción de los contratos.

Los presupuestos sólo recogen 
inversión para tramos del Aljarafe
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cartó la opción de un paso elevado en 

este punto que tendría que tener al 

menos 50 metros de altura para no in-

terferir en las condiciones de navega-

ción del Puerto y no afectar a la base 

militar del Copero. 

El documento de Movilidad recoge 

también información que el director 

general de Carreteras, Javier Herreros, 

no compartió cuando anunció en Se-

villa la cancelación del proyecto hace 

justo un año: que el tramo de la SE-40 

entre Dos Hermanas y Coria no tiene 

aún definido el número de carriles y 

que la velocidad máxima será de 100 

kilómetros por hora. También el pre-

supuesto que el Gobierno quiere gas-

tar y que será de entre 400 y 1.000 mi-

llones, IVA incluido. 

El estudio de alternativas, que se 

ha encargado a las empresas Ayesa y 

Fhecor,  servirá para decidir entre la 

opción de un puente de 50 metros de 

alto o una nueva pareja de túneles 

más largos que los planteados en 
2006. El encargo se formalizó el pa-

sado mayo, con lo que esta UTE de in-

genierías tiene todavía un año y me-

dio para presentar sus conclusiones 

y la redacción de declaración de im-

pacto ambiental de la más viable.  

Rescindir los contratos 
Para entonces se espera que el Minis-

terio que dirige Raquel Sánchez haya 

rescindido los contratos a las UTE 

formadas por Aldesa, Copisa y Brue-

sa Construcción, que se hicieron con 

el concurso para levantar los túneles 

sur y Obrascón Huarte Lain, Sando y 

Azvi, que se iban a encargar de los de 

la parte norte. Las empresas llevan 

más de una década esperando una so-

lución para continuar con las obras o 

resolver los acuerdos, que conllevarán 

unas indemnizaciones millonarias. El 

criterio del sector público que aplica 

para este tipo de casos es el pago de 

un 6% del valor de la adjudicación. Ese 

dato lo ofreció el director de Carrete-

ras del Ministerio tras comunicar que 
no se iba a seguir adelante con el pro-

yecto original. Eso supone unos 30 mi-

llones de euros sobre el montante to-

tal, a los que hay que sumar los más 

de 80 que ya se habían gastado en los 

primeros trabajos de ejecución, la com-

pra de la tuneladora y el coste de su 

mantenimiento, que todavía genera 

gastos a pesar de que el tramo está to-

talmente abandonado. 

La resolución de los contratos es 

un trámite que todavía sigue colean-

do. Corresponde a la Sociedad Esta-

tal de Infraestructuras de Transpor-

te Terrestre (Seitt), que es la que asu-

men el mayor grueso de la inversión 

de este tramo. Sin embargo, el ente 

público no recoge inversión alguna 

para este fin, al menos no aparece en 

el anteproyecto de ley de los Presu-

puestos Generales del Estado para 

2022, lo que invita a pensar que no va 

a solucionar el asunto a corto plazo. 

El único avance que ha realizado es 

autorizar el proceso, pero no hay in-

versión, por el momento, para con-
cluirlo. 

N
o es habitual que 

una dificultad técni-

ca se resuelva aba-

ratando un proyecto que es 

clave para una ciudad. Lo 

normal en un país cuyas 

empresas de ingeniería son 

líderes mundiales hubiera 

sido asumir el reto y dar 

con la solución, pero en Se-

villa ha tocado recortar. Tú-

neles como los de la SE-40 

se han construido y se si-

guen construyendo en mu-

chos lugares del mundo, 

hasta tienen sello español, 

pero hay que estar dispues-

tos a comprometerse.

Abaratar 

ADRIANO

Veinte años de espera 

Dos décadas han pasado ya desde 
que se anunció la segunda circun-
valación de Sevilla, de la que queda 
a día de hoy más de la mitad del 
proyecto por ejecutar.   

30 DE JUNIO DE 2001. Se emite una 
Declaración de Impacto Ambiental 
en la que se plantea la resolución 
del tramo mediante la 
construcción de túneles.  

20 DE ABRIL DE 2009.  Fomento 
hizo la primera adjudicación a una 
de las UTE y tres meses después 
hizo lo propio con la segunda parte 
del proyecto.  

MARZO DE 2011. Se adquiere la 
tuneladora para empezar a 
perforar bajo el río. 

5 DE JUNIO DE 2012. Se para la 
obra por la falta de liquidez ante la 
crisis económica. 

1 DE DICIEMBRE DE 2020. El 
Ministerio cancela los túneles.

CRONOLOGÍA
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SEVILLA

–¿Barrio?
–Nací en la calle Bustos Tavera, al
lado de San Marcos, en lo que se
conocía como el Corral del Seño-
rito.
–Curiosonombre.
–Los corrales solían tener un ve-
cindario de extracción media-ba-
ja, pero en este del que hablamos
la gente tenía un nivel un poquito
mayor. De ahí lo del señorito.
–¿Yel colegio?
–Hasta la primera comunión fui
al Colegio de las Carmelitas, en el
antiguo palacio de los Duques de
Tavera, de ahí el nombre de la ca-
lle. Después fui al colegio de los
Maristas, primero al de la calle Je-
sús del Gran Poder y después al de
San Pablo.
–¿Y cómo le dio por el urbanis-
mo?
–Cuando yo estudiaba Arquitec-
tura, a la clase de Urbanismo iba
muy poca gente, porque era a las
ocho de la mañana. Pero yo nunca
faltaba. En gran medida porque
ya vivíamos muy cerca de la Es-
cuela –entonces todavía en el Pa-
bellón de Brasil del 29–, en unos
pisos de Manuel Siurot que eran
de Banesto, del que mi padre era
empleado; pero también porque
para mantener una beca del ban-
co de la que disfrutaba tenía que
aprobar todas las asignaturas ca-
da año. Yo cogía los apuntes y lue-
go se los pasaba a mis compañe-
ros. La asignatura no me disgus-
taba y se me daba bien, hasta el
punto que, un año antes de aca-
bar la carrera, empecé a dar prác-
ticas como ayudante en la asigna-
tura de Introducción a la Urbanís-
tica. Más que enseñar lo que esta-
ba era aprendiendo.
–Y dentro de ese aprendizaje
qué movimientos o autores le
llamaron la atención.
–En aquella época todavía estába-
mos en mantillas y estudiábamos
un urbanismo muy tradicional: la
ciudad-jardín, los ensanches, los
conjuntos históricos... En la Es-
cuela de Sevilla tenía mucho pre-
dicamento Aldo Rossi, que le da-
ba mucha importancia al conoci-
miento profundo de la ciudad. De
él aprendimos que un monumen-
to es aquel edificio que permane-
ce a pesar del cambio de uso. En
Sevilla tenemos muchísimos
ejemplos, como el Palacio de los
Marqueses de la Algaba, que se
rehabilitó cuando yo era gerente

de Urbanismo. Antes de ser un
centro cívico había sido práctica-
mente de todo.
–En Sevilla el urbanismo siem-
pre es un temamuy controverti-
do.
–Somos una ciudad muy singular
en este sentido, porque tenemos
un conjunto histórico enorme (no
se ponen de acuerdo si somos el
primero de Europa o el segundo,
después de Bolonia). Además, tie-
ne una trama urbana muy comple-
ja, lo que ha hecho que las opera-
ciones intramuros sea hayan limi-
tado a actuaciones muy quirúrgi-
cas, como aperturas de viario que
inevitablemente han tenido que
derribar lo que había antes.

–Por ejemplo, la calle Imagen,
muycriticadapor algunos.
–Yo viví mucho la calle antigua y
la recuerdo con muy poca acera y
muchas tiendas con objetos col-
gados fuera. Era un comercio
muy popular, casi un zoco. Evi-
dentemente, el ensanche se llevó
por delante trozos de trama urba-
na y de edificación, aunque no
eran especialmente significativos
o importantes. Una ciudad, al fi-
nal, acaba digiriendo este tipo de
intervenciones.
–El arquitecto JuanRuesga, co-
laborador de este periódico, de-
fiendemucho lanuevaarquitec-
turaquese levantóenImagen.
–Porque es consciente de que en
cada momento se hace la arqui-
tectura que se demanda.
–Avecesda la sensacióndeque
los políticos apenas sienten
respeto por el patrimonio histó-
rico, quizáspordesconocimien-
to.
–El momento en que más patri-
monio se destruyó fue cuando era
alcalde José Hernández Díaz,
también catedrático de Historia

del Arte. Quizás esto se deba a
que en los políticos suelen pesar
más las expectativas de creci-
miento económico para la ciudad
que el patrimonio. ¿No se tiraron
las murallas de Sevilla?
–¿Y fuenecesario aquello?
–Yo creo que no, la ciudad po-
dría haber mantenido perfecta-
mente sus murallas y sus puer-
tas, y además desarrollarse al
otro lado de las mismas. En Es-
paña hay ejemplos muy claros,
como Ávila.
–Otra intervención dura fue la
apertura de la Avenida de la
Constitución a principios del si-
glo XX. Sin embargo, nadie ha-
blamaldeesta.
–Porque ya no se acuerdan de lo

que se demolió. Por ejemplo, el
colegio de Santa María de Jesús.
–El germen de la Universidad
deSevilla. Ya sólo queda la igle-
sia al principiode laAvenida.
–Ese tipo de intervenciones de sa-
neamiento suelen estar reñidas
con los valores patrimoniales.
Uno de los dogmas del patrimo-
nio es la conservación del viario y
las parcelas, de la estructura ur-
bana en definitiva. Es muy difícil
actuar en una ciudad como la Se-
villa antigua, con manzanas enor-
mes, sin dañar esta trama. Re-
cuerde la zona de San Luis y el
Plan Urban, la única manera de
fraccionar esas manzanas y crear
nuevas calles era derribando ca-
sas de ínfima calidad. Claro, eso
estaba reñido con lo antes expli-
cado. Hay veces que no hay más
remedio que tomar decisiones.
–Por cierto, ¿qué le parece la
peatonalización de la Avenida
llevada a cabo por Monteseirín
en2006?
–Me parece un intento fallido
desde el punto de vista del espa-
cio urbano. No hay duda de su uti-

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Eduardo Matínez Zúñiga, en su oficina.

“Muchos no le perdonan a Sevilla
que sea la capital de Andalucía”

●Este profesional, al que la Junta ha otorgado su PremioAndalucía deUrbanismo, ha trabajado
tanto en el sector público como en el privado, destacando sus años de gerente de la GMU

EDUARDOMARTÍNEZ ZÚÑIGA. ARQUITECTO YURBANISTA

En los políticos
suelen pesar más
las expectativas de
desarrollo de la ciudad
que el patrimonio”

CuandoelPGOUde
2006quitó laprotección
aedificiosdeNervión
quesí la teníanenelplan
de1976nadie sequejó”

EL RASTRO DE LA FAMA
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lidad: ha eliminado la circulación
y, por tanto, la polución y el dete-
rioro de la Catedral y otros edifi-
cios. Pero tiene tantos elementos
que no es cómodo el paseo. Y des-
pués está lo de la falta de sombra.
–Ahora dice el Ayuntamiento
que lo va a arreglar. Veremos.
¿Qué ciudad europea es ejem-
plar en la gestión de su casco
antiguo?
–A mí me ha interesado siempre
Florencia, pero también me sor-
prende mucho la actitud de los
holandeses respecto al diálogo
permanente y la convivencia de
una arquitectura rabiosamente
actual, pero de mucha calidad,
con edificios históricos perfecta-
mente puestos en valor.
–Hablemos del ensanche de
Sevilla. Por ejemplo, LosReme-
dios.
–Nació obsoleto. No se equipó
adecuadamente. Por ejemplo, re-
sulta llamativo que muchísimos
bloques no tengan garaje, lo que
genera una enorme dificultad de
accesibilidad. El viario, además,
es muy estrecho. Es curioso que
en operaciones como el Tiro de Lí-
nea o la zona de la Gran Plaza,
que son muy anteriores, se impu-
sieron criterios más acertados.
–La especulación... El Tiro de
Línea oNervión, ensanches his-
tóricos de la ciudad, están su-
friendo últimamente muchas
agresiones.
–Es usted el que las califica como
agresiones. Estas dos zonas fue-
ron lugares de residencia de cla-
ses medias con viviendas unifa-
miliares y adosadas, con una ar-
quitectura tradicional, sin preten-
siones, caracterizada por un len-
guaje muy local y repetitivo. Una
arquitectura amable y una escala
muy grata…
–…Quenoespoco.
–Sí, desde luego. Ahora, desde el
punto de vista del patrimonio,
hay arquitecturas con mayor va-
lor que otras. En el Plan General
del 76 Nervión tenía un cierto ni-
vel de protección. Curiosamente,
en el PGOU de 2006, y no me pre-
gunte por qué, desapareció esa
protección, y eso pasó por la apro-
bación inicial, la provisional, la
exposición al público… por todos
lados. Y nadie pió. Nadie se quejó
de que eso había estado protegido
y ya no lo estaba. Y sólo cuando se
ha empezado a producir una sus-
titución de elementos urbanos [la
demolición de casas antiguas pa-
ra construir otras nuevas] se han
producido las protestas y se ha lo-
grado algún tipo de protección en
un proceso un tanto apresurado,
aunque necesario.
–El arbolado se ha convertido
actualmente en un elemento
central del urbanismo.
–Los árboles, evidentemente,
producen muchísimos benefi-
cios. No sólo la sombra, sino la
bioclimatización, la mejora del
paisaje, etcétera. Pero mantener-
los es complicado y caro. Es muy
importante elegir la especie idó-

nea según el lugar, teniendo en
cuenta cuestiones como el tipo de
raíz, la proximidad a la fachada,
la existencia o no de redes o insta-
laciones importantes. Fíjese en el
plátano de Indias, es un árbol pa-
ra regiones más frías. Aquí los
troncos sufren, de ahí la gran can-
tidad de oquedades y todos los
problemas derivados.
–Uno de los problemas de Sevi-
lla, a mi entender, es lo mal que
se ejecutan muchas obras de
urbanización. Y sobre todo lo
mal que semantienen: losas le-
vantadas y rotas, alcorques va-
cíos, suciedad… Hay poco mi-
mo.
–Lo que hay es poco dinero. Pro-
yectar con materiales bonitos y
que pervivan siempre supone un

mayor coste. Y Sevilla no es una
ciudad rica. Cuando viajas por ciu-
dades más prósperas, como Pam-
plona, San Sebastián, Vitoria o Lo-
groño ves que utilizan unos mate-
riales magníficos. Aquí en Sevilla
el material que más ha aguantado
históricamente es el adoquín de
tamaño grande, el de Gerena. Sin
embargo se está abandonando, en
parte porque es molesto para los
viandantes, pero también porque
es caro y no se reutiliza. Yo de niño
vi, en la plaza de San Martín, cómo
los albañiles levantaron todos los
adoquines, los escafilaron uno a
uno y los volvieron a colocar en su
sitio.
–¿Quéesescafilar?
–Limar las imperfecciones del
adoquín. Les quitaron las imper-
fecciones y los reutilizaron. Eso,
como comprenderá, hoy es invia-
ble económicamente.
–EnsuépocadegerentedeUrba-
nismo se reurbanizaron las pla-
zas del Triunfo y de la Virgen de
los Reyes con pizarra. Quedó bo-
nito, pero no ha funcionado muy
bien.Eldeteriorofuegrande.
–El problema fue que nos cogió el
toro por la boda de la infanta Elena

y hubo que acabar la obra corrien-
do, aceptando lo que el proveedor
de Orense nos mandaba, que no
era lo que estaba inicialmente pre-
visto.
–Lopeor para este pavimento es
el tráficorodado,¿no?
–Los coches de caballos son mor-
tales. Los pavimentos, incluso los
adoquines, sufren muchísimo. Los
cocheros dicen que no pueden po-
nerle zapatillas a los caballos por-
que los tobillos sufren… Bueno, yo
he visto en otras ciudades que es
posible.
–¿Ylasupresiónde lasaceras?
–En Sevilla hay aceras que no son
tales, sino simples bordillos pega-
dos a la pared. Uno tiene que cami-
nar a la pata coja. Eso es hasta peli-
groso. Lo mejor es suprimirlas y

crear una plataforma única, seña-
lizando de alguna manera cuál es
el carril peatonal y cuál el de vehí-
culos, pero siempre sin producir el
resalto.
–Hablemos de la Cartuja. Usted
fue el Gerente deUrbanismo en-
cargadode lidiar con laherencia
de laExpo.
–Tuve discusiones muy fuertes con
los que pretendían tener el recinto
cerrado, crear una burbuja dentro
de la ciudad. Era como tener aisla-
da una zona con una longitud des-
de Heliópolis hasta la plaza de to-
ros. Había que hacerla permeable.
Hoy por hoy el problema de accesi-
bilidad a la isla está resuelto. Pero
sigo pensando que el recinto de la
Cartuja es el gran desconocido de
la ciudad. Por inercia muchos
piensan que aquello es un lugar
abandonado, pero lo cierto es que
la Cartuja es un auténtico empo-
rio, con una gran actividad pro-
ductiva, más que otros parques
tecnológicos de Andalucía y sin
haber tenido las ayudas que estos
han tenido.
–¿SerefiereaMálaga?
–Por ejemplo, aunque no quiero
propiciar situaciones que alejen
más a las dos ciudades. Pertenezco
a una entidad, Civisur, que preten-
de acercar a Málaga y Sevilla. Te-
nemos problemas comunes y no
hay derecho a que se esté conti-
nuamente provocando la bronca
entre las dos.
–¿Y es posible que Sevilla y Má-
lagaseentiendan?
–No sólo es posible, sino que a de-
terminados niveles ya se están en-
tendiendo. Lo que ocurre es que
popularmente todavía se produ-
cen agravios comparativos, mu-
chos de ellos inexplicables.
–Sevilla no cae muy bien en
otraspartesdeAndalucía.
–Cuando existían las matrículas
provinciales, los coches de los sevi-
llanos corrían auténtico peligro en
Huelva, y en Jaén he escuchado
cosas increíbles que no merece la
pena repetirlas. Muchos no le per-
donan a Sevilla que sea la capital
de Andalucía.
–¿Yestonosperjudicacomociu-
dad?
–Se sigue pensando que Sevilla tu-
vo su momento en el 92 y se acabó.
¿Qué ha invertido el Estado desde
entonces en la ciudad? Práctica-
mente nada. Algunos creen que el
dinero se derrochó en el 92, cuan-
do simplemente se invirtió todo
los que no se había invertido desde
el 29. Ahora, estamos repitiendo el
ciclo.
–Dígamealgode loquesesienta
especialmente orgulloso de su
épocadegerentedeUrbanismo.
–Los jardines del Prado: todo el
mundo se los adjudica a Soledad
Becerril, pero nos lo curramos no-
sotros, tanto buscando dinero en
Europa como la decisión de optar
por un espacio densamente arbo-
lado, con independencia de que
los usos que ha tenido esta zona
verde hayan sido más o menos los
adecuados.

EL PERFIL
5

El hombre que gestionó el urbanismo tras la Expo

Nacido en una familia modesta,
Eduardo Martínez Zúñiga (Sevilla,
1947) fue de los que tuvo que
clavar los codos para conservar
la beca que le permitía estudiar
Arquitectura en Sevilla. Comenzó
así una brillante carrera profesio-
nal que le llevó a ser profesor, ar-
quitecto por libre y gerente de Ur-
banismo en Sevilla, cargo que
ejerció durante siete años, de
1993 a 2000, y al que llegó de la
mano de los andalucistas Alejan-
dro Rojas Marcos (alcalde) y José

do, el concejal de IU Luis Pizarro
lo bautizó como “urbanismo bajo
sospecha”, aunque Martínez Zúñi-
ga nunca se vio salpicado por nin-
gún escándalo. Hombre campe-
chano, muy formado y resolutivo,
tras su paso por Emvisesa, ac-
tualmente es responsable de
Suelo y Urbanismo en Galia y
miembro de las Comisiones Lo-
cal y Provincial de Patrimonio
Histórico. La Junta le acaba de
conceder el Premio Andalucía de
Urbanismo por su trayectoria.

Núñez (delegado del ramo). Fue la
época en la que dejó de ser “admi-
nistrado para ser administrador”,
con 500 funcionarios a su cargo y
un buenmontón de problemas so-
bre la mesa que hacían que “a ve-
ces me levantase con fiebre”. Fue
el encargado de gestionar el urba-
nismo sevillano inmediatamente
posterior a la Expo, con muchas
deudas y poco dinero para invertir.
Aún así, presume de las interven-
ciones en los barrios y del proyecto
del Parque del Prado. A este perio-

Proyectar con
materialesbonitos
yquepervivansupone
unmayorcoste.YSevilla
noesunaciudad rica”

LaCartujaeshoyun
emporio, ynohacontado
con lasayudasdeotros
parques tecnológicosde
Andalucía”
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AlejandroMartín CÁDIZ

La suerte está echada para la fac-
toría de Airbus Puerto Real. El
preacuerdo alcanzado la pasada
semana entre la dirección de la
empresa y los sindicatos mayori-
tarios en el comité interempre-
sas, UGT y CCOO, allana el cami-
no para cerrar las instalaciones,
con la excusa de que no se pierde
la carga de trabajo actual. La ma-
quinaria y el personal de produc-
ción serán reubicados en el Cen-
tro Bahía de Cádiz (CBC) de El
Puerto de Santa María, que se
quedará como la única instala-
ción industrial de Airbus en la
provincia de Cádiz. No será un
proceso rápido, ya que no se pre-
vé culminar hasta el tercer tri-
mestre de 2024, pero sí irreversi-
ble, a tenor de las declaraciones
de empresa y sindicatos, que pre-
fieren hablar de traslado y no de
cierre, y sobre todo, de la actitud
de las administraciones públicas.

La compañía incide en que la
factoría se encuentra “en una si-
tuación crítica, ya que, debido
primero al fin del programa A380
y después a la crisis originada con
la pandemia de Covid-19, está a
medio rendimiento”. “Eso es in-
sostenible y por ello Airbus ha to-
mado esta decisión: consolidar
sus actividades en Cádiz en una
única planta, el Centro Bahía de
Cádiz”, explican fuentes de la em-
presa. “Es una solución difícil, pe-
ro es la alternativa más responsa-
ble socialmente, ya que nos per-
mite mantener en la provincia de
Cádiz toda la carga de trabajo y
todos los empleos ligados al ta-
ller”, reitera la compañía.

En la misma línea se pronun-
ció el pasado jueves el presiden-
te del comité interempresas de
Airbus España, Francisco Sanjo-
sé (CCOO), que insistió en que el
preacuerdo “es bueno y positivo
para la gente” y consideró equi-
vocado hablar de “cierre de una
planta” cuando se trata de un
“traslado” en el que se mantiene
el empleo y la actividad. Un día
después fue el turno de la minis-
tra de Industria, Reyes Maroto,
que calificó en Sevilla de “buena
noticia” el preacuerdo porque
“da certezas y garantiza el em-
pleo”.

Para Antonio Conde, presiden-
te de Aerocádiz, la organización
que aglutina a la industria auxi-
liar aeronáutica gaditana, el des-
tino de la factoría estaba sellado
hace dos años, antes de la pande-
mia, “cuando se cancela el A380
y nadie pelea por traer una carga

de trabajo alternativa”. “Ahí ya
empezamos a sospechar”, sostie-
ne Conde, al que no le cabe duda
de que Puerto Real, la única plan-
ta de Europa que va echar la per-
siana, “ha sido cabeza de turco”
para afianzar la actividad en Se-
villa y Getafe, donde la compañía
anunció en abril una inversión de
400 millones de euros para con-
vertirlo en su tercer polo tras
Toulouse y Hamburgo.

El Gobierno también ha dado
ayudas multimillonarias a la
compañía. El acuerdo suscrito
entre el Ejecutivo y Airbus en fe-

brero plasmaba que España im-
pulsaría un Plan Tecnológico Ae-
ronáutico ligado a los fondos de
recuperación de la Unión Euro-
pea dotado con 185 millones de
euros hasta 2024 gestionado por
la Agencia Española de Innova-
ción (CDTI). A esta cifra se agre-
gan otros 150 millones de euros
ligados a ayudas parcialmente
reembolsables y el compromiso
de adquirir 36 helicópteros H135
y transformar tres A330 en avio-
nes tanqueros para reabasteci-
miento en vuelo.

De nada ha servido que Puerto
Real haya sido una factoría mo-
délica, con los mejores datos de
absentismo de todo el consorcio
a nivel mundial, apenas un 1%,
tal y como presumía la compañía
hace cuatro años y rememoraba
el propio Antonio Conde en una
tribuna el pasado mes de mayo.
Tampoco han pesado las facilida-

des que se le prestaron a Airbus
para instalarse en Puerto Real y
acomodar la producción del
A380, que no tenía cabida en la
histórica factoría de Puntales, en
Cádiz, fundada hace casi cien
años. Hay que recordar que la
Autoridad Portuaria de la Bahía
de Cádiz invirtió 18 millones de
euros procedentes de fondos pú-
blicos en la ampliación del Mue-
lle de la Cabezuela y otros 3,6 mi-
llones en la construcción de una
de las mayores rampas ro-ro de
España,con capacidad para 100
toneladas, destinada al embar-
que de las piezas del A380 fabri-
cadas en Puerto Real para ser
trasladadas en barcaza a Francia.

Según Conde, empleado de
Airbus durante 40 años, los tra-
bajadores del sector aeronáutico
en Cádiz han tenido que luchar
contra la imagen de que en la Ba-
hía se usa de forma recurrente la
movilización como estrategia de
negociación laboral. “Siempre
hemos tenido encima la espada
de Damocles, como la mujer del
César, que no sólo tenía que ser
honrada sino además parecerlo.
Hemos tenido que ser siempre
los más rentables pero parece
que estamos más en el norte de
África que en el sur de Europa”,
se lamenta.

La situación del resto de plan-
tas de Airbus en España no es
muy boyante. En el caso de Sevi-
lla, la producción del A400M es-
tá ralentizada ya que la exporta-
ción de este modelo de avión de
transporte militar no ha tenido
los resultados esperados. En
cuanto a Illescas y Getafe, el pro-
blema estriba en que están espe-

AIRBUS PUERTO REAL

Punto final
● La Bahía gaditana perderá otro referente industrial tras
el pacto entre dirección y sindicatos que aboca a la factoría
al cierre entre la indiferencia de los poderes públicos

Airbus insiste en la
situación “crítica” de
la planta por el fin del
A380 y la pandemia

JULIO GONZÁLEZ

Una bandera pirata

ondea en el acceso

de la planta de

Puerto Real.

GOLPE A LA INDUSTRIA EN CÁDIZ | LAS NAVES ACOGERÁN UN CENTRO AERONÁUTICO SIN DEFINIR
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cializadas en la producción de
aeroestructuras para el A330 y el
A350, aviones de fuselaje ancho
que no recuperarán la cadencia
de producción previa a la pande-
mia al menos hasta 2024, según
las previsiones de Airbus.

La integración de los centros
de Cádiz sigue adelante, a pesar
de que la compañía ha vuelto a
los números negros, tras dos
años consecutivos en pérdidas
–en 2019 principalmente por la
provisión de 3.600 millones para
afrontar litigios judiciales por co-
rrupción ante las autoridades de
Estados Unidos, Francia y el Rei-
no Unido y en 2020 por la crisis
del coronavirus–. En los nueve
primeros meses de este año, Air-
bus registró un beneficio de
2.635 millones de euros, y factu-
ró 35.155 millones, un 17% más
que en 2020, pero lejos de los ni-
veles prepandemia.

“Airbus no está contemplando
dar marcha atrás. Ante todo, por-
que el principal origen de la cri-
sis en Puerto Real es el fin del

programa A380 y esa decisión no
va a cambiar. Y eso implica que la
mitad de la planta está vacía.
Además, por el momento sólo se
está recuperando el tráfico aéreo
doméstico, no el intercontinen-
tal, que es el que más carga de
trabajo aporta a España a través
de los programas A330 y A350”,
incide la compañía.

La estrella del catálogo es el
A320, su modelo de pasillo úni-
co, en el que la participación in-
dustrial española es mucho me-
nor que la francesa y la alemana.
Puerto Real logró captar la fabri-
cación de los timones de altura
del A320 ante el fracaso del

A380, pero esta producción esta-
ba muy lejos de los volúmenes de
horas de trabajo que suponía el
superjumbo en El Trocadero.

El A320 es atractivo para las
compañías por su alta eficiencia
para vuelos de corto y medio al-
cance. Y su última actualización,
el A321XLR, le otorga suficiente
autonomía como para afrontar
vuelos transoceánicos con un
coste por pasajero incluso más
bajo que su competencia de fuse-
laje ancho, con lo que puede ca-
nibalizar a sus hermanos mayo-
res. Airbus está acondicionando
la línea de montaje final del A380
en Toulouse para el A321, una
decisión que se ve con envidia
desde la Bahía, donde no se en-
tiende que España, gobierne
quien gobierne, no apueste por
elevar su participación en el capi-
tal de Airbus, que se mantiene en
el 4,2%, frente al 11% de Francia
y el 10,9% de Alemania.

“Francia tiene copada la pro-
ducción del A320. Pero es que lo
primero que hizo con la crisis del

Covid fue poner 10.000 millones
de euros encima de la mesa”, re-
cuerda Conde. Como señala un
veterano directivo del sector na-
val, en Cádiz y en Andalucía fal-
ta la unidad política que se evi-
dencia, por ejemplo, en Galicia a
la hora de defender las inversio-
nes en Navantia. Una muestra de
ello se vio en 2014, cuando la em-
presa naval planteó traer a Puer-
to Real una mínima parte del flo-
tel para Pemex que se construía
en Ferrol, apenas un 2%, y el pre-
sidente de la Xunta, Alberto Nú-
ñez Feijóo, arremetió contra la
compañía. Y se sigue viviendo
ahora con la presión incesante de

todos los estamentos políticos
gallegos para la creación de un
dique cubierto en Ferrol que en-
traría en dura competencia con la
factoría de Navantia Puerto Real.

Esos posicionamientos con-
trastan con la situación que se vi-
vió la pasada primavera en lo que
se refiere a Airbus. En una visita
a Cádiz, el presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, dio por he-
cho el cierre de la factoría cuan-
do todavía no era oficial al ser
preguntado en una rueda de

prensa. Una semana antes, estu-
vo en Cádiz con motivo de un fo-
ro de turismo la ministra de In-
dustria, Reyes Maroto, que se ci-
tó de forma improvisada un do-
mingo por la noche con los res-
ponsables sindicales de la pro-
vincia para insistir en que el cie-
rre de la planta no se había deci-

dido. Maroto no tuvo tiempo pa-
ra acudir a ninguna industria de
la zona, pero sí encontró hueco
para inaugurar una exposición
cofrade en Jerez.

En ese sentido, el Ministerio
de Industria ha declinado la pe-
tición de este periódico para par-
ticipar en el reportaje. En cuan-
to a la Junta de Andalucía, la Ad-
ministración autonómica se ha
remitido a declaraciones realiza-
das en los últimos meses por el
consejero de Transformación

Económica, Rogelio Velasco, en
las que defiende, entre otras
cuestiones, que su prioridad es
que “no se pierda ni un solo
puesto de trabajo en las plantas
de Airbus”, y arremete contra el
Gobierno central por la indefini-
ción del supuesto Centro Aero-
náutico 4.0. de titularidad públi-
ca que se ubicará en la factoría
de Puerto Real una vez que la
abandone Airbus.

Ese Centro 4.0. está ahora mis-
mo vacío de contenido y causa
resquemor en una zona acos-
tumbrada a acrónimos sonoros
como el CFA (Centro de Fabrica-
ción Avanzada) que no terminan

de arrancar. El preacuerdo entre
dirección y sindicatos alude a la
obtención de fondos europeos y
del Ministerio de Industria para
“el desarrollo de aplicaciones
(robóticas, digitales, automáti-
cas, de fabricación aditiva e im-
presión digital), que comple-
mentará el proceso de creación
de empleo, preferentemente en
el sector aeronáutico, en la Bahía
de Cádiz”. Pero a día de hoy, na-
die, ni en la compañía ni en las
administraciones, es capaz de

explicar con claridad qué se ha-
rá en esas naves.

Un directivo de Airbus insiste,
desde el anonimato, en dos cla-
ves sobre la reestructuración de
la empresa en la Bahía. La prime-
ra es que “no se pierda ni una so-
la hora de trabajo en Cádiz en es-
te proceso de integración”, algo
que parece asegurado en el prea-
cuerdo de convenio entre direc-
ción y sindicatos. Y la segunda es
que se diseñe “un esquema de fu-
turo que garantice la sostenibili-
dad” de la presencia de Airbus en
Cádiz. Eso sólo el tiempo lo dirá.
Por lo pronto, la compañía insis-
te en que “lleva décadas en Anda-
lucía y no tiene previsto marchar-
se”. “De hecho, la consolidación
en Cádiz permitirá a Airbus con-
tar con una posición mucho mu-
cho más fuerte y por eso se ha de-
cidido tomar ese camino”, seña-
la Airbus. “Tenemos importantes
proyectos a futuro, pero aún no
está definida la carga de trabajo”,
reconoce la firma.

Antonio Conde es pesimista en
lo que se refiere al tejido auxiliar.
“Una industria con casi 100 años
de antigüedad y profesionales de
prestigio que han cumplido, no
tiene ahora mismo un futuro
agradable con Airbus”, señala el
presidente de Aerocádiz. “Si a
eso se una la intención de Airbus
de externalizar factorías en Fran-
cia y Alemania, ¿quién es capaz
de traer trabajo de allí a Espa-
ña?”, se pregunta.

La factoría de Puerto
Real fuemodélica, con
los datos de absentismo
más bajos del grupo

Tiendas de campaña

instaladas por

trabajadores de la

factoría durante

las protestas.

Trabajadores de

Airbus, en el exterior

de la planta el

viernes durante la

pausa técnica.

JULIO GONZÁLEZ

ROMÁN RÍOS / EFE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/11/2021

 España

 19 104 EUR (21,861 USD)

 539,36 cm² (86,5%)

 6674 EUR (7637 USD) 

El cielo a Podemos

La estrategia de Espadas para 
organizar su salida ha sido 
nefasta. Al anunciar que se irá 
cuando apruebe el presupuesto 
ha dado a Podemos la llave. Y le 
van a pedir el cielo.

Lo que pasó...

D
 urante la batalla campal que 

han librado en los últimos 

meses Antonio Muñoz y Juan 

Carlos Cabrera para suceder 

a Juan Espadas se han visto escenas de-

plorables que han permitido obtener 

mucha información sobre la categoría 
de los aspirantes. Algunos de sus cola-

boradores han perdido los papeles de 

forma impresentable. Muchas perso-

nas sacan lo peor de sí cuando se están 

jugando las papas. Pero tanto en una 

trinchera como en la otra se han repe-

tido los defectos del contrario de ma-

nera tan insistente que ahora es impo-

sible evadirse de ellos, sobre todo por-

que no han sido aventados por sus 

rivales externos, sino por los internos, 

que se supone que se conocen mejor. El 

elegido finalmente será Antonio Mu-

ñoz, que con mucha probabilidad será 

también el candidato del PSOE en las 

elecciones municipales de mayo de 2023. 

Esa es, al menos, la condición que él ha 

puesto y el partido le ha aceptado, pero 

conviene no olvidar que el acuerdo lo 

dirige Pedro Sánchez, que no le dice la 

verdad ni a su espejo. De momento, va-

mos a decir con seguridad que será el 

alcalde accidental para lo que queda de 

mandato y nada más porque Sánchez 

es como el cartelito de los bares: hoy no 

se fía, mañana sí. Así que Muñoz ten-

drá que demostrar en el próximo año 

y medio que los defectos que le atribu-

yen los cabreristas son falsos si quiere 

evitar que el partido incumpla el pacto 
y busque otro candidato.  

Cabrera, por cierto, está que trina 

por irse detrás de Espadas porque no 

quiere quedar como el perdedor de esta 

guerra. Y su jefe también lo quiere cer-

ca porque tiene un buen manejo orgá-

nico en Sevilla, una provincia en la que 

el PSOE está obligado a arrasar. De he-

cho, esta es la principal losa que se le 

atribuye a Muñoz: es un buen gestor, 

pero no tiene vida de partido. Es decir, 

en el caso de que se presente a las elec-

ciones, la militancia no se movilizará 

porque no lo considera uno de los su-

yos. Antonio Muñoz está afiliado en la 

agrupación de su pueblo, La Rincona-

da, pero lleva años ocupando puestos 

institucionales y nunca ha tenido gran 

presencia en el aparato. Lo curioso se-

ría que Cabrera, que manda en una de 

las agrupaciones más fuertes de la ca-

pital, la del Centro, tuviera que traba-

jar en este terreno para el hombre que 
le ha arrebatado su sueño. Política. 

Espadas ha escogido a Muñoz por-

que lo considera muy solvente en la 

gestión. Y ciertamente lo es. El actual 

delegado de Hábitat Urbano es muy 

ordenado en el trabajo, no suele ven-

der falsas expectativas a los ciudada-

nos, se encarga de los grandes proble-

mas en persona y, al mismo tiempo, 

sabe delegar. Sin embargo, sus contra-

rios le achacan un gran desconoci-

miento sobre la idiosincrasia local. 

«Sería un buen alcalde de Torremoli-

nos, pero no de Sevilla», dicen para 

subrayar la idea de que sólo represen-

ta a media ciudad, la alternativa y cul-

tureta. La otra media, la de las tradi-

ciones, le pilla a contra mano. Esa duda 

es la que tendrá que despejar ahora, 

por lo que lo veremos cogiendo varas. 

Lo único que queda por resolver es 

quién le hará más oposición, si José 

Luis Sanz o el PSOE.

¿Podrá Muñoz con Sevilla?
El próximo alcalde tiene un acreditado prestigio como 
gestor, pero se le identifica sólo con una parte de la ciudad

A Los Pajaritos 
en el 24  

El candidato del PP a 
la Alcaldía de Sevilla, 
José Luis Sanz, fue el 
pasado viernes a Los 

Pajaritos para reunir-
se con los vecinos y 

escuchar sus proble-
mas. Lo hizo en el 24 

de Tussam, donde fue 
cazado mientras 

repasaba sus notas. Es 
pronto para saber si es 

una mera pose o un 
compromiso cierto, 

pero como estas 
imágenes no son 

habituales, ahí queda

Reciclar la política

El fraude del reciclaje de Estepa 
implica a los políticos, según ha 
ratificado la Audiencia. Tal vez 
ha llegado el momento de 
plantearse el reciclaje de los 
alcaldes de la Sierra Sur, donde 
la izquierda es todopoderosa.

El adiós de Toscano

Puede que en las próximas 
semanas no sólo se vaya 
Espadas. En Dos Hermanas se 
comenta que Toscano también 
está haciendo las maletas para 
dejar a Francisco Rodríguez.

Lo que pasará...

Elecciones macarenas

Hoy se celebran las elecciones 
en la Macarena, la hermandad 
con más masa social de la 
ciudad. José Antonio Fernán-
dez Cabrero y Santiago Álvarez 
se disputan la vara dorada.

A.G.

LA MADEJA
POR ALBERTO GARCÍA REYES 

@AlbertoGReyes

Podría darse el caso de que 
Muñoz necesite a Cabrera 

para que active a la 
militancia en las elecciones
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E
l adelanto electoral se ha 

convertido en el gran tema 

de Estado en Andalucía, 
donde Juanma Moreno se 

debate entre las presiones de la 

dirección de Génova y parte de su 

equipo para buscar ya la cita con las 

urnas y su compromiso de agotar un 

mandato que, según otras opiniones 

de su entorno, le acercará a un mejor 

resultado electoral según vayan 

pasando los meses. 

Lo cierto es que, a día de hoy, 

Moreno sigue decidido a agotar 

‘técnicamente’ la legislatura. Como 

Ulises, quiere atarse al palo mayor 

para no ceder a la tentación de las 

sirenas que le seducen con un 

adelanto. Las últimas elecciones 

andaluzas fueron el 2 de diciembre 

de 2018, por lo que el escenario que 

contemplan en el Palacio de San 

Telmo es convocar los comicios en 

último trimestre de 2022. El conven-

cimiento responde en primer lugar al 

compromiso moral de completar el 

mandato, pero la firmeza de Moreno 

no es solo ética, también pragmática. 

El seguimiento demoscópico que se 

realiza desde la Junta de Andalucía 

indica que el apoyo al denominado 

‘Gobierno del cambio’ no ha dejado 

de crecer desde que el PSOE abando-

nó el poder. Las encuestas señalan 

que el viento sigue soplando de cola 

para el Gobierno, y es previsible que 

la tendencia se mantenga. El último 

sondeo del Centro de Estudios 

Andaluces (Centra), dependiente de 
la Junta, otorgaba al PP una clara 

victoria con el 38,3% de los votos, 17,6 

puntos más de los que obtuvo en las 

urnas, sumando una cómoda 

mayoría absoluta con Vox —que sube 

1,8 puntos respecto a 2012— e incluso 

con Ciudadanos, que perdería diez 

puntos. Los datos son aún mejores 

cuando se pregunta por Moreno, 

cuya marca personal supera ya a la 

del PP, y a quien el sondeo del Centra 

otorga un 6,6 de valoración. Otras 

encuestas de medios privados dan 

como ganador al PP, siempre con 

margen para gobernar.   

En los despachos de la Junta se 

confía, además, en que 2022 sea el 

gran año de la recuperación, en el 

que se perciban al fin de forma 

patente los frutos de la gestión del 

centro derecha andaluz. Hasta ahora, 

Juanma Moreno ha tenido un primer 

año de aterrizaje en la administra-

ción andaluza y dos de pandemia, y 

se esperaba que en el último año de 

mandato fuese el más fructífero de la 

legislatura, en el que debían dar fruto 

las reformas acometidas.  
Pero la reactivación económica 

programada para 2022 pasa por dos 

elementos imprescindibles: los 

presupuestos andaluces y las ayudas 

europeas. Y ambas herramientas 

están aún por definir. Vox ha 

retirado su apoyo a las cuentas 

elaboradas por el Ejecutivo de PP y 

Ciudadanos, con lo que Moreno 

necesita al menos la abstención del 

PSOE para sacarlas adelante. Y la 

ayuda europea depende de la 

capacidad de gestión de Pedro 

Sánchez: es decir, peligra. Además, 

las previsiones económicas genera-

les para España tienden a la baja.  

Esta doble circunstancia incre-

menta las dudas sobre la convenien-

cia de mantener el objetivo de agotar 

la legislatura. Hay dos escenarios 

para formalizar un adelanto electo-

ral: el primero ahora, si el Parlamen-

to andaluz no aprueba los presu-

puestos, lo que llevaría la cita con las 

urnas a marzo. Esa opción está ya 

descartada, según el entorno de 

Moreno. El segundo escenario es 

que, dando por hecha una prórroga 
de los presupuestos de 2021, se diese 

una ‘pinza’ de Vox con PSOE y 

Podemos para bloquear la gestión, 

rechazando en la Cámara parlamen-

taria los cambios de partidas 

presupuestarias necesarios. Si se da 

esta situación en el primer trimestre 

de 2022, Moreno podría convocar 

antes del verano, probablemente en 

junio. Pero no es la opción deseada; 

en el recuerdo están los dos últimos 

adelantos electorales de Susana 

Díaz, en los que el PSOE perdió 

votos. 

El PSOE se rearma 

Empero, las presiones para adelan-

tar los comicios son importantes. 

Casado no quiere demorar un éxito 

en Andalucía que jalone su camino 

hacia las elecciones generales; 

muchos empresarios apremian al 

presidente para que garantice la 

estabilidad, y en el propio equipo de 

Moreno hay voces que advierten del 

riesgo de dejar tiempo al recién 

elegido secretario general del PSOE 

andaluz, Juan Espadas, para rearmar 

el partido y organizar la oposición  

que no ejerció Susana Díaz. Espadas 

mantiene un nivel de conocimiento 

muy bajo fuera de Sevilla, y es 

indudable que necesita unos meses 

para consolidarse como alternativa 

de gobierno. Aunque las encuestas 

no recogen por ahora  una recupera-
ción apreciable del electorado 

socialista, la fuerza política que 

sigue teniendo el PSOE en Andalucía 

no es deseñable, con 450 alcaldes y 

seis de las ocho diputaciones. 

Maneja, asimismo, una serie de 

terminales ciudadanas —entidades 

locales, asociaciones de vecinos, 

organizaciones profesionales, 

movimiento estudiantil...— para 

ejercer presión social y movilizar el 

voto, por no hablar de los sindicatos, 

a los que Moreno ha querido dar 

cariño pero que ya empiezan a 

movilizarse contra la Junta. Muchos 

condicionantes que convierten el 

plan de agotar la legislatura en un 

reto complicado. Pero Juanma 

Moreno ha demostrado ser hombre 

de ideas fijas.

El presidente de la Junta sigue convencido de la 
conveniencia de mantener la hoja de ruta y agotar la 
legislatura autonómica, aunque cada vez son más las voces 
que, como en el mito de las sirenas y Ulises, le conminan a 
dar por concluido su viaje y adelantar la cita con las urnas

ANÁLISIS 

MANUEL 

CONTRERAS

Moreno desoye las sirenas del 
adelanto electoral en Andalucía

Juanma 

Moreno   

// J. FLORES
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Diego J. Geniz

Una situación que sufren todas las
facultades de Mecidina españolas
y que en la de Sevilla se ha agudi-
zado especialmente los últimos
años. Estos centros se enfrentan a
un reto convertido en problema:
la necesidad de rejuvenecer sus
plantillas docentes y de contar en
ellas con más médicos que compa-
tibilicen su labor en los hospitales
con la impartición de clases. Los
requisitos exigidos para que estos
profesionales desarrollen su ca-
rrera académica (labor sanitaria,
investigadora y docente) provo-
can que esa incorporación se ra-
lentice más de lo deseado.

Hasta tal punto ha llegado esta
coyuntura que hace menos de un
mes el Foro de la Profesión Médi-
ca de España publicó un manifies-
to en el que, entre otros aspectos,
alertaba del “déficit” generaliza-
do de profesorado en las faculta-
des de Medicina del país. En con-
creto, advertía del “creciente pro-
blema con el profesorado clínico y
la carencia de profesores acredita-
dos que permitan el necesario re-
levo generacional que garantice la
calidad en la formación”.

La necesidad de este relevo ge-
neracional también se constata en
la Facultad de Medicina de la Uni-
versidad de Sevilla (US). La vice-
rrectora de Personal Docente e In-
vestigador (PDI) de la Hispalense,
Pastora Revuelta, confirma que
este problema no se limita a dicho
centro de enseñanza superior, si-
no que es algo común en toda la
US. “Es algo generalizado en la
universidad”, afirma. Revuelta re-
cuerda que el problema ya se
agravó con los reales decretos del

Gobierno que entraron en vigor la
década pasada –a raíz de la crisis
económica de 2008–, que supu-
sieron un freno a las contratacio-
nes de nuevos profesores. Un las-
tre que ha seguido condicionando
la plantilla los últimos cursos.

La Facultad de Medicina de la
US cuenta actualmente con 426
profesores distribuidos en sus 25
departamentos. Los de Cirugía y
Medicina son los que más docen-
tes poseen. Cirugía, por ejemplo,
tiene 95. En este centro universi-
tario se imparten dos grados: el de
Medicina y el de Biomedicina Bá-
sica y Experimental, además del
máster en Investigación Médica,
Clínica y Experimental.

Dentro de esta plantilla existen
varias categorías. Una de ellas es
la de los profesores vinculados al
sistema sanitario andaluz (SAS) a
través de los tres hospitales con los
que la facultad mantiene una es-
trecha relación: el Virgen Macare-

na, Rocío y Valme. Son docentes
con contrato laboral indefinido. A
esta figura se añade otra de gran
importancia y presencia en la
plantilla universitaria: los profeso-
res asociados con convenio con las
instituciones sanitarias (ACIS), los
cuales suman 236 en la US; es de-
cir, el 55% de la plantilla. Unos
profesionales cuya permanencia
en el centro de enseñanzas se re-
nueva año a año, por lo que gozan
de menos estabilidad laboral que
los vinculados. Pueden impartir
entre tres y nueves horas semana-
les de clases, según precisa la vice-
rrectora del PDI.

Revuelta destaca que esta figu-
ra es de vital importancia para re-
juvenecer la plantilla docente de
Medicina, pero sus componentes
se enfrentan a un problema para
el que la US lleva años demandan-
do solución: las estrictas exigen-
cias con las que acreditarse para
seguir su carrera académica. La
vicerrectora se refiere a los crite-
rios establecidos por la Aneca, la
agencia nacional de evaluación de
la calidad y acreditación, un orga-
nismo autónomo del Ministerio
de Universidades. Este ente exige
a los ACIS que para ascender de
categoría en la plantilla docente
han de reunir numerosos requisi-
tos en cuanto a labor sanitaria, in-
vestigadora y académica, tres ac-
tividades que, en opinión de la re-
presentante de la US, resultan
muy complicadas de contabilizar
en un corto periodo de tiempo.
Por tal motivo, desde la Hispalen-
se se ha pedido a la Aneca en rei-
teradas ocasiones que modifique
esos criterios para facilitar que la
plantilla docente se renueve.

Presencia.Se trata del porcentaje
que representan los profesores
asociados en la plantilla deMedicina

55%

UNIVERSIDAD | LAS DIFICULTADES EN LA ENSEÑANZA SUPERIOR

El déficit de nuevos
docentes pone en
jaque la formación de
los futuros médicos

La primera edición del María Castellano desde 2018

En tres años, sólo una edición.
La Consejería de Salud y Fami-
lias anunció el pasado viernes
la primera convocatoria del
programa María Castellano
Arroyo, que se ideó en otoño de
2018, cuando la Junta estaba
todavía gobernada por el Ejecu-
tivo de Susana Díaz. Desde en-
tonces no se había ofertado
ninguna plaza de una iniciativa
que facilita la formación de pro-
fesionales sanitarios como fu-
turos profesores universitarios
en Ciencias de la Salud. De esta

Boletín Oficial de la Junta de
Andalucía (BOJA). La persona
seleccionada se incorporará co-
mo facultativo especialista al
Hospital Reina Sofía de Córdo-
ba. La duración del contrato se-
rá por un periodo máximo de
seis años, ampliable excepcio-
nalmente a un ejercicio más. El
participante en este programa
dedicará el 50% de su jornada
ordinaria a la actividad asisten-
cial en el centros sanitario y el
50% a la investigación y docen-
cia universitaria.

forma, se facilita que los profe-
sionales del SAS puedan compa-
tibilizar su actividad clínica con la
labor investigadora y docente, así
como orientarlos a la adquisición
de los méritos requeridos para la
obtención de la acreditación co-
mo profesor vinculado doctor a
plaza asistencial del SAS. La pri-
mera plaza está destinada a fa-
cultativo especialista en Medici-
na Preventiva y Salud Pública en
el Hospital Reina Sofía de Córdo-
ba. Los detalles de esta convoca-
toria han sido publicados en el

Exterior de la Facultad de Medicina de

la Universidad de Sevilla, junto al

Hospital Virgen Macarena.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

● La elevada edadmedia del profesorado urge a la
renovación de la plantilla en la Facultad de Medicina
● La US pide al Gobierno que se rebajen los requisitos
para desarrollar la carrera académica en esta rama
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Con el fin de lograr tal objetivo,
en otoño de 2018 el Gobierno an-
daluz –entonces todavía en ma-
nos del PSOE– diseñó el progra-
ma María Castellano, dirigido a
los profesionales del SAS para
que puedan compaginar su activi-
dad clínica, investigadora y do-
cente en la comunidad. Se inten-
ta, de este modo, incorporar en
un plazo medio (se estableció
unos cinco años) a 30 profesores
con una edad media de 35 años a
la enseñanza universitaria de Me-
dicina. Con tal fin, las consejerías
de Universidad y Salud firmaron
con los rectores de las cinco uni-
versidades públicas andaluzas
con grado en Medicina (Cádiz,
Córdoba, Granada, Málaga y Se-
villa) el protocolo de esta medi-
da, de la que hace escasos días
(tres años después) fue anuncia-
da su primera edición, con la con-
vocatoria de una única plaza en la
ciudad califal.

Como se mencionó antes, el
principal problema del equipo do-
cente de Medicina es la necesidad
de rejuvenecer la plantilla, debido
a que la edad media de sus compo-
nentes está “un poco por encima”
de la de toda la US, como afirma
la vicerrectora, quien asegura que
supera los 50 años. Esta situación
se agravará a medio plazo cuando

llegue un buen número de jubila-
ciones y haya que cubrir esos
puestos con profesionales que no
lo tienen nada fácil para acredi-
tarse como profesor vinculado.

Debe tenerse en cuenta que el
periodo de formación de los mé-
dicos supera con creces a otros
grados. La carrera dura seis años,
a los que deben sumarse uno o
dos para preparar el MIR (la
prueba que se exige a los médicos
para acceder a una plaza de espe-
cialista en el sistema de salud es-
pañol). Luego llega el periodo de
residencia, por lo que estos pro-
fesionales no logran una estabili-
dad que les permita dar clases,
investigar y realizar su labor sa-
nitaria (para luego acreditarse
en la Aneca) hasta bien supera-
dos los 30 años. Factores que pro-
vocan que la edad de partida en
la carrera académica de Medici-
na ya sea bastante avanzada.

APUNTES

5

Una larga formación

La carrera de médico es
la más larga de cuantas
ofrece la Universidad
de Sevilla. Dura seis
años. A este tiempo hay
que sumar el periodo
de preparación para el
MIR (uno o dos años).
Luego viene el tiempo
de residente y
posteriormente la
acreditación ante la
agencia Aneca.

Más de 30 años

Todo ello provoca que,
en el mejor de los
casos, el médico que
haya concluido todo el
proceso no logre una
plaza de profesor
vinculado hasta que
tiene más de 30 años,
una edad para iniciarse
en la enseñanza
universitaria bastante

avanzada, lo que
provoca que la edad
media de la plantilla
docente en la Facultad
de Medicina sea más
elevada que en el resto
de centros de la US.

Requisitos

La figura del profesor
asociado (ACIS)
contribuye a renovar la
plantilla, pues son
médicos jóvenes, pero
para continuar su
carrera académica la
Aneca les exige una
actividad sanitaria,
docente e investigadora
difícil de compaginar.D

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 5

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/11/2021

 España

 3 203 EUR (3,665 USD)

 113,92 cm² (18,3%)

 1275 EUR (1459 USD) 

ESPADAS, A PERDER
DIGNAMENTE

H
A resuelto bien Juan Espadas la
liquidación incruenta de Susa-
na Díaz, formalizada en el con-
greso de Torremolinos, con me-

canismos tan útiles como contrastados:
integración de los últimos líderes provin-
ciales susanistas en la nueva Ejecutiva re-
gional para que dejen paso sin pelea a las
nuevas hornadas –patada hacia arrriba,
que se llama–, aumento a sesenta de los
miembros de la dirección para que nadie
se quede fuera del mando y descentraliza-
ción del poder; los cargos más relevantes,

aparte del secretario general Espadas, son
para militantes de Granada y Jaén.

No tan bien está llevando su dimisión
como alcalde de Sevilla, ya tardía. Al res-
pecto ha ido acumulando incongruencias
por razones puramente partidistas y aho-
ra baraja un remate extravagante: que lo
nombren senador en representación de la
Comunidad autónoma, quitando a uno de
los tres socialistas que ya lo son, como se
hizo para no dejar a la intemperie a Susa-
na Díaz. El único fin que se persigue es
ahorrarle un sueldo medio al PSOE de An-
dalucía haciendo que el trabajo de Espa-
das como secretario general se lo paguen
todos los ciudadanos. Porque como plata-
forma institucional y escaparate para la
proyección pública el Senado no funciona
mucho, la verdad.

Pero volvamos a sus labores de lideraz-
go. Le veo muy capaz de sacar al socialis-
mo andaluz del caos y el desconcierto en
que se ha sumido desde que hace tres años
perdió el poder que había ejercido duran-
te casi 37. Pero será con paciencia y humil-
dad, o no será. Porque el derrumbe de la
última etapa de Susana ha sido fulminan-
te, estrepitoso y, encima, el gobierno de
Juanma Moreno ha arrumbado todos los
pronósticos apocalípticos con que fue re-
cibido acerca de su política social y su de-
pendencia de la ultraderecha.

Más allá del entusiasmo teatralizado en
Torremolinos, Juan Espadas sabe –y Pedro
Sánchez también– que el objetivo del pri-
mero no es ganar las elecciones del año
próximo, sino perderlas con dignidad. Ya
asumen que el PP será esta vez el partido
más votado, como en 2012 con Arenas, con
la diferencia de que ahora la ciudadanía se
ha inclinado más intensamente hacia la de-
recha y permitirá que Juanma Moreno si-
ga gobernando. Espadas se conformaría,
hoy por hoy, con un airoso segundo puesto
y no retroceder mucho en los 61 escaños
que le corresponden a Andalucía en el Con-
greso. Que es lo prioritario para Sánchez.

La esquina

JOSÉ
AGUILAR

jaguilar@grupojoly.com

5

El objetivo de Espadas no es
ganar las elecciones de 2022,
sino superar el desconcierto del
PSOE y perder con dignidad
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

En el campo se dice que no hay dos 

campañas iguales, pero la que se ave-

cina podría ser catalogada como una 

de las más difíciles que ha vivido el 

sector en muchos años. 

La particular situación que atra-

viesa el sector primario, marcada por 

la falta de agua y por el incremento 

de los costes productivos, está llevan-

do a muchas explotaciones agrarias 

y ganaderas al límite. Una crisis que 

afronta el sector con una profunda 

preocupación por un futuro incierto, 

en el que está en juego la producción 

de alimentos y uno de los motores de 

la economía andaluza como es la 

agroindustria. 

Esta incertidumbre está empañan-

do la incipiente campaña de siembras 

de los cereales de invierno, en la que 

«son muchos los agricultores que, cal-

culadora en mano, no saben qué ha-

cer ni por qué cultivo van a apostar 
para salvar sus cuentas de resulta-

dos», señala el técnico de cultivos her-

báceos de Asaja Sevilla, Fernando Ro-

dríguez. Y es que llevar a término un 

cultivo va a resultar este nuevo año 

agrícola mucho más caro y dificulto-

so, por las múltiples variables que se 

cuelan en la ecuación. 

Por un lado, los productores se en-

frentan a una campaña de riego que 

se presupone corta, a tenor del nivel 

de los pantanos. Octubre ha sido un 

mes cálido y muy seco, pues las últi-

mas lluvias en la provincia, apenas 

unos 30 litros por metro cuadrado de 

media, han resultado del todo insufi-

ciente para atender las necesidades 

de los cultivos. Lamentablemente, las 

previsiones para este mes de noviem-

bre tampoco son muy halagüeñas, y 

con los embalses al 26% de su capaci-

dad hídrica, la Confederación Hidro-

gráfica del Guadalquivir ha solicitado 

la  declaración de situación excepcio-

nal de sequía extraordinaria en el 80% 

de la cuenca del Guadalquivir. «Esta 

falta de agua puede determinar las 

siembras a favor de aquellos cultivos 

cuyas necesidades hídricas sean me-

nores», por lo que, a priori, «produc-

ciones hortícolas como ajos y cebollas, 

la patata o el maíz, que precisa entor-

no a 7.000 metros cúbicos por hectá-

rea, resultan con este escenario impo-

sible, pudiendo sufrir una importan-

te bajada de superficie», señala el téc-

nico de la patronal agraria. 

A esta escasez hídrica se suma la 

fuerte subida de costes que están re-

gistrando ciertos insumos agrarios, 

destacando los fertilizantes, con una 

subida del 300% respecto a la campa-

ña anterior. Este incremento se debe 

«tanto al cierre de fábricas o a la dis-

minución de las producciones de fer-

tilizantes en las mismas, consecuen-

cia de unos altos costes del gas natu-

ral, la materia prima indispensable 
para su fabricación». 

Suben todos los elementos: fósforo, 

potasio, … pero la mayor subida la re-

gistra el nitrógeno, consecuencia de la 

crisis energética mundial. Así, el Fos-

fato Di amónico (DAP), un abono que 

se echa antes de las siembras, oscila 

sobre los 750 euros la tonelada, frente 

a los 295 euros/tonelada de la campa-

ña anterior. Igualmente, la urea, que se 

utiliza en las coberteras, cuando el cul-

tivo está en estado vegetativo, pero que 

se suele comprar a principios de la cam-

paña, a día de hoy supera los 800 eu-

ros la tonelada, cuando hace un año 

cotizaba sobre los 350 euros. 

En lo que se refiere a los fitosanita-

rios cabe destacar la subida del glifo-

sato (Roundup), que ha registrado un 

encarecimiento del 48%, pasando su 

coste de los 3,30 euros/litro en octubre 

∑ Se avecina una campaña atípica en la 
que hay que afinar mucho con el cultivo 
para que salgan los números  

∑ El trigo duro, las hortícolas y el maíz 
podrían ser los cultivos más castigados 
por la coyuntura actual del campo

¿Qué sembrar sin 
agua y con los 
costes agrícolas 
por las nubes?

INCERTIDUMBRE EN EL CAMPO

Se augura un fuerte auge del triticale en esta campaña // ABC

Asaja Sevilla insiste en la 
necesidad de que se articulen 
medidas excepcionales y con 
carácter urgente tanto para 
poner freno y contener la 
repercusión de costes en el 
sector agrario, como para 
paliar los efectos de la falta de 
lluvias. Por otro lado, tras la a 
declaración de situación 
excepcional de sequía, 
Feragua ha demandado la 
condonación de los cánones y 
tarifas de riego para todos los 
regantes del Guadalquivir, 
además de la puesta en 
marcha de pozos de emergen-
cia y la construcción de balsas 
y pequeñas presas que puedan 
aumentar la garantía de agua.

Hay que contener 
la repercusión de 
costes en el agro
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de 2020 a 4,90 euros en octubre de 2021. 

Precios para los que, a corto plazo, 

no se espera un cambio de tendencia.  

Las semillas de cereal también re-

gistran precios al alza (entorno a 0,65-

0,70 euros por kilo en el trigo duro), 

consecuencia del incremento del pre-

cio del cereal y suministros (sacos, 

bigbags, palets,…).  

El gasóleo agrícola también se en-

carece en el último año y lo ha hace 

en casi un 73%, según los datos de Asa-

ja Sevilla. En lo que se refiere a la ener-

gía eléctrica el alza es del 270%; un 
46% se han encarecido los plásticos, 

un 33% el agua y entre un 10-25% lo ha 

hecho la maquinaria. 

Con este trasfondo de constantes 

Bajan los precios del 
aceite de oliva  

El aceite lampante cede a 
2.750 €/tn. El aceite virgen 
también baja y se sitúa a 
partir de 2.950 €/tn y la 

calidad virgen extra cotiza a partir 
de 3.300 €/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sin Comisión de Precios 
en los cereales 

El trigo blando (grupo 3)  
sigue a 303 €/tn  y el trigo 
duro (grupo 1) cotiza a 530 
€/tn. El maíz está a 280 

€/tn. El girasol convencional se pone 
a 570 €/tn y el alto oleico a 580 €/tn. 
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla.   

Finalizada la campaña 
del verdeo  

Finalizada la campaña de 
verdeo, manteniéndose los 
precios en las distintas 
variedades según los 
tamaños. Así,  la aceituna 

manzanilla cotiza entre 0,95-1,00 
€/kg. La gordal está entre 1,30-1,40 
€/Kg. Y la hojiblanca se sitúa entre 
los 0,55-0,60 €/kg. El olivar de 
mesa que sigue en recolección se 
destinará a molino. Fuente: Asaja.  

Se mantiene estable el 
precio del lechón blanco 

El lechón cruzado sube 
mínimamente y se pone a 
1,62 €/libra y el lechón 
puro sube y se coloca a 

1,705 €/libra. La categoría de cebo 
sube y se queda en 26,55 €/@ y el 
cebo campo le sigue y sube a 29,00 
€/@. Respecto al lechón blanco, el 
precio se mantiene esta semana y 
su cotización se queda fija en 27,00 
€/Unidad. Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

subidas en los costes de producción -

y con los precios en origen congela-

dos desde hace 20 años- los agricul-

tores buscan seguridad, ya que «aun-

que ahora hay cereales como el trigo 

duro registrando una muy alta coti-

zación, no sabemos si esos precios se 

mantendrán una vez que entren las 

cosechadoras en las parcelas», apun-

ta Fernando Rodríguez. 

El calendario óptimo de siembras 

de invierno se prolonga entre el 10 de 

noviembre y el 20 de diciembre. Por 

lo pronto, son minoría los agriculto-

res que ya están sembrando. «El 

arranque generalizado se producirá 

a partir de esta semana, por lo que las 

decisiones tampoco se pueden demo-

rar demasiado», subraya el técnico 

de la patronal agraria. 

Primeras previsiones 
Ante esta tesitura, «es muy probable, 

que el agricultor, con objeto de dismi-

nuir costes, opte por cultivos con es-
casas necesidades hídricas, que sean 

muy rústicos y que además tengan to-

lerancia a plagas y enfermedades, para 

no tener que invertir en tratamientos», 

manifiesta el responsable sectorial. 

En esta categoría encajarían culti-

vos como el triticale, «que ha ido fi-

delizando al agricultor campaña tras 

campaña, y que podría sufrir un au-

mento considerable, pues se está dan-

do muy bien». 

De hecho, en Andalucía ya hubo 

unas 61.700 hectáreas en 2020, alre-

dedor de 25.000 en la provincia de Se-

villa. Igualmente, «podría crecer la 

extensión de trigo blando, cuyos cos-

tes son inferiores a los del duro; así 

como la cebada o el girasol».  

Además, otros cultivos como la re-

molacha, la quinoa o el cártamo, que 

se siembran previo contrato y con 

precios fijados al inicio de la campa-

ña, «son buenas opciones para el agri-

cultor, ya que le aportan la seguridad 

de saber por adelantado cuánto va a 

cobrar por su cosecha». O incluso 

«pueden predominar los barbechos 

en detrimento de superficies de cul-

tivo con  mayores costes».  

Sería el caso del trigo duro, cuyos 

costes a día de hoy oscilan sobre los 

820 euros por hectárea; o el maíz, «im-

pensable tanto por sus elevados cos-

tes como por las necesidades de rie-

go», reitera Fernando Rodríguez, que 

apunta a ambos granos como «los que 
podrían perder más superficie en esta 

campaña de siembras».

Los cultivos 

Se prevé que cultivos como 
el triticale, el trigo blando y 
el girasol crezcan y que el 
trigo duro y el maíz pierdan 
superficie en el campo 

Cambios en el paisaje 

En esta campaña, el trigo 
duro podría ser una opción 
viable en las zonas de 
regadío, cambiando el 
paisaje agrícola, dado que 
hortícolas y maíz tendrían 
muchas dificultades
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CHRISTOPHER MENDOZA

●La existencia del contingente ha tenido un impacto insignificante en el entorno ● Sí preocupa
que sumarcha se use como excusa para nuevos recortes del personal civil: 350 trabajadores

D

Trinidad Perdiguero

¿Alguien ha visto a los marines
norteamericanos que en 2013
desembarcaron en la base militar
de uso conjunto de Morón de la
Frontera? En la comarca sevilla-
na de la Campiña no lo han he-
cho. O no, al menos, en los tér-
minos que se esperaban de im-
pacto económico –mayores en-
cargos a proveedores, más civi-
les contratados, más alquiler de
viviendas y consumo en el entor-
no...– cuando se anunció la lle-
gada del contingente hace ocho
años. Trasladar a Morón a esta
Fuerza Especial Aire-Tierra de
Respuesta de Crisis del Cuerpo
de Marines fue una petición de
EEUU, autorizada por el Gobier-
no español tras el asalto a la em-
bajada de Bengasi, en Libia. Ini-
cialmente, fueron unos 850,
aunque la modificación del tra-
tado de Colaboración y Defensa
entre EEUU-España, en 2015,
permitió aumentar la presencia
hasta 2.200 efectivos, que al pa-
recer, nunca se han alcanzado.

Según distintas fuentes, a pe-
sar de lo que haya podido pare-
cer por el eco que han tenido
ahora las informaciones sobre la

marcha a la base en Vicenza (Ita-
lia), su pérdida –que se apuntaba
en Morón desde hace al menos
un año– no supondrá un vuelco
para la economía de la comarca y
de los pueblos con relación con
la base, porque tampoco lo supu-
so su llegada. No obstante, así se
vendió a los ayuntamientos –so-
bre todo cuando se firmó la ter-
cera enmienda al convenio mar-
co de Defensa y Cooperación–,
en otro gran ejemplo de lo que
podrían ser expectativas frustra-

das a lo Bienvenido, Mister
Marshall. Si ha habido contra-
prestaciones por la presencia de
marines en Morón –unos 800 de
media– ha sido a nivel estratégi-
co del país, algo que no es baladí
teniendo en cuenta al socio del
que se trata, pero no en el ámbito
del territorio.

Hay quien atribuye esa escasa
o “insignificante” repercusión

económica en la zona a las pro-
pias características de este cuer-
po militar americano. Los mari-
nes, por su funcionamiento, son
un cuerpo muy distinto al de la
Fuerza Aérea Americana
(USAF), la que ha estado históri-
camente presente en la base de
Morón y que sí ha tenido y tiene
un impacto en el territorio, con
decenas de norteamericanos y
sus familias asentados en la pro-
pia Sevilla, en Alcalá de Guadaí-
ra y sobre todo en Utrera, el mu-
nicipio más cercano a las instala-
ciones y mejor comunicado por
autovía y tren de Cercanías con
la capital. Se estima, que el 40%
de los miembros de la USAF que
viven fuera de la base, normal-
mente en casas grandes tipo cha-
lés, optan en ese pueblo. En Mo-
rón destaca su presencia, sobre
todo, en la urbanización La Ra-
mira, la más cercana a la base,
donde son el principal mercado
para alquiler de casas. También
se asientan en ese entorno unos
70 civiles americanos que traba-
jan para su ejército.

Pero los marines son más auto-
suficientes en términos logísti-
cos, capaces de organizarse para
construir y preparar sus propios
campamentos o barracones y pa-

ra atender su propia organiza-
ción. No han necesitado mucha
mano de obra externa o sólo lo
han hecho de forma puntual.
Desde luego, nunca ha habido
contratos masivos. Se trata ade-
más de militares muy jóvenes,
que apenas superan los 20 años,
con una rotación elevada y que
se desplazan sin sus familias, que
siguen en EEUU. No alquilan vi-
viendas, sino que durante el
tiempo que hayan podido estar
destinados en su misión –unos
seis meses normalmente con
Morón como base– se han aloja-
do en la misma.

La presencia de los marines ni
siquiera se ha notado en el ocio,
según atestiguan vecinos y alcal-
des, lo que podría al menos ha-
ber beneficiado a determinado
tipo de establecimientos y a la
hostelería. Sólo en los primeros
años, hacían excursiones o visi-
tas culturales organizadas, en
autobuses, algunas a la costa.
Luego, con la pandemia, ni eso.

En localidades como Morón y
Utrera descartan que se hayan
beneficiado igualmente provee-
dores locales de productos fres-
cos. Los que trabajan con la base
–según apuntan– lo hacen con la
parte española, la del Ministerio

Demedia, ha habido
unos 800militares de
esta fuerza, que ahora
pasa a Italia, enMorón

Ayudasaleatorias
y puntuales sólo a
algunosmunicipios

Los ayuntamientos en cuyo
término se ubica la base tam-
poco reciben compensaciones
de forma sistemática. El Go-
bierno central sólo las ha con-
templado algunos años en los
Presupuestos Generales del
Estado, como en 2007 y en
2008, y en 2021. En concreto,
el Ministerio de Hacienda asig-
nó unos 980.000 euros a pro-
vincia de Sevilla, que se repar-
tieron entre Arahal (680.000,
el pueblo en cuyo término se
asientan la mayor parte de las
instalaciones); Morón
(146.810) y Carmona
(152.190), lo que fue toda una
sorpresa. En ese caso, la asig-
nación para gasto corriente al
ayuntamiento fue por tratarse
de un pueblo mayor de 20.000
habitantes cuyo término limita
con Arahal. Pero no recibió na-
da, por ejemplo, Utrera, con
mucha más relación con las
instalaciones militares, u otras
localidades menores con ser-
vidumbres aéreas.

MARINES
ENMORÓN

Otro Mister Marshall
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de Defensa. Los americanos tie-
nen sus propias redes de distri-
bución y la mayoría no pasan por
la Campiña sevillana.

Así, puestos a hablar del im-
pacto que podría tener este cam-
bio, la gran preocupación de los
alcalde es que la marcha del con-
tingente sea utilizada como una
excusa por parte de la multina-
cional norteamericana que tiene
adjudicados los servicios de la
base militar desde mayo –KBR,
que se hizo con el concurso que
EEUU saca para cubrir esta base
española y todas las que tiene en
Turquía– para hacer recortes en
el personal civil, la gran y verda-
dera repercusión de la base en
un territorio con la Sierra Sur y
elevadas tasas de paro. Hay 350
civiles españoles contratados, el
95% con carácter indefinido, de
todas las categorías y cualifica-
ciones.

El presidente del comité de
empresa, José Armando Gutié-
rrez –pese a su apellido, es hijo
de uno de los militares norte-
americanos que pasaron por la
base y terminaron asentándose
en Sevilla, ejemplo del inter-
cambio cultural y humano que
supone la misma– asegura que
les han trasladado que la mar-
cha de marines no afectará al
empleo. No hay propuesta de re-
ducción de trabajadores y les
transmiten tranquilidad en ese
aspecto. La licitación del contra-
to que se adjudicó su empresa
–obligada a subrogar al perso-
nal– la hace la Fuerza Aérea de
EEUU, es para ella para la que
trabajan y no para los marines, y
las cargas de trabajo en ese sen-
tido no han variado.

No obstante, antes de que la
marcha de los marines trascen-
diera a la opinión pública con un
artículo en el diario El País, el 2
de noviembre, el comité de em-
presa ya había convocado una
concentración ante la base, para
el día 16 de noviembre, de 12:00
a 13:00 que se mantiene y para

la que se espera un amplio res-
paldo de políticos y autoridades
locales. El objetivo era y es recla-
mar medidas para garantizar el
empleo, incluyéndolas para ello
en el anejo 8 sobre relaciones la-
borales del convenio entre
EEUU y España. Exigen un com-
promiso en ese sentido al Go-
bierno español.

Una de sus propuestas es ho-
mogeneizar la situación de los
trabajadores de las bases de Mo-
rón y las de Rota. En la gaditana,
los civiles son desde el año 1972
personal laboral del Ministerio
de Defensa, si bien su número va
a la baja y, conforme se materia-
lizan jubilaciones, se tiende
también a la externalización,
con contratos con empresas pri-
vadas.

El personal de Morón cree que
el estar adscritos al Ministerio de
Defensa, esa homogeneización
con Rota, podría ser una de las
opciones para lograr más estabi-
lidad, frente a la situación de
ahora, donde las decisiones que
les afectan se toman en EEUU y,
ante cualquier cambio, a la em-
presa, le basta con aducir causas
objetivas para el despido. Tam-
bién proponen que se fije una ra-
tio de personal civil español en

función del número de militares
americanos en la base, teniendo
en cuenta ese hecho del empleo
como principal impacto de la ba-
se en la comarca.

La preocupación de los alcal-
des y el afán del comité de em-
presa por tener mayores garan-
tías no es baladí. En el año 2010
eran 610 españoles trabajando
en la base, pero hubo un ERE con
119 despidos. En 2013, ya con la
reforma laboral en vigor, hubo
otro expediente de regulación de
empleo, y la plantilla se redujo
en otras 66 personas. En el año
2014, salieron 55 después de que
tres departamentos se militari-
zaran: servicios aeroportuarios
–carga y descarga de aviones–;
combustibles –el repostaje de ae-
ronaves– y el parque móvil (con-
ductores, entre otros). El año pa-
sado, también se despidió a 11
civiles que trabajaban en el hotel
de la base, que se militarizó
igualmente.

Frente a eso, desde el año 2010
se han producido pocos contra-
tos. Es una plantilla que acumula
experiencia y muy cualificada,
con el domingo del inglés como
requisito. Cubren desde aspectos
de ingeniería civil, pasando por
prevención de riesgos, hasta de
logística. Españoles son, por
ejemplo, los bomberos de la ba-
se, hay mecánicos del taller de
vehículos, electricistas y limpia-
doras, entre un largo etcétera.

No han alquilado
casas, ni se han
desplazado con sus
familias al entorno

2

3

4

1.Marines norteamericanos se dirigen a un avión V22 Osprey. 2. Un objeto con la palabra bienvenida en inglés,

en una venta de Morón, donde es frecuente el paso de personal de la base militar. 3. Unos albañiles descargan

material en una urbanización de chalés, las que suelen buscar los militares para vivir en los pueblos del entorno.

4. Una mujer pasea con sus perros por la urbanización La Ramira, de Morón de la Frontera, la más cercana a la base.

JUAN CARLOS MUÑOZ

JUAN CARLOS MUÑOZ

JUAN CARLOS MUÑOZ
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L
A paciencia es la fortaleza 
del que parece más débil y 
la impaciencia, la debili-
dad del que en principio es 

más fuerte. Pero todo tiene un 
límite. Para ambos casos. Y 
entonces, tanto paciencia como 
impaciencia se acaban. Y en esas 
están entre España y Bruselas o 
Bruselas y España, tanto monta... 
Lo dicho, ni los buenos son tan 
buenos ni los malos son tan 
malos. En el punto medio está la 
virtud y de eso aquí, poquito, por 
no decir nada. Da igual lo mal que 
estemos, y que las cifras hablen 
por sí solas –y  menudas cifras, 
¿que estábamos ya en recupera-
ción verdad?–, lo importante es 
agarrarse al sillón, ¡y que no 
falte!– hasta quedarse uno sin 
uñas para hacerlo, aunque para 
después están los dientes.     

Mal, muy mal, tiene que estar el 
Gobierno para seguir sosteniendo 
a ministros, ministras –y ‘minis-
tres’, claro, que los habrá digo yo, 
¡si no qué sentido tiene abanderar 
tanto lenguaje inclusivo!– como 
Teresa Ribera y José Luis Escrivá, 
una lengua de mala lava reputa-
cional que se desliza por las 
laderas de La Moncloa abrasando 
a su paso al propio presidente 
Sánchez y a su mano derecha 
económica, Nadia Calviño. 

 Y es que los fondos europeos 
no llegan –bueno, no al menos 
donde debieran, pymes y autóno-
mos por ejemplo, porque algun 
que otro ministro y ministra 
(’ministre’ sigo sin saber si sí o si 
no, quién o quiénes) ha repartido 
ya a dedo a las comunidades que 
le han interesado, léase el propio 
Escrivá y Yolanda Díaz–; las 
cotizaciones sociales crecen, y 
veremos hasta dónde y cuántas 

veces; y las pensiones menguan, 
mientras ahora los camioneros ya 
se han hartado del «hemos salido 
más fuertes» y dan el pistoletazo 
para afrontar un invierno caliente 
a fuego lento. Es lo que se avecina.  

Tarea tienen por delante los 
asesores trompeteros externos, 
los verdaderos dircom ocultos de 
Sánchez, para crear a toda prisa 
la ‘metaEspaña’ de paz que 
necesitan y convencernos, a 
TODOS, de que esto no es un país 
fallido, sobre todo, porque esta 
vez no tienen una televisión en 
condiciones ni nada serio a mano 
para iluminarnos como ya 
hicieran en el pasado con Televisa 
–recuerden la principal red de 
televisión en México– y la familia 
Azcárraga –rica dinastía de 
medios mexicanos–, aunque ese 
es otro tema que pudiera dar para 
muchas líneas en adelante... De 
hecho, lo más que tienen es una 
clá del club de la comedia, poco 
menos que  bocachanclas –con 
perdón– que juegan con las cosas 
del comer y que se burlan de lo 
más sagrado, y así, como quien 
hace un chiste, les salen las 
cuentas del Estado y las previsio-
nes macro, cuyo parecido con la 
realidad es pura coincidencia.  

La ‘izquierdita’ cobarde pues 
está nerviosa, porque ve peligrar 
el negocio, porque se ha dado 
cuenta de que no está todo tan 
ganado como creían y que hacen 
falta perras, muchas perras, y que 
la resistencia ante el talento solo 
conduce a la melancolía. No 

parece buen plan tener de frente a 
Ana Botín y a Ignacio S. Galán, 
con sus largas terminales por los 
despachos donde se cambian 
constituciones y se tumban 
asesores áulicos. Con eso no 
contaban. Con la autoridad, y con 
los hombres y mujeres de negro, 
han topado. Hay partido... Lo 
dicho, los fondos europeos 
solicitados –ya 19.000 millones– 
siguen sin llegar a los más 
vulnerables, que ni siquiera 
entienden qué hacer para acceder 
a ellos, y ahora dependen también 
de una reforma de las pensiones 
que amenaza con hacernos a 
todos más pobres –nos quieren 
subir los años de cotización a 35 y 
prejubilar, es un suponer, con 50… 
que me lo expliquen entonces. 
Pues eso, ¡que te las pagues tú!–, 
Unidas se ha impuesto a Podemos 
y el Gobierno está noqueado, 
preso de sus trolas, con los 
indicadores macroeconómicos 
hechos trizas y las familias 
socialistas a garrotazos por 
sobrevivir en un país fallido. 
Sánchez y sus ‘miguelitos’ 
cumplen, y a rajatabla ¡que no se 
diga!, con lo dejado dicho por el 
exgurú Iván Redondo: al barran-
co, y a la carrera. La prisa sólo es 
buena para los ‘chorizos’ y los 
malos toreros. 

Por cierto, en Bruselas ya han 
advertido a Calviño de que no les 
gusta nada eso de que desde 
España se resguarden siempre, 
cobardeando en tablas y bajo 
anonimato, en eso de que los 
malos son los chicos y chicas de 
Europa. Que ya tienen bastante 
con la ola de desafección comuni-
taria que recorre el Viejo Conti-
nente, Brexit aparte, como para 
que les hagan responsables de los 
desmanes de un Gabinete 
indisciplinado. La huelga de los 
camioneros prevista para la 
próxima Navidad ha hecho saltar 
las alarmas, pues revive el 
fantasma de los chalecos amari-
llos y ahonda en la tensión social 
en un país donde los números no 
salen –¡menudas cuentas ‘fake’–y 
la propaganda no funciona. 

Y un apunte más. En La Mon-
cloa ven con pavor que BlackRock, 
el fondo al que primero acudió 
Galán en su defensa de Iberdrola 
contra el decretazo energético del 
tándem Sánchez-Ribera, se haya 
convertido en el primer accionista 
de Repsol. Otra voz crítica al frente 
de una petrolera, nada más y nada 
menos, en tiempos de crisis. JP 
Morgan sale pitando y se une al 
cada vez más extenso grupo de 
inversores que ha calado al 
Gobierno y sus políticas de tente 
mientras cobro. Los fondos en 
Naturgy, y ahora los fondos al 
frente de Repsol, Iberdrola y 
Endesa en contra. Echen cuentas 
del panorama. A servidora, le 
siguen sin salir las ídem.

Los fondos europeos siguen sin llegar donde deberían 
llegar – a pymes y autónomos, por ejemplo– y encima 
ahora dependen de una reforma de pensiones que 
amenaza con hacernos a todos más pobres. Unidas se ha 
impuesto a Podemos y el Gobierno está noqueado, preso 
de sus trolas, con los indicadores macro hechos trizas y 
las familias socialistas a garrotazos por sobrevivir 

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Europa no quiere 
cargar con las culpas 
de un Gobierno medio 
pensionista

CON PERMISO

La CE ya ha avisado a 
Calviño de que no les gusta 

nada eso de que desde 
España se resguarden 

siempre en eso de que los 
malos son los chicos y 

chicas de EuropaD
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cantidad de electricidad que se de-
manda. 

Curiosamente, España deshizo 
hace 27 años el camino que ahora 
ha retomado el presidente de Fran-
cia, Emmanuel Macron, quien ha 
apostado por la nuclear para avan-
zar en la transición hacia la energía 
verde. Los españoles siguen pagan-
do hoy, y a un precio muy caro, aque-
lla decisión política de González, que 
supuso la paralización de cinco cen-
trales (Lemóniz I y II, Valdecaballe-
ros I y II y Trillo II), cuatro de las cua-
les ya habían empezado a construir-
se. «Si no hubiéramos cerrado esos 
cinco reactores, estos últimos me-
ses prácticamente no habríamos te-
nido que quemar gas para producir 
electricidad», explica Alfredo Gar-
cía, supervisor de la central nuclear 
de Ascó (Tarragona) y divulgador 
científico. Y es que «la cantidad de 
gas que estamos quemando equiva-
le aproximadamente a la energía que 
producirían esos cinco rectores». 

Al revés que Francia 

Las siete centrales que aún funcio-
nan (Almaraz I y II, Ascó I y II, Co-
frentes, Vandellós II, y Trillo), y que 
hoy generan más del 20 por ciento 
de la energía consumida en España, 
también tienen los días contados y 
se cerrarán entre 2027 y 2035. El des-
mantelamiento será costoso (unos 
4.200 millones de euros) y provoca-
rá una orfandad energética que na-
die sabe cómo se va a solucionar, por-
que la nuclear es, desde hace más de 
una década, la tecnología que más 
electricidad produce en España. 

En plena transición hacia las ener-
gías verdes, España sigue dependien-
do del gas, un combustible fósil que 
emite CO

2
, que tiene que importar 

(99 por ciento) y que, en estos mo-
mentos, está pagando a precio de 
oro. El gas ha pasado de costar 13,42 
euros el megavatio hora hace un año 
a superar los 76 euros esta semana. 
Según el Banco de España, su coti-
zación es la responsable de la mitad 
de la subida del precio de la luz. 

El encarecimiento desorbitado de 
los precios de la energía se debe al 
desajuste que se ha producido cuan-
do el planeta ha acelerado su carre-
ra hacia las energías verdes para tra-
tar de contener el cambio climático. 
Presionados por el ecologismo, los 
países han dejado de producir ener-
gía contaminante –con combusti-
bles fósiles como el carbón– cuan-
do no disponen de suficiente pro-
ducción de energía renovable. Y ese 
hueco lo están llenando el gas y el 
gasoil, también contaminantes. 

En medio de este desajuste, que 
está lastrando la recuperación eco-
nómica de los países tras la pande-
mia, la apuesta por la energía nu-
clear, que es barata y no produce emi-
siones de dióxido de carbono, aunque 
sí deja residuos, ha resucitado con 
más interés que nunca. Su principal 
defensor en Europa es el presiden-
te de Francia, país que cuenta con 
56 centrales nucleares –hay otra en 
construcción– que generan el 70 por 
ciento de la energía. En un discurso 
transmitido por televisión, Macron 
anunció el pasado martes que Fran-
cia va a volver a construir centrales 
nucleares por primera vez en déca-
das (la última entró en servicio en 
2002). «Si queremos seguir pagan-
do nuestra energía a precios razo-
nables y no depender del extranje-
ro, tenemos que seguir ahorrando 
energía e invertir en energías des-
carbonizadas», argumentó. 

Los pequeños reactores 

Este anuncio se sumó al que Macron 
hizo tres semanas antes: Francia 
destinará 1.000 millones de euros a 
la construcción de pequeños reac-
tores nucleares dentro de su Plan 
2030 para reindustrializar el país en 
el marco de la transición verde. Es-
tos pequeños reactores, conocidos 
como Small Modular Reactors (SMR) 
y que han llamado la atención de la 
opinión pública por su novedad, ofre-
cen muchas posibilidades, como su-
ministrar electricidad a pequeños 
mercados y zonas aisladas, o com-

ENERGÍA 
NUCLEAR 
LA RECETA DE 
MACRON BAJARÍA 
UN 75 POR CIENTO 
EL PRECIO DE  
LA LUZ EN ESPAÑA
Francia volverá a 
construir centrales 
nucleares y apostará por 
los pequeños reactores 
modulares (SMR),  
unas plantas de rápida 
instalación que 
compensarán el déficit 
de las renovables.  
Se trata de una solución 
viable en España, pero el 
principal obstáculo es la 
oposición de la izquierda 

S
i el expresidente Felipe Gon-
zález no hubiera aprobado 
la moratoria nuclear en 1994, 
España apenas tendría que 

comprar gas a otros países y el reci-
bo de la electricidad no se habría dis-
parado en los últimos meses. Nues-
tro país se aproximaría a un 30-40 
por ciento de energía nuclear y un 
60-70 por ciento de renovables, un 
mix energético razonable para un 
país rico en viento, sol y pantanos, 
según los expertos consultados por 
ABC. ¿Y por qué no abastecernos solo 
de energías renovables? Pues por-
que no siempre hay sol ni viento ni 
agua ni suficientes sistemas de al-
macenamiento para suministrar la 

Gasollina

y petróóleo

Energías

renovables

Electricidad

48%

Gas

25%

18%

9%

Consumo

por tipo

de energía

Fuente: Eurostat 2019

Origen de la energía consumida en España
Noviembre 2020-noviembre 2021

Energía

importada

Energía

producida

77,94% 20,98%

1,08%

Otros

Industria

22,99%

Transporte

37,92%

Otros

servicios

32,93%

Hogares,

servicios,

agricultura ...

ConsumoConsumo

por

sectoressectore

Por ALMUDENA 
MARTÍNEZ-FORNÉS 
y BEATRIZ  
L. ECHAZARRETA 
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plementar el déficit de las energías 

renovables. 

Los SMR se caracterizan por te-

ner menos potencia (hasta 470 me-

gavatios, aunque lo habitual son 200 

o 300) en comparación con las gran-

des centrales (que suelen producir 

entre 1.000 y 1.600 megavatios); por 

su diseño modular (que permite ir 

ampliando su potencia, en función 

de las necesidades), por su mayor 

rapidez de instalación y porque se 

pueden trasladar –caben en un ca-

mión– a lugares remotos. 

Además de Francia, otros muchos 

países han apostado por los SMR, 

como Canadá, Estados Unidos, Fin-

landia, China, Rusia y el Reino Uni-

do, según datos facilitados por el 

Foro Nuclear. En este último país, la 

empresa Rolls-Royce está desarro-

llando cinco reactores modulares de 

470 megavatios que podrían empe-

zar a operar en los próximos diez 

años. Cada planta ocupará el espa-
cio de dos campos de fútbol –mucho 

menos que una gran central– y su-

ministrará energía a un millón de 

hogares, según la propia compañía. 

Abaratamiento del recibo  

«La apuesta de Macron es una gran 

noticia para el sector nuclear», co-

menta a ABC el vicepresidente de la 

Sociedad Nuclear Española, Emilio 

Mínguez, quien considera que «los 

países deberían tomar nota» porque 

esta apuesta supone «la indepen-

dencia energética de otros combus-

tibles, porque se trata de una fuen-

te de energía que está disponible 365 

días al año y 24 horas al día y por-

que, además, es una fuente que no 

emite CO
2
». 

Asimismo, Mínguez asegura que 

la apuesta por la energía nuclear se 

traduciría en un abaratamiento del 

recibo de la luz: «Sin lugar a dudas, 

podríamos estar hablando de 50 eu-

ros el megavatio hora, y ahora mis-

mo estamos en valores por encima, 

cuatro veces más altos. Hay 

que tener en cuenta que, en 

Una central nuclear necesita un gran 

espacio para, a veces, enormes 

elementos como son las torres de 

refrigeración (la torre de Ascó mide 

160m de altura y 120 de diámetro).

Un pequeño reactor, sin embargo, 

tiene de 2,5 a 28 metros de altura con 

un diámetro que oscila entre 1,25 a 

4,15 metros y no necesita de estas 

grandes estructuras.

En cuestiones de superficie pasa lo 

mismo: mientras una central 

-española- ronda entre las 70 y las 125 

hectáreas una con un reactor pequeño 

oscila entre una a 20 (en algún caso no 

llega ni a una hectárea).

En la imagen se compara un pequeño 

reactor de 28 metros de altura y 3,7

de diámetro con una torre de 

refrigeración de 100m

 y un hombre de 1,75

Cuesta menos

Más fácil de financiar y con 

menor riesgo económico

En porcentaje (%)

No hace falta construirlos in situ

Se pueden montar en serie dentro de fábricas, que es

un entorno controlado (puede favorecer a algunas 

industrias nacionales tanto en componentes como I+D)

Necesitan menos agua

en su funcionamiento

Las piscinas de contención son muy pequeñas 

con un menor riesgo de contaminación

Instalación en lugares remotos

Autosuficiencia en lugares con un acceso 

complicado a la red o dependientes de otras 

energías

A escala 

La electricidad «atómica»

en Francia y España

Energía eléctrica de origen 

nuclear sobre el total de

la energía eléctrica producida

66,51%
42,80 GWh

14,67%
4,98 GWh

Potencia total

de los reactores

útiles de cada

país

Las ventajas

de los pequeños reactores

Flexibilidad en la potencia

Existen de muy diferentes potencias que puede 

ajustar a la demanda y así controlar los costes 

superfluos. Ademas de ser estructuras modulares 

(se pueden ir sumando más reactores para 

aumentar la potencia)

Esta es la radiografía de la producción eléctrica nuclear de ambas naciones 

antes de que el país galo comience a construir los pequeños reactores para 

consolidar su independencia energética.

Francia tiene un 

total de 56 reactores 

en funcionamiento

España tiene un total de 7 

reactores en funcionamiento.

La moratoria nuclear paralizó

cinco centrales.

En construcción

1.650 MW

Vandellós II

Tarragona

1.045 MW

900 MW

1.300 MW

1.450 MW

2

22

2

2

2

2

2 2

4

2
4

4

4

4

4

6

4

2
4

Cofrentes

Valencia

1.064 MW

Almaraz I y II

Cáceres

1.004 y 1.006 MW

Ascó I y II

Tarragona

1.033 y 1.027 MW

Badajoz (2)

Lugo

Zamora

Trillo

Guadalajara

1.003 MW

Fuente: Enresa / Foro Nuclear Agencia Internacional de la Energía Atómica / electricitymap.org ABC /  JdeVelasco
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el caso de España, el precio 

se incrementa por los im-

puestos, pero podíamos estar ha-

blando de 50 o 60 euros, indepen-

dientemente de que cada país pon-

ga los impuestos que quiera». 

En cuanto a los SMR, el vicepre-

sidente de la Sociedad Nuclear Es-

pañola añade que «esta solución es 

muy viable desde el punto de vista 

de los costes y la disponibilidad a 

corto plazo. Antes de que finalice 

esta década estarán en funciona-

miento». Según explica, el tiempo 

de construcción de estos pequeños 

reactores «es mucho más corto, tres 

años o menos, que el de las grandes 

centrales, que pueden tardar cinco 

o seis, y también son mucho más ba-

ratos».  

De momento, el precio de estos 

pequeños reactores seguirá siendo 

una incógnita hasta que empiecen 

a comercializarse, aunque también 

Foro Nuclear asegura que los costes 

de inversión serán menores que los 

de las grandes centrales. Además, 

sostienen que, al ser instalaciones 
modulares y estar estandarizada su 

producción, se reducirán los costes 

y la duración de la construcción. 

En estos momentos hay 72 mode-

los distintos de SMR en el mundo, 

explica García a ABC, y solo una ter-

cera parte de ellos está en uso; el res-

to está en pruebas o en desarrollo y 

se espera que los más avanzados em-

piecen a funcionar a partir de 2025. 

«Estos reactores llevan la misma tec-

nología que las centrales nucleares, 

pero son de tamaño más pequeño. 

Su gran ventaja es su capacidad de 

producir mucha energía durante mu-

cho tiempo, ya que algunos diseños 

serán capaces de funcionar hasta 40 

años sin recargar». Además de la ci-

tada Rolls-Royce, hay otras empre-

sas muy potentes, como Westinghou-

se, Framatome, General Electric-Hi-

tachi, Holtec y NuScale Rosatom, que 

están apostando por este tipo de reac-

tores. 

Uno de los SMR que ya se están 

utilizando es el reactor que propul-

sa el portaaviones nuclear francés 

Charles de Gaulle. «Rusia también 

tiene cuatro rompehielos con reac-

tores nucleares, y una central nu-

clear flotante, la Akademik Lomo-

nosov, que remolcada por barcazas 

se puede llevar a cualquier puerto», 

añade García. 

«Un tercio de los SMR que se es-

tán desarrollando son de cuarta ge-
neración, capaces de reciclar el com-

bustible (uranio enriquecido) utili-

zado» y sin necesidad de extraerlo 

del reactor. La posibilidad de reci-

clar el uranio es de enorme impor-

tancia, ya que los residuos son el 

principal motivo de crítica de las 

asociaciones ecologistas. 

De hecho, Soledad Montero, acti-

vista en energía de Ecologistas en 

Acción, argumenta que a la energía 

nuclear «no se la pueda denominar 

energía limpia por muchos motivos 

y el primero de ellos es que genera 

residuos radiactivos que duran en-

tre cuarenta y miles de años y toda-

vía no se ha encontrado una solu-

ción para ellos en ninguna parte del 

mundo». Por ello, esta organización 

prefiere las energías alternativas, 

como la solar o eólica. Además, Eco-

logistas en Acción pone en duda que 

la energía nuclear sea más barata 

que las renovables. «Si está a 60 eu-

ros el megavatio hora de energía nu-

clear, y la fotovoltaica se subasta a 

entre 30 y 36 euros, no le encuentro 

la ventaja económica». 

Sin embargo, García matiza este 

argumento de los ecologistas: «No 

se puede comparar el precio de la 

energía nuclear, que está funcionan-

do el 90 por ciento del tiempo (se 

para por el mantenimiento), con los 

de la energía eólica, que funciona el 

30 por ciento porque no siempre hay 

viento, o la solar, que funciona el 20 

por ciento. Si la diferencia entre el 

20-30 por ciento de las renovables  y 

el 90 por ciento de la nuclear lo com-

plementamos con gas, al precio de 

la eólica o de la solar habría que su-

marle ese 60-70 por ciento de gas. 

Los precios hay que compararlos en 

función de lo que aporta cada una», 

insiste. 

El gran debate sobre qué energías 
se pueden considerar limpias se está 

viviendo en la Comisión Europea. 

Francia reclama que la nuclear sea 

incluida en la taxonomía como ener-

gía verde, lo que permitiría que fue-

ra financiada con fondos europeos. 

A Francia la respaldan nueve países: 

Bulgaria, Croacia, República Checa, 

Finlandia, Hungría, Polonia, Eslo-

vaquia, Eslovenia y Rumanía. Fren-

te a ellos, Alemania se ha manifes-

tado en contra de la energía nuclear 

y a favor de que se considere al gas 

(un combustible fósil) energía ver-

de. A Alemania la respaldan otros 

cuatro países: Dinamarca, Luxem-

burgo, Portugal y Austria. En este 

debate, España no está ni con el gas 

ni con la nuclear.

∑∑∑ Si Felipe González no hubiera 
aprobado la moratoria nuclear 
en 1994, España apenas tendría 
que comprar gas a otros países 
y el recibo de la electricidad 
no se habría disparado. 
Nuestro país se aproximaría a 
un mix razonable: 30-40 por 
ciento de energía nuclear y 60-
70 por ciento de renovables

LA PRIMERA CENTRAL 

NUCLEAR FLOTANTE 

Esta planta nuclear flotante 

rusa, la Akademik Lomonosov, 

dispone de un reactor SMR. 

Remolcada por barcas, la 

central nuclear se puede llevar 

a cualquier puerto  // AFP
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

«E
stas navidades van a 

ser mejor que las pasa-

das y España está me-

jor que el año pasado. 

Y el próximo estaremos aún mejor. 

España va mejor». Son palabras pro-

nunciadas el pasado miércoles por el 

presidente del Gobierno en una com-

parecencia en el Congreso para infor-

mar sobre las últimas cumbres euro-

peas. Pedro Sánchez estaba eufórico, 

sin sospechar que dos días después 

Bruselas asestaría un drástico recor-

te a sus previsiones de crecimiento 

para España, que han pasado del 6,2% 

anunciado en julio para este año al 

4,6%, una reducción que se justifica 

por el modesto repunte registrado en 

el segundo trimestre del año (+1,1%), 

los atascos en las cadenas de sumi-

nistro, el alza de los precios de la ener-

gía y un consumo interno más débil 

de lo esperado.  

La economía frena en seco y los con-

flictos sociales se disparan poniendo 

es serio riesgo la preciada paz social 

en un momento económico idílico para 

el presidente, pero delicado para las 

autoridades comunitarias, que relegan 
a España al furgón de cola de la recu-

peración. Bruselas aprieta a España 

con las reformas mientras se está ges-

tando un tsunami de malestar social 

que está arrasando el «España va me-

jor» del presidente. Los camioneros 

han convocado huelga en diciembre 

por el «abandono» del Gobierno, el cam-

po amaga con hacerlo y los sindicatos 

darán la batalla en los convenios para 

que los salarios recuperen poder ad-

quisitivo frente a la escalada de pre-

cios, que está asfixiando a los hogares 

a las puertas de la Navidad.      

Las amenazas de movilizaciones lle-

van meses subiendo de intensidad tam-

bién a cuenta de la exigencia reformis-

ta que impone Bruselas en el mercado 

laboral y de pensiones. La decisión de 

que la ministra de Economía, Nadia 

Calviño, esté representada en la mesa 

que estudia los cambios laborales no 

ha sido acogida con entusiasmo entre 

los sindicatos, que insisten en exigir la 

prometida derogación de la reforma. 

Amagan con salir a la calle en caso con-

trario, igual que si se recortan las pen-

siones. Un viaje en el que tienen de su 

lado a Yolanda Díaz, empeñada en de-

rogar la reforma de Rajoy y contraria 

a tocar cualquier pieza del sistema de 

pensiones que merme las cuantías. El 

sábado pasado la vicepresidenta deja-

ba clara su postura cuando aseguró 

que hay «fórmulas» que se plantean 

que son «extrañas al mandato consti-

tucional», en alusión a la ampliación 

de los años para calcular las jubilacio-

nes comprometida por Europa. 

La convocatoria que ya está marca-

da en rojo en el calendario es la huel-

ga de los camioneros entre el 20 y el 22 

de diciembre. Los transportistas pre-
sionan así al Gobierno «tras años de 

abandono» del sector, que lleva meses 

pidiendo el apoyo de la Administración 

en temas como la implantación de los 

peajes en las autovías, la aplicación 

obligatoria de la cláusula de revisión 

del coste del combustible (que supone 

el 40% de los costes del sector) o la cons-

trucción de áreas de descanso seguras 

para los profesionales. 

En el campo las cosas no van me-

jor. Las espadas siguen en alto en el 

sector lácteo, donde las diferencias 

entre los ganaderos, la industria y la 

distribución persisten a propósito de 

los precios que reciben los producto-

res, que ven como los costes se han 

disparado por culpa de la energía, los 

cereales y los piensos. El repunte de 

los precios agrava la delicada situa-

ción de agricultores y ganaderos, que 

también deben lidiar con la incerti-

dumbre que abre la PAC ( 2023-2027), 

y su mayor condicionalidad verde para 

percibir las ayudas, y con el cumpli-

miento de la Ley de la Cadena Alimen-

taria, que establece que los precios 

percibidos por los productores deben 

cubrir los costes de producción.  

También la pesca puede dar algún 

que otro dolor de cabeza a Sánchez si 

Bruselas pone sobre la mesa un nue-

vo recorte en los días de pesca de la 

flota de arrastre del Mediterráneo. En 

juego está la actividad de unos 600 bar-

cos y los 17.000 puestos de trabajo en-
tre directos e indirectos. El sector ya 

ha amenazado con un paro durante la 

celebración del último consejo de Pes-

ca los días 13 y 14 de diciembre. 

Aumentos de hasta el 50% 

La inflación no da tregua y empobre-

ce también a los hogares, que ya pa-

gan un 62,8% más cara la luz que hace 

un año. Un mayor coste que suma al 

alza de la gasolina en un 26,5% y del 

diésel en el 30,5%, según el INE. A la 

escalada de la luz y del combustible, 

se suman los problemas del transpor-

te marítimo y, ahora, su traslado a los 

precios de venta directa. Todo ello ha 

provocado que la cesta de la compra 

se esté convirtiendo en un lujo para 

las familias. A la subida de las legum-

bres y los huevos se suma el de algu-

nos pescados, que en el mercado ma-

yorista ya se pagan entre un 30 y 50% 

más caros. Y es que el IPC de octubre 

cerró con un alza interanual del 5,4%, 

el nivel más alto en 29 años. 

Consecuencias «terribles» 

El encarecimiento de la energía lo su-

fren los hogares, pero también las em-

presas y con especial intensidad la 

industria, la que más acusa en sus 

márgenes el incremento de costes, 

que en muchos casos suponen el ma-

yor porcentaje de gasto en su produc-

ción. Lo denunció la semana pasada 

la patronal de las empresas industria-

les electrointensivas (AEGE) que reú-

ne a las firmas de los sectores meta-

lúrgico, químico, siderúrgico y de ga-

ses industriales, aquellos en los que 

la electricidad puede llegar a supo-

ner el 60% de sus costes totales. La 
organización empresarial aseguró 

que la electricidad «amenaza ya con 

ser un calvario en 2022» y podrían lle-

var a consecuencias «terribles», como 

el cierre de fábricas, con el consecuen-

te «golpe que tendría para el empleo 

en España». 

Los precios se disparan mientras 

los sueldos menguan o crecen de for-

ma simbólica, lo que está provocan-

do pérdida de poder adquisitivo. La 

subida media pactada en los conve-

nios colectivos firmados este año se 

limita al 1,5%, casi cuatro veces me-

nos que la evolución que ha tenido el 

IPC, por debajo incluso de lo marca-

do en el Acuerdo Interconfederal para 

el Empleo y la Negociación Colectiva 

2018-2020, que planteaba alzas de 

Un tsunami de malestar 
social arrasa el «España 
va mejor» de Sánchez

∑ Los camioneros convocan huelga antes 
de Navidad, la industria avisa de cierres 
y despidos y la escalada de los precios 
pone en pie de guerra al campo  

∑ Los sueldos se devalúan, la cesta de la 
compra se dispara y los hogares pagan 
un 63% más por la luz que hace un año  

Los transportistas paran 
del 20 al 22 de diciembre 

La abrupta subida del gasóleo 
–30,5% en un año– ha dado la 
puntilla al sector del transporte, 
que se siente «abandonado» por el 
Gobierno y ha convocado huelga 
del 20 al 22 de diciembre. 

Agricultores y ganaderos, 
con el agua al cuello 
La inflación desangra al campo. El 
gasóleo, la luz y fertilizantes se 
disparan y asfixian a agricultores y 
ganaderos. El sector pesquero 
amenaza con parar ante un nuevo 
recorte en los días de faena de la 
flota de arrastre en el Mediterrá-
neo.  

La industria ya piensa  
en cierres y despidos 
El sector industrial está acusando en 
sus márgenes el incremento de los 
costes, lo que está encareciendo los 
productos. Ante este escenario las 
empresas creen que los precios 
«amenazan con ser un calvario en 
2022» y avisan ya de cierres y 
despidos.
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sueldos del entorno del 2%. La varia-
ción salarial lleva estancada prácti-
camente desde primeros de año y es 
la más baja desde que España estuvo 
en tasas de inflación negativa, entre 
2014 y 2016. La diferencia es que aho-
ra los precios están por las nubes. 
Ante este panorama los sindicatos 
preparan para 2022 una ofensiva para 
extender las cláusulas de revisión sa-
larial en los convenios, que ahora dis-
frutan entorno al 20% de los trabaja-
dores, a el mayor número de trabaja-
dores. De momento, las centrales que 

dirigen Pepe Álvarez y Unai Sordo 
presionan al Ejecutivo para que cum-
pla con urgencia con los compromi-
sos contraídos en la legislatura y si-
túe en mil euros mensuales el Sala-
rio Mínimo Interprofesional ya en 
enero. Será el paso previo para que el 
indicador alcance el 60% del salario 
medio (en torno a 1.050 euros) en 2023. 

Con este clima social ¿qué puede 
salir mal? El consuelo para el presi-
dente será que «España va mejor».

Protestas de los camioneros  

el pasado sábado en Valencia  // EFE
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ABC SEVILLA 

La producción andaluza de almen-

dras en la campaña 2020-2021 ha as-

cendido hasta las 161.546 toneladas 

de almendra en cáscara, un 44% más 

que la pasada campaña, gracias al 

incremento productivo experimen-

tado por las provincias de Granada, 

Sevilla y Córdoba, según datos del 

Observatorio de Precios y Mercados 

de la Junta de Andalucía. Granada es 

la principal productora andaluza 

(39%), seguida de Sevilla (27%) y Al-

mería (16%). Las exportaciones an-

daluzas de almendra en grano y en 

cáscara se cuantifican en 20.473 to-

neladas y 101,21 millones de euros.

La producción de 
almendra en 
cáscara crece un 
44% en Andalucía

CULTIVO EN AUGE
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A pesar de todo, es lo 
más potable que le 

queda a la izquierda 

N
ADIE sabe cómo fue. O sí. 

Cómo el moreno mudó a ru-

bio, y la sindicalista empezó 

a vestir de Dior (o lo que parece Dior) 
y parte de la patronal, entre el se-

creteo y el comentario de taberna, 

empezó a llamarla la ‘vaporosa’. A 

Yolanda Díaz la acompaña esa blan-

ca palidez de los desleales, y eso que 

el sanchismo la acusa de desleal-

tad, lo cual es irónico y tan verdad 

como que venimos en grapa los lu-

nes. Sabíamos que detrás de ese tin-

der hecho Vistalegre, después de 

asaltar los Cielos para ministerios 

chuflas, después de Podemos, iban 

a llegar los mayores a abandonar la 

chorrada ‘quincemayista’ y meter 

la ideología a la España de Rociito. 

Para los niños cantores de la pren-

sa afín, Yolanda Díaz levita, aunque 

le lluevan huevazos desesperados 

en Valencia, que suponemos de ga-

llinas ponedoras que han coleccio-

nado crepúsculos en la Albufera. 

Porque Yolanda Díaz, con las yemas 

y las cáscaras y el cero a la izquier-

da de Mónica Oltra y la madre/mé-

dico de Mónica García, es lo más po-

table que le queda a la izquierda. Ya 

dan igual las condiciones de base, 

la protesta moral, que cuando el Go-

bierno entero, pagado de sí mismo, 

tomó Madrid el 1 de mayo, servidor 

estuvo allí. En el fin de la Historia. 

Que Yolanda Díaz patine en la no-

menclatura sociolaboral –coincida-

mos en que es farragosa de narices– 

no es óbice para que la vayan vis-

tiendo como de mártir cristiana del 
Quattrocento. En el fondo, si Yolan-

da Díaz va cepillarse al PSOE y a Po-

demos por la izquierda es lo de me-

nos: y es que se le coloca junto a Las-

tra y la comparación da como 

grimilla. Pero Yolanda destaca en-

tre Colau, Oltra, Mónica García y 

una tal Fátima de Ceuta (antisionis-

ta viral), lo que no es un mérito sino 

una fotografía del aquí y del ahora. 

Después de la cosa vírica del 8-M, 

del harakiri cobrado y mediático de 

Iglesias, habrá que ir viendo a Yo-

landa, eternamente Yolanda (P. Mi-

lanés), en esa mayéutica suya de 

rosa y de látigo.  

Cuando la izquierda deja la Que-

chua y el botellín, cuando Ione Be-

larra hace como que trabaja en Ins-

tagram y ‘en llegando’ a Valladolid, 

España tiembla. 

JESÚS 
NIETO JURADO

Y Yolanda levita

LAPISABIÉN
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